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КОШЕЛЕК Верховный суд
разъяснил сроки давности при 
дележе имущества супругов

Развод с рассрочкой

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ разъяснение сделал 
Верховный суд, когда пересма-
тривал спор бывших супругов о 
разделе имущества. Подобные 
дела всегда по определению 
сложны и конфликтны. И, несмо-
тря на то что, казалось бы, всем 
известно общее правило — все 
нажитое в браке мужем и женой 
делится пополам независимо от 
того, на чье имя записано добро, 
для граждан и судей в таких де-
лах до сих пор остается немало 
вопросов и проблем. 

Одному из таких сложных мо-
ментов подобных споров  и было 
посвящено решение Судебной 
коллегии по гражданским делам 
Верховного суда. Речь идет о сро-
ках давности. Применительно к 
нашему варианту — сроке давно-
сти, в течение которого разве-
денные супруги могут предъяв-

лять бывшей половинке претен-
зии по разделу совместно нажи-
того имущества.

Решение, которое вынес Вер-
ховный суд по конкретному 
делу, может быть весьма интере-
сным и для других граждан, по-
павшим в подобные «времен-
ные» ситуации. Поскольку в ре-
шении разъясняется, какие за-
коны надо применять в анало-
гичных случаях.

Все началось с того, что гра-
жданка принесла в суд иск к сво-
ему бывшему супругу о разделе 
общей квартиры. В зале заседа-
ний истица заявила, что до 2009 
она состояла в браке с ответчи-
ком. 

Пока они были семьей, купи-
ли однокомнатную квартиру, ко-
торую зарегистрировали на 
мужа. Теперь женщина 
просила половину от 
этой квартиры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 47 процентов 
россиян получили бы сегодня 
двойки на экзамене 
по географии 

Волга впадает

Ирина Ивойлова

ИТОГИ географического дик-
танта, который впервые прошел 
в России в этом году,  станут из-
вестны 10 декабря. Писали его 
около 70 тысяч человек. Заменят 
ли ЕГЭ по обществознанию на 
экзамен по географии? Как в 
школы попадают плохие учебни-
ки по географии? Об этом «РГ» 
рассказал первый вице-прези-
дент Русского географического 
общества, академик РАН, прези-
дент географического факульте-
та МГУ Николай Касимов.

Николай Сергеевич, для чего 
проводился диктант? 
НИКОЛАЙ КАСИМОВ:  Важно понять, 
насколько хорошо россияне зна-
ют географию. Вопросы, за 
исключением двух-трех, были 
несложными. К сожалению, ЕГЭ 
по географии в этом году сдавали 
всего 20 тысяч выпускников, ко-

торые поступают в вузы. Это 
примерно 50 географических фа-
культетов, 150 факультетов, ко-
торые связаны с экологическим 
образованием, и некоторые спе-
циальности в МГИМО. Хотя, по-
моему, география не менее обще-
ствознания нужна и будущим 
экономистам. 

 Может, надо заменить  общест-
вознание на географию?
 НИКОЛАЙ КАСИМОВ: Интерес к пред-
мету невозможно поддерживать 
с помощью экзаменов. Русское 
географическое общество запу-
стило книжный проект «Вели-
кие русские путешественники в 
библиотеках страны». Есть про-
ект «Школьные экспедиции». 
Только что завершился фести-
валь Русского географическо-
го общества. Все эти меры могут 
поддержать интерес 
к географии у молоде-
жи.
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Инициатива Более 300 тысяч преступников могут быть
наказаны без судимости и приговора

Настоять, 
чтобы не сидеть

Александра Воздвиженская

Р
оссияне смогут вложить 
свои сбережения в геолого-
разведку золотых месторо-

ждений. Учитывая, что в 2016 
году цена тройской унции желто-
го металла (31,1 грамма) может 
упасть до тысячи долларов, на-
станет самое удачное время для 
подобной инвестиции.

Это может подстегнуть рост 
производства драгоценного ме-
талла в стране и дать шанс уже 
накопленному капиталу прира-
сти золотым блеском.

О том, кто сегодня вкладыва-
ет деньги в отрасль, от чего за-
висит стоимость золота и поче-
му у БРИКС есть все шансы 
окрепнуть за счет драгме-
талла, «Российской газете» 
р а с с к а з а л  п р е з и д е н т 
Союза золотопромыш-
ленников РФ Сергей Ка-
шуба.

В недрах России кроется 
12,9 тысячи тонн золота, но мы 
добываем немного — 288 тонн по 
итогам 2014 года. Сергей Григо-

рьевич, что нужно, чтобы 
сделать рывок?

СЕРГЕЙ КАШУБА: Собственно из 
недр добыли мы еще мень-
ше — 253 тонны. С учетом 
попутного золота и про-

изводства золотосо-
держащих концен-
тратов оставшиеся 
35 тонн пришлись на 

вторичное производст-
во. Для рывка нужна свежая гео-
логоразведка.

Ею в мире занимаются юниор-
ные компании. В каждую из них 
входят несколько геологов, кото-
рые привлекают инвестиции и 
занимаются поиском месторо-
ждений. Подчас у них нет техни-
ки, поэтому они обращаются к 
сервисным компаниям. Те в свою 
очередь дают им возможность ве-
сти бурение и пробивать канавы. 
Постепенно, по мере обнаруже-
ния месторождения, получается 
привлекать капитал.

За рубежом акции юниорных 
компаний обращаются на бир-
жах. Подобная практика распро-
странена в Торонто, Лондоне, Ав-
стралии, США, Гонконге. Послед-
ние пять лет мы изучали этот ме-
тод инвестирования и пришли к 
выводу, что пора создать такую 
площадку на Московской бирже.

Когда будет запуск площадки?
СЕРГЕЙ КАШУБА: В течение полугода-
года мы подготовим около 10—20 
таких проектов. Инициативу уже 
обсудили на министерском уров-
не, с ЦБ, банками и гео-
л о г о р а з в е д о ч н ы м и 
структурами. 

Владислав Куликов

П
равительство при-
ступило к рассмотре-
нию резонансного 
з а к о н о п р о е к т а , 
предлагающего кар-

динально изменить систему на-
казаний за незначительные пре-
ступления.  

Человека, который попался 
первый раз и раскаялся, накажут 
по совершенно новой схеме: суд 
подберет ему подходящую сан-
кцию, но при этом закроет его 
дело. В итоге анкета подсудимого 
останется чистой, но ему придет-
ся заплатить штраф, потрудиться 

какое-то время на общественных 
работах или побыть ограниченно 
свободным.

Инициатива была разработа-
на Верховным судом России. 
Именно ее поддержал в своем По-
слании глава государства. Эк-
сперты предполагают, что новые 
подходы позволят сократить на 
300 тысяч ежегодное число осу-
жденных. Когда инициатива была 
только одобрена в Верховном 
суде, некоторые скептики-право-
веды, в большинстве своем про-
ект не читавшие, а узнавшие о 
нем в кратком переска-
зе СМИ, обрушились на 
документ с критикой. 

РЕСУРСЫ Россияне смогут вложить деньги в поиски золота

Игра на недрах
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ТОЛЬКО В «РГ»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новый закон даст человеку шанс не ломать свою биографию тюрьмой и судимостью, а исправить ошибки.

Австралийский доллар  50,0986
Азербайджанский манат  65,2592
Армянский драм**  14,1473
Белорусский рубль****  37,7725
Болгарский лев  37,9567
Бразильский реал  18,2591

Венгерский форинт**  23,7716
Вон Республики Корея***  58,6160
Датская крона*  99,5389
Доллар США  68,5156
Евро  74,4079
Индийская рупия*  10,2761

Казахский тенге**  22,3178
Канадский доллар  51,0739
Киргизский сом**  93,6261
Китайский юань  10,6915
Молдавский лей*  34,3868
Новый туркменский манат  19,5759

Норвежская крона*  79,9137
Польский злотый  17,2427
Румынский лей  16,5865
СДР  95,0120
Сингапурский доллар  48,8038
Таджикский сомони  10,1280

Турецкая лира  23,7382
Узбекский сум***  25,0973
Украинская гривна*  28,9095
Фунт стерлингов  103,1502
Чешская крона*  27,4744
Шведская крона*  80,4873

Швейцарский франк  68,4745
Южноафриканский рэнд*  47,5578
Японская иена**  55,5367

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.12.15 
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Акцент

 Россия — идеальная страна 
для открытия месторождений 
золота мирового класса, осо-
бенно на Дальнем Востоке

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Павел Крашенинников,
председатель Комитета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному законодательству:

— У нас в уголовном процессе, в Уголовном кодексе, было предложено декрими-

нализировать комплекс статей. Мне представляется, что здесь два пути. Первый 

— это перевод в административные правонарушения целого ряда нетяжких ста-

тей. Второе — это по экономическим статьям. На мой взгляд, по ним нужно ка-

рать экономически, а не посадкой в тюрьму. Значительная часть преступлений в 

сфере бизнеса должна караться именно экономически — штрафами, кратными 

нанесенному ущербу. 

УК перегружен статьями, связанными с лишением свободы. Должна быть про-

ведена кропотливая работа по отбору таких статей. Что касается незначитель-

ных составов, то здесь по кражам можно кое-что перевести в КОАП, а что-то 

оставить в виде уголовных штрафов и исправительных работ, не связанных с 

лишением свободы.
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Союз БРИКС, в который входят мировые 
добытчики золота Россия и Китай, 

может нарастить опору 
на желтый металл вместо доллара.
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Здоровые продукты 
без ГМО и пестицидов 
пропишут в законе
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву продемонстрировали новые возможности ФНС

Считать — дело техники
Сергей Белов

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев посетил 
нижегородский Городец, где 

открылся Центр обработки дан-
ных (ЦОД) № 1 Федеральной нало-
говой службы (ФНС) России.

Открытый главой правитель-
ства ЦОД входит в систему из трех 
таких центров, которые будут ис-
пользоваться министерством фи-
нансов, ФНС, Федеральным каз-
начейством, Федеральной служ-
бой финансово-бюджетного над-
зора. Федеральный центр обра-
ботки данных расположен в под-
московной Дубне, Центр обработ-
ки данных № 1 в Городец и ЦОД 
№ 2 в поселке Ерзовка Волгоград-
ской области. С помощью этой си-
стемы планируется обеспечить 
качественный и доступный сервис 
по предоставлению информации 
и оказанию государственных 
услуг гражданам и организациям.

В условиях падающей эконо-
мики для минфина и налоговой 
службы особенно важно макси-
мальное администрирование на-
логов как одного из источников 
наполнения бюджета. Глава мини-
стерства Антон Силуанов уверен, 
что это можно делать не за счет по-
вышения ставок, а с внедрением 
новых технологий. «У нас большие 
планы в этой части, которые по-
зволят нам в условиях, когда нет 
возможности повышать налоги, 
и мы не будем этого делать, увели-
чивать сбор налогов за счет улуч-
шения качества администрирова-
ния», — рассказал министр в ходе 
осмотра ЦОД. Как доказательство 
он привел данные, что при нега-

тивных тенденциях в экономике, 
поступления от НДС, например, 
растут. «Это благодаря решениям, 
которые применяют сегодня нало-
говики», — подчеркнул Силуанов.

К теме налогов и сборов глава 
правительства планировал вер-
нуться в этот же день сразу по воз-
вращении в Москву. «Собираюсь 
продолжить обсуждение этого во-
проса вместе с коллегами по пра-
вительству, имея в виду сложную 
важную систему — вопрос сбора 
налогов и платежей, возможность 

формирования единой методоло-
гической основы для этого», — ска-
зал премьер-министр на встрече 
с губернатором Нижегородской 
области Валерием Шанцевым. 
При этом Медведев напомнил, что 
об этом на прошлой неделе гово-
рил в своем Послании Федераль-
ному Собранию президент России 
Владимир Путин.

Глава региона рассказал, что за 
11 месяцев рост налоговых дохо-
дов в области составил 8% в срав-
нении с аналогичным периодом 

2014 года. «Думаю, что и годовой 
наш прогноз мы выполним. Это 
связано с хорошей системной ра-
ботой по всем сегментам реаль-
ной экономики, — считает Шан-
цев. — В промышленности мы име-
ем рост на 10 процентов, в строи-
тельном сегменте рост на 7». По-
лучаемые средства регион на-
правляет на социальные расходы. 
Сейчас, уточнил губернатор, Ни-

жегородская область осуществля-
ет 86 социальных выплат на сум-
му 18,8 миллиарда рублей. Почти 
30% расходов регионального 
бюджета уходит на сферу здраво-
охранения. По словам Валерия 
Шанцева, серьезное внимание 
уделяется материально-техниче-
скому обновлению медицинских 
учреждений для создания треху-
ровневой системы здравоохране-
ния. Но есть и проблемы. В пер-
вую очередь, это дефицит врачей, 
обладающих узкоспециальными 
знаниями.

Дмитрий Медведев заметил, 
что, когда правительство только 
начинало заниматься националь-
ным проектом по развитию здра-
воохранения, в стране, наоборот, 
наблюдался дефицит врачей об-
щей практики при достаточном 
количестве врачей узких специ-
альностей. Проблему удалось ре-
шить, но теперь, видимо, баланс 
качнулся в другую сторону. «Сей-
час с терапевтами особых про-
блем нет, а узких специалистов не 
хватает. Значит, нужно ориенти-
ровать медицинские университе-
ты и создавать условия для рабо-
ты», — считает глава кабмина.

ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме 
предложили 
наказывать 
за оскорбления
в Интернете

ПОСТ 
БЕЗ БРАНИ

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государст-
венной Думы Сергей Нарыш-
кин встретился с членами Мо-
лодежного парламента, работа-
ющего при нижней палате. У 
молодежи нашлось немало идей 
на тему принятия новых зако-
нов. Сам же спикер предложил 
молодым людям присоединить-
ся к реализации президентско-
го Послания Федеральному Со-
бранию.

Молодежный парламент ра-
ботает уже почти 15 лет и за это 
время успел стать серьезным 
подспорьем законодателям. Как 
оценил Сергей Нарышкин, мо-
лодежь держит в поле зрения са-
мые актуальные вопросы, каса-
ющиеся и внутренней, и внеш-
ней повестки государства. В свя-
зи с этим он предложил Моло-
дежному парламенту создать 
свой план обсуждения прези-
дентского Послания — особенно 
будут полезны идеи в сфере мо-
лодежной политики. Действо-
вать надо оперативно: думская 
рабочая группа намерена в тече-
ние одной недели составить 
план законодательной деятель-
ности по исполнению задач, по-
ставленных Владимиром Пути-
ным.

Пока эта работа молодежи 
еще предстоит, но немало идей 
по другим актуальным вопросам 
уже есть. Сергею Нарышкину, в 
частности, рассказали о предло-
жении наказывать за оскорбле-
ния в Интернете. Поводом для 
подготовки инициативы стали 
откровенно издевательские ком-
ментарии, которыми ряд пользо-
вателей сопроводили катастро-
фу авиалайнера А-321, в которой 
погибли 224 человека. Конкрет-

нее, к записям в соцсетях, ранее 
оставленным жертвами траге-
дии. Как рассказала председа-
тель Молодежного парламента 
Наталья Кувшинова, открыто 
проявлялось неуважение к чу-
жому горю.

Молодежный парламент про-
вел анализ законодательства и 
выяснил, что за такого рода ком-
ментарии с использованием ин-
формационно-телекоммуника-
ционных сетей (в том числе сети 
Интернет) в КоАП не предусмо-
трена ответственность, что явля-
ется правовым пробелом. В свя-
зи с этим предлагается новый со-
став в статье 5.61 кодекса. Ини-
циатива молодых парламента-
риев на эту тему была отправле-
на в профильные комитеты Гос-
думы.

Молодежь рассказала и о 
других предложениях. Среди 
них ограничение доступа для 
несовершеннолетних россиян к 
ряду мобильных приложений, 
меры для защиты детей от не-
предназначенной для них ре-
кламы и другое. По инициативе 
молодежи были приняты по-
правки на тему запрета прода-
жи слабоалкогольных энергети-
ческих напитков. Но теперь 
пора встать на защиту этого по-
ложения в законодательстве: в 
регионах Молодежный парла-
мент зафиксировал «тенденции 
к отмене» такого ограничения. 
Начинающие парламентарии 
рассказали спикеру и о сокра-
щении числа уроков отечест-
венной истории в школах в ряде 
регионов. Причем существен-
ное — более чем в два раза. Это 
происходит в то время, когда с 
высоких трибун звучат краси-
вые слова о патриотизме, воз-
мущена молодежь.

Это только некоторые из 
тем, которые успели обсудить 
собеседники. «Те законопроек-
ты, которые находятся у вас в 
портфеле, содержат рациональ-
ные предложения, — резюмиро-
вал Нарышкин. — И если они от-
клоняются, не разочаровывай-
тесь. Отдельные предложения 
отбираются профильным коми-
тетом и ложатся на бумагу. Хо-
рошие мысли всегда нужны, и 
рано или поздно они срабаты-
вают».

Президент Владимир Путин оценил перспективы ядерной науки

Атом покажет

Кира Латухина

В
ладимир Путин обсу-
дил с директором На-
ционального исследо-
вательского центра 
«Курчатовский инсти-

тут» Михаилом Ковальчуком на-
учные достижения: от уникаль-
ного экоцентра в Арктике до ме-
гаустановок, где роль России — 
одна из ведущих. Кроме того, он 
назначил своего собеседника 
президентом «Курчатовского 
института» сроком на пять лет – 
с 31 декабря.«Прошло пять лет 
уже с тех пор, как мы преобразо-
вали Курчатовский институт 
в НИЦ, — сказал глава государст-
ва и посмотрел на стол, который 
почти полностью был закрыт 
глянцевыми материалами. — Вы 
разложили что-то, что хотели 
мне продемонстрировать?» «Да. 
Я, наверное, с этого начну», — 
сказал Ковальчук. «Институт ак-
тивно, в полном контакте с «Ро-
сатомом», выполняет функции 
научного руководителя и идеоло-
га целого ряда направлений, но-
вых, принципиальных», — под-
черкнул он. Свой рассказ он на-
чал с экологических работ по 
очищению Арктики от радиоак-
тивных отходов. «За последние 
годы эта огромная зона была 
превращена в уникальный центр 
по утилизации, обработке и хра-
нению радиоактивных отходов, — 
отметил Ковальчук. — 74 блока 

атомных лодок выставлены как 
длительное хранение».

Все, что было заражено радиа-
цией, полностью перерабатыва-
ется. «Здесь огромное количест-
во ноу-хау, здесь идеология, на-
учное руководство и разработка 
методик и технологий по дезак-
тивации и всему остальному»— 
продолжил ученый. Фактически 
в Арктике создан мощный эколо-
гический центр, который позво-
лит развивать ядерные техноло-
гии, атомную энергетику в Запо-
лярном круге. Все это Курчатов-
ский институт передал в эксплуа-
тацию «Росатому».

«Это важная вещь, но она в не-
коем смысле рутинная, — сказал 
Ковальчук. — А нас как научную 
организацию интересуют новые 
дела». Во-первых, это совершен-
но новый принцип атомной энер-
гетики, основанный на прямом 
преобразовании, что открывает 
возможности создания нового 
флота и новых автономных атом-
ных энергетических устройств.

«Причем это все уже прорабо-
тано, у нас огромный экологиче-
ский опыт, база была создана не-

сколько десятилетий назад, все аб-
солютно устойчиво, эксперимен-
тально проверено», — добавил Ко-
вальчук. «Посмотрите, сегодня, 
например, запущена плавучая 
станция. Это тоже была идеология, 
которая много лет развивалась как 
научная, но сегодня она уже во-
площается в реальные вещи», — 
привел он наглядный пример.

Рассказал докладчик и про ме-
гаустановки — сложные приборы, 
которые стоят миллиарды долла-
ров и используются для создания 
технологий, материалов и так да-
лее. «Это нейтронные реакторы, 
синхротроны, ускорители, тока-
маки», — пояснил он. «Каждая 
страна пытается обладать этим, 
чтобы продемонстрировать свой 
высокотехнологичный уровень 
и путь, а страны, которые созда-
вали эти установки, образовали 
элитный клуб. Их всего несколь-
ко, и Россия всегда занимала там 
одно из ведущих мест», — отметил 
Ковальчук.

Глава института также обра-
тился к президенту с просьбой: 
«Мы участвуем в ИТЭР (Между-
народный экспериментальный 

термоядерный реактор. — Прим. 
«РГ»), вносим большие деньги, 
технологии, но мы фактически 
одна из немногих стран — из вось-
ми участников ИТЭР, — которые 
не имеют национальной про-
граммы по «термояду». Про-
грамму надо перевести на новый 
уровень, предложил он.

В Европе создается междуна-
родный термоядерный реактор 
около Ниццы стоимостью более 
10 млрд долларов и две мощные 
установки: рентгеновский лазер 
на свободных электронах и уско-
рительный комплекс в Германии. 
И Россия впервые стала равно-
правной участницей этих проек-
тов, причем в половине из них, 
например, лазер и токамак, вы-
ступила как идеолог. «Фактиче-
ски мир развивает наши совет-
ские, российские идеи и идеоло-
гию», — пояснил Ковальчук.

Вчера же Владимир Путин 
подписал указ о назначении чле-
нов набсовета Курчатовского ин-
ститута. Кроме того, новую дол-
жность получил Константин Ко-
тенко — стал заместителем управ-
ляющего делами президента — на-
чальником главного медицин-
ского управления Управделами.

Глава государства также распо-
рядился ежемесячно выплачивать 
президентский грант в размере 20 
тысяч рублей студентам, проявив-
шим выдающиеся способности и 
готовым работать в России. Всего 
учреждено 5000 грантов. Предо-
ставляется не более 1200 грантов 
в год. Еще президент включил 
«Херсонес Таврический» и «Госу-
дарственный музей героической 
обороны и освобождения Севас-
тополя» в список особо ценных 
объектов культурного наследия 
народов РФ. Указы вступят в силу 
с 1 января 2016 года.

Чтобы продемонстрировать
президенту научные достижения, 
Михаил Ковальчук прибег 
к наглядным пособиям.

Акцент

 Фактически в Арктике создан 
мощный экологический центр

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

ПОСЛАНИЕ МИРУ
ГОВОРЯ о выступлении Путина (Послание президента 
Федеральному Собранию), большинство журналистов 
обратили внимание не только на то, что там сказано, 
но и на то, о чем не сказано.

 В первую очередь, конечно, громкое молчание об Укра-
ине. Видимо, Путин демонстрирует, что эта тема сейчас 
совсем не приоритетна и никакими словами не хочет огра-
ничивать свободу своих дальнейших действий в украин-
ском вопросе. Молчание «tabula rasa» символически пока-
зывает, что тут есть разные возможности.

 «В конце 2015 г.», как записано в Минских соглашени-
ях, истекает срок их выполнения. Но сами эти соглашения 
составлены так, что любая сторона вправе объявлять об их 
невыполнении другой стороной.

 Так, согласно пунктам 9 и 10 Украина должна восстано-
вить полный свой контроль над всей российско-украин-
ской границей (понятно, по свою сторону этой границы), 
а все «иностранные вооруженные формирования, техни-
ка, а также наемники» должны быть выведены «с террито-
рии Украины» (которой, согласно тем же соглашениям, яв-

ляются «отдельные 
районы Донецкой 
и Луганской обла-
стей Украины», т.е. 
как раз ДНР и ЛНР) 
под наблюдением 
ОБСЕ. Должно быть 
проведено «разору-
жение всех незакон-
ных групп». Но все 
это, согласно пункту 

11, должно быть сделано только после всеобъемлющей по-
литической и конституционной реформы на Украине, ко-
торая существенно расширит права этих самых «отдель-
ных районов», а главное — сама реформа должна прово-
диться «по согласованию» с ними.

 Понятно, что руководство ДНР-ЛНР не горит желанием 
«согласовывать» меры по ликвидации своих республик, 
а Порошенко, сделавший борьбу с ними своим главным 
козырем (и отмазкой по всем другим вопросам — напри-
мер, «ответом» на раздраженные вопросы украинского 
общества, почему не идут давно обещанные реформы), 
не собирается идти им на встречу. Обоюдовыгодное про-
тивостояние.

 В такой ситуации знаменитые Соглашения (которые 
уже очевидно не будут выполнены в срок — т.е. до 31 декаб-
ря) становятся сказкой про белого бычка… Понятно, что 
у Москвы есть «возможности повлиять» на позицию ДНР-
ЛНР. Но вот будут ли это делать и как именно? Возможно, 
молчание Путина показывает, что этот вопрос — открыт.

 Цена проблемы для России — отмена (смягчение) запад-
ных санкций. Они введены в связи с ситуацией в Донбассе 
и едва ли без выполнения Минского соглашения могут 
быть отменены. Конечно, отмена санкций для российской 
экономики — вовсе не панацея. Наши проблемы в очень ма-
лой мере определяются собственно санкциями, куда важ-
ней — падение цен на нефть, еще важней — нерешенные 
стратегические проблемы, такие как сырьевая зависи-
мость, плохой бизнес-климат, «ловушка среднего дохода» 
(труд в России дороже, чем в развивающихся странах, 
а производительность — ниже, чем в развитых странах) 
и т.д. Но все это — темы (о каждой из них так или иначе ска-
зано в данном Послании Путина, как говорилось и во всех 
предыдущих) долгие, по которым нет и не может быть бы-
стрых решений. Между тем в ситуации столь напряженно-
го бюджета, когда приходится урезать почти на всем, даже 
такая, далеко не самая важная вещь, как отмена санкций, 
возобновление экономических отношений с ЕС на уровне 
до 2014 г. — уже дала бы заметный и скорый эффект.

 Но понятно, что руководство России никогда не пойдет 
ни на какое сближение с Западом ценой уступок в том, что 
считает принципиально важными, знаковыми позициями.

 В своем Послании Путин предложил (как известно, уже 
не в первый раз) Западу другое поле для сотрудничества — 
Сирию, войну против ИГИЛ, «единый антитеррористиче-
ский фронт», «антигитлеровскую коалицию» XXI века. 
Понятно, что и в таком контексте проблема Украины, иные 
противоречия автоматически не исчезнут, но решать бы 
их было куда проще — при взаимном доверии.

 Какие-то шаги, «протокол о намерениях» по коалиции 
были сделаны (визит Олланда в Москву). Но, конечно, по-
сле того, как Турция сбила Су — ситуация резко обостри-
лась.

 Беспрецедентно жесткие высказывания Путина о пре-
дательстве, «правящей клике в Турции», которую «Аллах 
лишил разума», ясно показывают, что о восстановлении 
отношений речи быть не может — как минимум до тех пор, 
пока Турция не принесет полноценные извинения. Прези-
дент и премьер Турции несколько раз повторили — ника-
ких извинений не будет, им каяться не в чем, а Турцию 
«на колени не поста-
вить». Таким обра-
зом, дальнейшая 
эскалация (как мини-
мум риторики) сей-
час неизбежна. Ко-
нечно, военные 
столк новения нере-
альны. Но Путин дал 
понять, что возмож-
ны не только эконо-
мические меры, 
а и какие-то иные 
(«помидорами не от-
делаетесь»). Гадают 
о возможной поддер-
жке курдов (а турки 
объявили о «территориальной целостности Украины 
включая Крым»). В общем — поле для борьбы есть… С дру-
гой стороны, РФ и Турция слишком тесно связаны, взаим-
ное разрушение экономик никому не нужно, так что какая-
то стабилизация будет, но когда?

Турция — член НАТО. Страны НАТО вынуждены ее хотя 
бы пассивно поддерживать, а коалиция с Россией в Сирии, 
в обход Турции — для них шаг очень сложный. Тем более, 
что Турция — один из ключевых региональных игроков 
и один из главных участников войны в Сирии в составе 
имеющейся «рыхлой коалиции» во главе с США. Да, 
«странная война» этой коалиции на редкость неэффектив-
на — но политически она для США необходима. Наконец, 
и Саудовская Аравия «больше Турция чем Турция» — в том 
смысле, что еще более непримирима по отношению к ре-
жиму Асада.

 Вместе с тем США, Англия, а особенно Франция, заяв-
ляют о важности «продуктивного сотрудничества» с Рос-
сией в Сирии. Надеются они и на скорое «замирение» РФ 
и Турции.

 Вот такая вполне неопределенная ситуация — типичная 
для современного Мира.

 В первую очередь, 
конечно, громкое 
молчание 
об Украине

Руководство 
России никогда 
не пойдет 
ни на какое
сближение 
с Западом
ценой уступок

Молодые парламен-
тарии недовольны: 
с высоких трибун 
звучат слова о 
патриотизме, а 
количество уроков 
истории в школе 
сокращают

МЕЖДУ ТЕМ
В среду, 9 декабря, в прямом эфире 
пройдет традиционный «Разговор 
с Дмитрием Медведевым». В тече-
ние полутора часов глава прави-
тельства будет отвечать на во-
просы ведущих пяти российских 
телеканалов — «Первого кана-
ла», ВГТРК, НТВ, «Дождя» и РБК. 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Дмитрий Медведев смог лично 
оценить технические возмо�ности 
Федеральной налоговой слу�бы.

КСТАТИ
Президент России включен в шорт�лист из восьми кандидатов на 
звание «Человек года�2015» по версии журнала Time.

МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин обсудил с губернато-

ром Пермского края Виктором Басар-

гиным ситуацию в области, в частно-

сти, речь шла об импортозамещении. 

В программе активно участвуют 28 

предприятий, сообщил Басаргин. 

Президент также напомнил о разгово-

ре по поводу взаимодействия с обще-

ственными организациями, в том чи-

сле с ОНФ.
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Ирина Жандарова

К НАЧАЛУ декабря 2015 года легализовать свои активы 
в рамках амнистии капитала решили лишь несколько 
сотен россиян. Для ускорения процесса бизнес предла-
гает поменять действующее законодательство.

Ранее президент РФ Владимир Путин предложил про-
длить на полгода срок амнистии капитала. Об этом он за-
явил во время Послания Федеральному Собранию 3 де-
кабря. Декларационная кампания по амнистии капитала 
стартовала с 1 июля 2015 года. «Бизнес пока не спешит 
воспользоваться этой возможностью, а значит, предло-
женная процедура сложна, гарантий недостаточно», — 
сказал Владимир Путин. 

Закон об амнистии позволяет декларировать зару-
бежные активы и счета и получать при этом освобожде-
ние от уголовной, административной и налоговой ответ-
ственности, если связанные с заявленными активами на-
рушения совершены до 1 января 2015 года. 

«Прошу правительство провести дополнительные 
консультации с деловым сообществом, Верховным су-
дом, правоохранительными органами и в короткие сро-
ки внести соответствующие коррективы, а саму амни-
стию предлагаю продлить еще на полгода», — заявил Вла-
димир Путин.

Без изменений продление амнистии теряет смысл. 
Эксперты видят в действующем законе о декларирова-
нии зарубежных активов и счетов ряд рисков, которые 
останавливают собственников от декларирования зару-
бежных активов. Так амнистия интересна бизнесу, но де-
кларантом может выступить только физическое лицо. 
Сейчас закон об амнистии даже косвенно не удается 
«притянуть» к использованию компаниями. 

«Мы пришли к выводу, что юридические лица не полу-
чают никаких гарантий», — говорит Игорь Шиков, руко-
водитель налоговой практики адвокатского бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев и партнеры». В результате ог-

ромное количество компаний проконсультировалось 
с юристами о возможности легализации зарубежных ак-
тивов, и лишь единицы воспользовались. 

«Мы предлагаем, чтобы декларирование могло рас-
пространяться и на юридические лица», — говорит упол-
номоченный при президенте России по правам предпри-
нимателей Борис Титов. В этом случае от ответственно-
сти следует освободить бизнесменов и владельцев акти-
вов не только как физических лиц, но и как руководите-
лей компаний. «Это непростая позиция. Юридически 
прописать ее непросто», — признается Борис Титов. 

Среди физических лиц желающих задекларировать 
имущество немного. «Граждане переживают, что декла-
рирование имущества со временем может повлечь повы-
шенное внимание правоохранительных органов», — гово-
рит председатель комитета по налогам Московского отде-
ления ОПОРЫ России Сергей Зеленов. 

Переоформление имущества с номинального собст-
венника на реального без налоговых последствий, так 
интересовавшее многих представителей отечественно-
го бизнеса, оказалось трудноприменимой нормой: она 
требует наличия документов о передаче актива под-
ставному лицу. Но чаще всего имущество в управление 
передавалось не напрямую, а через фирмы, в том числе 
офшорные. 

В законе есть несколько технических недоработок. На-
лог на зарубежные активы не предъявляется к взысканию, 
но висит в базе Федеральной налоговой службы. Такие 
долги могут стать причиной отказа в возврате переплаты 
по налогу, запрета на выезд за границу. Участники амни-
стии не могут исправить допущенную ошибку, уточнен-
ной декларации не существует. 

Но отсутствие запятой или буквы может лишить вла-
дельца активов гарантий, так как они не распространяют-
ся на имущество, которое невозможно идентифициро-
вать. Борис Титов предложил дать гарантии даже тем, кто 
допустил ошибку, и предоставить возможность обновить 
декларации тем, кто уже принял участие в амнистии.

РЫНКИ  Цены на нефть упали до уровня февраля 2009 года 

Рубль вернулся в осень
Роман Маркелов

К
урс рубля к доллару в поне-
дельник опустился до сен-
тябрьского минимума. 

Российскую валюту потянули за 
собой вниз цены на нефть, также 
побившие накануне очередной 
антирекорд.

Так дешево, как вчера, нефть 
не стоила с февраля 2009 года. 
Цена барреля европейской марки 
Brent приближалась на торгах к 
отметке 41 доллар, а стоимость 
техасской WTI падала ниже 38 
долларов. Дневное падение цен на 
«черное золото» составило до 
пяти процентов.

Курс рубля не смог остаться в 
стороне от таких новостей. В по-
недельник на Московской бирже 
за доллар на максимуме давали 
69,19 рубля, а за евро — 75 рублей.

На нефтяные цены продолжа-

ют давить новости конца прош-
лой недели. Организация стран — 
экспортеров нефти (ОПЕК) 4 де-
кабря решила не менять квоты на 
добычу «черного золота», оста-
вив их на уровне 30 миллионов 
баррелей в сутки. Фактический 
объем добычи странами картеля 
все равно превышает установ-
ленные лимиты не менее чем на 
1,5 миллиона баррелей. ОПЕК та-
кое положение вещей не смуща-
ет, поэтому монархии Персид-
ского залива разрешили членам 
картеля добывать нефти столько, 
сколько они смогут. Эти новости 
и привели котировки в смятение.

Несмотря на существующее 
превышение предложения энер-
горесурсов над спросом, ОПЕК 
таким образом пытается сохра-
нить свою долю в экспорте на ми-
ровом рынке.  

Масла в огонь вчера подлили и 

данные американской нефтегазо-
вой сервисной компании Baker 
Hughes. По их подсчетам, в ноябре 
2015 года на 3,9 процента выросло 
число буровых установок на 
Ближнем Востоке, где сосредото-
чены основные мировые добытчи-

ки нефти, входящие в ОПЕК. При 
этом их количество в США, Латин-
ской Америке и Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе за прошлый ме-
сяц снизилось. Такая информация 
также не дала вчера нефтяным це-
нам повода остаться на высоте.

Нефтяной фактор останется 
судьбоносным для рубля и на этой 
неделе, считает профессор кафе-
дры фондового рынка и рынка ин-
вестиций НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абрамов. 
Перепроизводство нефти в мире 
не исчезло, поэтому он не исклю-
чил в ближайшие дни снижения 
курса российской валюты до 70 
рублей за доллар и падения цен на 
нефть до 40 долларов за баррель. 
По мнению главы Минэкономраз-
вития Алексея Улюкаева, послед-
ний фактор не представляет ри-
сков для макроэкономической 
стабильности, банков и бюджета. 

СИТУАЦИЯ Доклад ФБК о семье 
Чайки не вызвал интереса 
в Кремле

Нет повода 
сомневаться

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ ознакомились с ин-
формацией, представленной в 
докладе Фонда борьбы с корруп-
цией о бизнесе семьи Генпроку-
рора Юрия Чайки, еще летом, и 
авторы тогда были другие. Инте-
реса она не вызвала — там речь не 
о самом генеральном прокуроре, 
а о его совершеннолетних сыно-
вьях, которые занимаются биз-
несом абсолютно самостоятель-
но. Чайка декларирует свои до-
ходы в установленном порядке, 
и они тщательно проверяются, 
подчеркнул пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

В Кремле видели многочи-
сленные сообщения СМИ, кото-
рые излагали суть материала, со-
общил журналистам Песков. 
«Могу сказать, что эта информа-
ция была для нас доступна где-то 
летом, мы с ней уже ознакоми-
лись, это было где-то в июне. Тог-
да в качестве авторов материала 
фигурировали другие люди», — 
сказал он.

«И, собственно, уже тогда ин-
формация не вызвала нашего ин-
тереса, потому что там не идет 
речи о генеральном прокуроре, 
там идет речь о его совершенно-
летних сыновьях, которые абсо-
лютно самостоятельно занима-
ются бизнесом», — пояснил пресс-
секретарь главы государства.

Напомним, что ранее сам 
Юрий Чайка назвал обвинения 
лживыми, а расследование за-
казным. «Для меня очевидно, что 
это заказ, выполненный явно не 
на деньги исполнителей. Боль-
шие деньги! Изложенные сведе-

ния носят заведомо лживый ха-
рактер и не имеют под собой ни-
какой почвы. Мне абсолютно 
ясно, кто и что за этим стоит. Ду-
маю, в скором будущем я это оз-
вучу», — сказал он после торже-
ственного мероприятия по слу-
чаю Дня юриста.

Генпрокурор, как и другие чи-
новники, в установленном по-
рядке декларирует доходы, они 
тщательно проверяются, под-
черкнул пресс-секретарь главы 
государства. И нет поводов сом-
неваться, что в следующем году 
будет как-то иначе.

Напомним, что в Послании 
Федеральному Собранию прези-
дент объявил: «Сегодня чиновни-
ки, судьи, правоохранители, де-
путаты всех уровней обязаны 
представлять декларации о дохо-
дах и расходах, о наличии недви-
жимости и активов, в том числе 
зарубежных. Теперь раскрытию 
будет подлежать и информация о 
контрактах, подрядах, которые 
государственные и муниципаль-
ные служащие планируют заклю-
чать с фирмами своих родствен-
ников, друзей и близких лиц».

«Чайка, как и все мы, госслу-
жащие, каждый год подает в 
установленном порядке декла-
рацию, которая, как и у всех нас, 
самым тщательным образом 
проверяется соответствующими 
антикоррупционными структу-
рами. Каких-то поводов сомне-
ваться, что и в следующем году 
все требования закона в плане 
декларирования будут выполне-
ны, у нас нет. И потом — это обя-
занность по закону», — заключил 
Песков.

ТЕХНОЛОГИИ Жители Подмосковья 
будут получать штрафы 
в электронном виде

Доставлено 
мгновенно

Ирина Рыбникова

ПОДМОСКОВНЫХ автолюби-
телей начнут уведомлять о 
штрафах за нарушения правил 
дорожного движения в элек-
тронном виде. Новый сервис, на 
который вся страна перейдет в 
течение 2016 года, стал уже до-
ступен жителям области.

«Теперь граждане могут 
 отказаться от получения бу-
мажных штрафов, заменив их 
на электронные копии», — го-
ворит министр государственно-
го управления, информацион-
ных технологий и связи Подмо-
сковья Максут Шадаев. Для это-
го нужно зарегистрироваться 
в разделе «Госпочта» на еди-
ном портале государственных 
услуг или завести личный каби-
нет на сайте «Почты России», 
указав, каким образом будет 
удобнее получать уведомления 
— по электронной почте или 
СМС. 

По словам Шадаева, преиму-
ществ у нового сервиса — масса. 
В Подмосковье штрафы за нару-
шение ПДД приходят заказными 
письмами — чтобы их получить, 
человеку нужно сходить на по-
чту и отстоять очередь. А 40% 
заказных писем из почтовых от-
делений так и не забираются, по-

тому что адрес получателя по 
прописке не совпадает с его фак-
тическим местом жительства. 
Электронное же уведомление 
доходит до адресата мгновенно, 
независимо от того, где в данный 
момент находится человек. К 
тому же сервис дает возмож-
ность оплатить штраф «в один 
клик» прямо из письма — с помо-
щью электронного кошелька 
или банковской карты. Элек-
тронные письма, в отличие от 
бумажных, не теряются. Да и го-
сорганы, которые формируют 
штрафные квитанции, смогут 
сэкономить на распечатке и по-
купке конвертов.

«Если человек долго не захо-
дит в единый портал госуслуг 
или в личный кабинет «Почты 
России», неоткрытое письмо 
возвращается обратно отправи-
телю по аналогии с бумажным», 
— объясняет Шадаев. Но если 
электронное письмо открыто, 
гражданин автоматически 
 считается поставленным в из-
вестность о начисленном ему 
штрафе.

Подключение к сервису бес-
платно и не является обязатель-
ным — каждый житель области 
вправе сам выбрать, в каком виде 
ему удобнее получать штрафные 
бумаги.

Юрий Политов

Р
оссия на высоком уров-
не будет представлена 
на Всемирном форуме 
по сохранению тигра, 
который пройдет в мар-

те 2016 года в Индии. Об этом 
глава кремлевской администра-
ции Сергей Иванов сообщил на 
встрече с американской актри-
сой и представительницей Фонда 
защиты животных Памелой Ан-
дерсон.

— Для меня сегодняшняя 
встреча очень необычна и инте-
ресна, — приветствовал гостью 
Сергей Иванов. — Поскольку 
можно в обществе красивых жен-
щин обсудить проблемы сохра-
нения дикой природы и очень 
красивых животных, например, 
амурских тигров и дальневосточ-
ных леопардов. 

Глава кремлевской админи-
страции, который лично кури-
рует проект «Дальневосточный 
леопард», рассказал о том, что 
уже удалось сделать для сохра-
нения популяции этих живот-
ных. Еще несколько лет назад, 
напомнил он, дальневосточный 
леопард фактически находился 
на грани уничтожения — остава-
лось всего 30—40 особей. Сей-
час, подчеркнул Сергей Иванов, 
их уже около 80. «Из всех подви-
дов леопардов дальневосточный 
— самый редкий, это единствен-
ный подвид леопарда, который 
приспособился зимой жить на 
снегу», — сказал Сергей Иванов.

«Хранителем» одного из лео-
пардов стала и Памела Андерсон 
— сертификат вручил ей глава 
кремлевской администрации. 
Леопарда, который раньше име-
новался Leo-38F, теперь будут 
звать Памела. Под личным патро-
нажем компаний и известных 
людей сейчас находятся многие 
леопарды. В частности, в сентя-
бре на Дальневосточном форуме 
право дать имя одному из лео-
пардов приобрел известный ак-
тер Стивен Сигал. Хранителем 
леопарда является и Сергей Ива-

нов — свою подопечную он назвал 
Дуней. 

Рассказал глава кремлевской 
администрации и о программах 
по сохранению амурских тигров. 
По оценкам ученых, сейчас их в 
России насчитывается около 
520—540 особей. «Это самые 
крупные и, на мой взгляд, самые 
красивые тигры в мире», — сказал 
глава администрации. По его сло-
вам, в России сейчас осуществля-
ется программа реинтродукции, 
то есть подготовки тигров к вы-
пуску в живую природу.

Памела Андерсон, как извест-
но, активно участвует в програм-

мах по защите морской фауны. 
Так что Сергей Иванов рассказал 
ей и о том, что в России делается 
для охраны китов и белух. «В по-
следние годы мы приняли целый 
ряд законодательных мер, на-
правленных на ужесточение 
борьбы с браконьерством, а так-
же с транспортировкой, прода-
жей и покупкой ценных видов 
животных», — сказал глава крем-
левской администрации. По его 
словам, российские власти «пош-
ли даже на то, чтобы на Дальнем 
Востоке, в Амурской области, Ха-
баровском и Приморском краях 
создать специальные подразде-

ления полиции, которые специа-
лизируются именно на таких де-
лах».

— Мы вообще в последнее вре-
мя стараемся играть лидирую-
щую роль не только в природоох-
ране, но и здесь будем стараться 
быть лидерами, поскольку Рос-
сия — самая большая страна с са-
мой разнообразной природой, — 
подчеркнул Сергей Иванов. 

Памела Андерсон, в свою оче-
редь, рассказала о той проблеме, 
которая сейчас волнует ее боль-
ше других. «Сегодня я приехала 
сюда, чтобы обратиться к прави-
тельству РФ о необходимости за-
конодательно запретить промы-
сел бельков», — сказала она. «Мне 
кажется, Россия сможет завое-
вать сердца и умы во всем мире, 
если примет на себя лидерство в 
борьбе по защите окружающей 
среды и борьбе за права живот-
ных», — подчеркнула актриса. 

Акцент

 Сейчас популяция дальнево-
сточного леопарда насчиты-
вает около 80 особей

«Хранителем» одного из леопардов 
стала и Памела Андерсон — серти-
фикат вручил ей Сергей Иванов.
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Подробности Сергей Иванов  обсудил  защиту животных 
с Памелой Андерсон

К леопардам — 
по-человечески

ФИНАНСЫ Бизнес хочет 
гарантий безопасности
при возврате зарубежных 
капиталов

Не выходят 
по амнистии
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«Черных списков» для бизнесменов, раскрывших иностран-
ные активы, составлять не будут.

ЦИФРА

70
РУБЛЕЙ
давали за доллар в августе 2015-го 
при цене нефти Brent выше 45 
долларов
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ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО Десятки новых
производств, которые
создаются в Ингушетии,
меняют социальный климат
в республике 

Перевоспитание 
боевиков трудом

Алена Ларина, Магас

КОМИТЕТ по обороне и безопа-
сности Совета Федерации реко-
мендовал другим регионам при-
смотреться к опыту Ингушетии 
по адаптации бывших боевиков 
к мирной жизни. Суть его в том, 
что молодежи, решившей пор-
вать с бандформированиями, 
местные власти предоставляют 
рабочие места на новых произ-
водствах, которые растут в ре-
спублике благодаря привлече-
нию инвестиций.

Адаптационную комиссию, 
которая играет одну из ключе-
вых ролей в обеспечении без-
опасности в регионе, возглавля-
ет глава республики Юнус-Бек 
Евкуров. То, что в Ингушетии 
прекратились теракты и убий-
ства, сотрясавшие регион не-
сколько лет назад, во многом за-
слуга Евкурова, который всегда 
находит время лично пообщать-
ся с бывшими членами бандпод-
полья, решившими встать на 
мирный путь, и их родственни-
ками. Местные бандформирова-
ния в республике практически 
уничтожены, их больше не по-
полняет экстремистски настро-
енная молодежь. У идеологов 
терроризма выбита почва из-
под ног. В прошлом остаются 
многие негативные явления со-
циального характера.  

Недавно произошло знако-
вое для всего Северо-Кавказ-
ского федерального округа со-
бытие — впервые экспертный 
совет российского Фонда раз-
вития промышленности (ФРП) 
одобрил выделение крупного 
займа на создание нового про-
мышленного предприятия в ре-
спублике. Льготный кредит ре-
шено предоставить инвестору 
из Ингушетии — на создание в 
регионе производства алюми-
ниевых и биметаллических ра-
диаторов отопления. Это — им-
портозамещающая продукция. 
Завод введут в эксплуатацию 
через год. Проектная мощность 
предприятия — более 3 миллио-
нов секций в год, или примерно 
четверть российского рынка 
отопительных радиаторов ана-
логичного класса. Власти реги-
она выделили под новые цеха 
участок в 5 га земли на про-
мышленной площадке с подве-
денными инженерными комму-
никациями. Заводские корпуса 
уже построены. 

В Ингушетии создано не-
сколько аналогичных промыш-
ленных зон, где строятся десятки 
предприятий. В основном это не-
большие и средние производст-
ва, но наряду с ними возводятся 
и крупные заводы. Например, 
под Карабулаком заработал за-
вод межрегионального значе-
ния, производящий полиэтиле-
новые и полипропиленовые тру-
бы, мощностью 18 тысяч тонн 
продукции в год. Предприятие 
максимально механизировано. 
В создание современного про-
мышленного производства вло-
жены как государственные, так и 
частные инвестиции. Инвестор — 
ЗАО «Техстрой» из Казани.

Приход в Ингушетию круп-
ных инвесторов из других реги-
онов страны еще пять лет назад 
казался нереальной перспекти-
вой. Если в 2009 г. объем вне-
бюджетных инвестиций состав-
лял всего 1,6 миллиарда рублей, 
то к 2014 г. он вырос в несколь-
ко раз и достиг 7,9 миллиарда. 
Приток инвестиций обуслов-
лен, в первую очередь, проду-
манной экономической поли-
тикой. Именно благодаря под-

держке местных властей, а за-
частую и личной гарантии гла-
вы региона, многие бизнесме-
ны решились на строительство 
социальных или промышлен-
ных объектов.

 В последние годы в респу-
блике удалось создать эффек-
тивные механизмы взаимодей-
ствия с инвесторами. Это не 
только различные льготы, но 
главное — прозрачность в полу-
чении разрешительной доку-
ментации на всех этапах реали-
зации инвестпроекта, гласность 
при разрешении проблем.

В регионе действует штаб по 
инвестиционной политике. В 
него входят руководители ре-
спубликанских и федеральных 
органов власти, муниципалите-
тов, министры регионального 
правительства, представители 
налоговых структур. Муници-
пальные образования соревну-
ются между собой — кто больше 
привлечет в экономику и соци-
альную сферу района или горо-
да внебюджетных средств. 

Цель работы штаба — на ос-
нове наработанного опыта еще 
больше заинтересовать инве-
сторов, упростить их приход в 
Ингушетию, приняв поправки в 
местные законы. На заседания 
штаба приглашаются предпри-
ниматели, обсуждаются пред-
лагаемые ими проекты. 

— Если бизнесмены столкну-
лись с волокитой, они могут 
прямо заявить об этом практи-
чески перед всеми руководите-
лями региона, — объясняет со-
трудник министерства эконо-
мического развития Ингуше-
тии Адам Умаров. — По цепочке 
можно отследить, где произо-
шел сбой и почему. В итоге во-
прос, как правило, решается на 
месте. 

Сегодня в регионе создается 
около 40 новых производств. В 
правительстве республики 
уточняют: инвестиционный 
бум начался в Ингушетии с 
2011 г. Причем все реализуе-
мые проекты интересные, за-
полняют новые ниши в эконо-
мике региона. Так, за последние 
три года по интенсивной техно-
логии посадили фруктовые 
сады. Выращенных яблок хва-
тит, чтобы насытить внутрен-
ний региональный рынок.

Появились и крупное рыбо-
водческое хозяйство, и завод по 
производству костной муки. От-
крылся первый молочно-мя-
сной комплекс, где из собствен-
ного сырья производятся гото-
вые продукты. Наращивает обо-
роты крупнейший в стране му-
комольный комбинат фирмы 
«Сатурн», построенный не-
сколько лет назад. Но чтобы 
предприятию заработать на 
полную мощность, необходимы 
регулярные поставки зерна. Эта 
проблема на стадии решения. 

В течение ближайших двух 
лет в Ингушетии будет создан 
кластер по производству индю-
шиного мяса и продуктов из 
него по технологии «халяль». 

Птицекомплексу «Южный» уже 
одобрен кредит Внешэконо-
мбанка.

На новых производствах со-
здано немало рабочих мест. По 
данным Росстата, за последние 
три года общая безработица в 
Ингушетии снизилась с 47 до 
30,7 %.

Примечательно, что в круг 
интересов частных инвесторов 
наряду с промышленными объ-
ектами входят и социальные — 
современные отели, досуговые 
заведения, больницы, спортза-
лы и стадионы. Недавно был 
сдан первый республиканский 
Дом торжеств с двумя рестора-
нами, летним и зимним садами. 
Частный инвестор вложил в 
проект 120 миллионов рублей. 

Другой предприниматель за 
свой счет строит городскую 
больницу в Карабулаке площа-
дью 3 тысячи квадратных ме-
тров. Проект реализуется на ос-
нове государственно-частного 
партнерства. Все это примеры 
успешного взаимодействия 
власти и бизнеса. От этого вы-
игрывает и республика, и инве-
сторы. 

ТЕХНОЛОГИИ Иностранным
разработчикам
предложат платить
налоги в России

Бюджет 
программно 
обеспечат

Тарас Фомченков, Татьяна Шадрина

СТОИМОСТЬ зарубежного программного обеспечения 
для мобильных телефонов может вырасти — иностран-
ные компании хотят обязать платить налог на добав-
ленную стоимость (НДС) на территории России. Это 
может принести в бюджет около 50 миллиардов рублей 
в год и поддержать своих разработчиков программ.  

Законопроект, подготовленный депутатами Госду-
мы, предполагает, что иностранные компании, которые 
торгуют в России своим софтом, будут создавать лич-
ные кабинеты налогоплательщиков, вставать на учет в 
налоговой инспекции и подавать сведения о продажах 
программного обеспечения и контента на территории 
страны. А покупатели будут идентифицироваться как 
жители России либо по IP-адресу, либо по номеру бан-
ковской карты. В Минкомсвязи сообщили, что пока до-
кумент на рассмотрение ведомства не поступал. Одна-
ко источник в отрасли, знакомый с ситуацией, заметил, 
что такое решение было бы правильным, исходя из за-
рубежного опыта. «Недавно в Европе был введен прин-
цип уплаты налогов по месту присвоения IP адреса по-
лучателю услуги», — отметил собеседник «РГ».

По оценке экспертного сообщества, принятие зако-
нопроекта обогатит казну на 52—55 миллиардов рублей 
в год. Планируется, что документ будет внесен в Госду-
му в 2016 году, а начнет действовать с 1 января 2017 
года. Постановка на учет в налоговой инспекции будет 
происходить на до-
бровольной основе 
— проконтролиро-
вать уплату налогов 
иностранными иг-
роками невозмож-
но, для этого нет не-
обходимых инстру-
ментов. При этом 
возможность нало-
гообложения зару-
бежных интернет-
сервисов, которые 
продают програм-
мные продукты жи-
телям России и при этом существуют вне российской 
юрисдикции, рассматривается уже довольно давно. 

«Такая работа действительно идет. Это не россий-
ская новелла. Наши европейские коллеги здесь гораздо 
дальше продвинулись, приняв уже целый ряд норматив-
ных актов, касающихся налоговых платежей и, по сути, 
юрисдикции происходящих в виртуальном пространст-
ве финансовых транзакций», — говорил ранее глава 
минкомсвязи Николай Никифоров. При этом остается 
еще ряд нюансов, которые отражаются непосредствен-
но на покупателях иностранного программного обеспе-
чения. По мнению разработчиков законопроекта, нало-
говое послабление для иностранных компаний, которое 
существует сейчас, создает неравные условия для оте-
чественных разработчиков программ. 

Сегодня зачастую российские разработчики софта, 
создавая программы и реализуя их через интернет-пло-
щадки, вообще не платят налогов, считает независи-
мый эксперт в области интернет-инфраструктуры Анд-
рей Колесников. Особенно это касается программи-
стов-одиночек или небольших фирм. «Что же касается 
программного обеспечения, продаваемого через интер-
нет-магазины с иностранной юрисдикцией, то я думаю, 
что российский рынок в денежном выражении для ино-
странных разработчиков софта несущественен. Поэто-
му без проблем все в итоге начнут платить НДС, и цена 
вырастет, отразившись на кошельке пользователя», — 
считает Андрей Колесников. 

Российские разработчики софта логично ориенти-
руются на другие рынки, которые с точки зрения сбыта 
гораздо более привлекательны, чем российский, про-
должает эксперт. Поэтому сказать, что уплата ино-
странными резидентами НДС поможет им реализовы-
вать свои собственные разработки внутри страны, пока 
нельзя. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В СИЗО начали устанавливать аппаратуру, 
распознающую заключенных по лицам и пальцам

Следите за руками
Владислав Куликов

В 
следственных изоляторах 
страны началась установка 
особой аппаратуры, позво-

ляющей распознать человека по 
биометрическим данным.

Новый комплекс позволяет 
установить про любого, что «он 
это он, а не кто-то другой» по 
лицу и отпечаткам пальцев. При-
чем контролируются не только 
заключенные, но и сотрудники 
администрации. 

Электронные контролеры не 
позволят подменить одного за-
ключенного другим, как уже бы-
вало, или выйти арестанту из 
СИЗО по чужим документам. 
Ведь электронный глаз не пере-
путает даже близнецов.

Новая аппаратура была пре-
зентована на недавно прошед-
шем в Рязани втором Междуна-

родном пенитенциарном фору-
ме. Как сообщили «РГ» разра-
ботчики нового программно-ап-
паратного комплекса, в этом 
году началась массовая установ-
ка аппаратуры в СИЗО. По их 
словам, уже около 80 казенных 
домов закупили подобный ком-
плекс. 

Как уже писала «РГ», в прош-
лом году в столичных СИЗО тю-

ремное ведомство протестирова-
ло несколько систем безопасно-
сти, распознающих людей по би-
ометрическим данным. Активно 
внедряются в СИЗО и обычные 
видеокамеры, они тоже позволя-
ют усилить контроль. 

«Биометрические параметры 
снимаются при поступлении в 
СИЗО еще на сборном отделении 
на КПП, и заключенный под стра-
жу ее проходит каждый раз, когда 
выезжает к следователю или в 
суд, после встречи с родственни-
ком или адвокатом с целью 
исключения подмены», — расска-
зал заместитель директора Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний России генерал-майор 
внутренней службы Валерий Бо-
яринев.

Что же касается видеонаблю-
дения, то, по его словам, уже есть 
такие СИЗО, где видеонаблюде-
ние есть во всех камерах однов-
ременно с громкоговорящей дву-
сторонней связью. Если опера-
тор видит нарушение, то нажи-
мает кнопку и делает замечание.

Там же, где нет тотального ви-
део, камеры берут под контроль 
наиболее важные участки. 

Например, карантинные по-

мещения для вновь поступив-
ших.

«Кроме того, видеонаблюде-
ние есть во всех камерах специ-
альных блоков, куда переводятся 
наиболее опасные лица — лидеры 
и авторитеты преступной среды, 
участники организованных пре-
ступных групп, лица, склонные к 
нападению, побегу, захвату за-
ложников, которые требуют осо-
бого контроля», — сказал Вале-
рий Бояринев.

Кстати, как сообщалось на 
том же форуме в Рязани, в этом и 
следующем году ФСИН планиру-
ет ввести в строй девять новых 
следственных изоляторов с ли-
митом более 8 тысяч человек.

Новые СИЗО скоро откроют-
ся в Екатеринбурге и Красноярс-
ке. Комиссия ФСИН России во 
главе с заместителем директора 
ФСИН России Олегом Коршуно-
вым проверила в Санкт-Петер-
бурге окончание строительных 
работ в новом СИЗО «Кресты-2». 
Это будет, наверное, самый круп-
ный следственный изолятор не 
только в Европе, но и в мире, рас-
считанный на 4 тысячи человек. 
На каждого заключенного будет 
приходиться 7 квадратных ме-
тров. С учетом огромной площа-
ди новых «Крестов» там предус-
мотрены даже траволаторы — 
движущиеся дорожки, как в 
крупных аэропортах. Естествен-
но, предусмотрены и самые сов-
ременные системы безопасно-
сти.

Как сообщил Олег Коршунов, 
следственный изолятор планиру-
ют окончательно сдать через 
пять месяцев после завершения 
монтажа охранной системы.

Проект Минсельхоз готовит почву для экопродуктов

Без пальмы и дыма 

Василий Миронов 

Н
а российских прилав-
ках появятся пище-
вые продукты с мар-
кировкой «эко». К 
ним будут предъяв-

лять повышенные требования. 
Например, яйца должна давать 

курица-несушка, у которой есть 
не меньше 18 сантиметров насе-
ста. Законопроект об организации 
производства и оборота таких то-
варов, который начали разраба-
тывать еще в 2011 году, в скором 
времени выйдет в свет. Минсель-
хоз намерен внести документ в 
правительство до конца декабря, 
сообщили «РГ» в ведомстве. «Пла-
нируется, что он будет обсуждать-
ся в Госдуме в ближайшую весен-
нюю сессию», — уточнила предста-
витель минсельхоза Екатерина 
Попова.

Предполагается, что органиче-
ские продукты станут отдельной 
категорией товаров после 2016 
года. Государство будет следить за 
соблюдением правил их произ-
водства, вести реестр участников 
рынка и одобрит специальную 
маркировку. Наподобие той, что 
введут для продукции с пальмо-
вым маслом. Только в случае с ор-
ганическими продуктами она 
должна будет, напротив, привле-
кать покупателей.

Хотя «органический помидор» 
звучит, согласитесь, странно. Ка-
залось бы — каким еще может 
быть овощ, кроме как натураль-
ным? А тут за экопомидор еще и 
платить придется больше. Но это 
если не разбираться в деталях. 

На самом деле экопродукты — 
целая индустрия со своими пра-
вилами и технологией. По оцен-
кам экспертов, в мире она превы-
шает по объему товарооборота в 
денежном выражении торговлю 
оружием.

Чтобы получить статус произ-
водителя органических продук-
тов, компания должна будет со-
блюсти множество условий. Вот 
только некоторые из тех, что со-
держатся в нынешней, пятой по 
счету, версии законопроекта 
(есть в распоряжении «РГ»), кото-
рую готовят к внесению в прави-
тельство. 

Производство органических 
продуктов должно быть обособле-

но от других производств, запре-
щено использовать ГМО и прочие 
генно-инженерные приемы, а так-
же гидропонные методы выращи-
вания и ионное обеззараживание, 
нельзя обрабатывать растения 
пестицидами и использовать ми-
неральные удобрения.

В законе содержатся ссылки на 
принятый летом ГОСТ на органи-
ческую продукцию. Там требова-
ний еще больше. Они расписаны 
отдельно по подотраслям сельско-
го хозяйства. Например, указыва-
ется, что окуривание пчелиных 
семей при производстве органи-
ческого меда должно произво-
диться как можно реже. Устанав-
ливаются четкие параметры со-
держания животных  —  до санти-
метра их «жилой площади». 

Идея в том, чтобы максималь-
но приблизить производство к 
естественным условиям. Все эти 
требования существенно удоро-
жают весь процесс. Так что цена 

на такую продукцию, как прави-
ло, выше среднего. Но люди с от-
носительно большим доходом за-
частую готовы переплачивать за 
то, чтобы не употреблять пищу, 
приготовленную с помощью сов-
ременных технологий, безопа-
сность которых зачастую не дока-
зана.

И у России с ее территориями 
есть большой потенциал зарабо-
тать на экспорте органических 
продуктов. Нужно лишь наладить 
сертификацию и дать некоторую 
господдержку. «Сегодня марки-
ровка товаров знаком «органиче-
ский продукт», «Био», «экопро-
дукт», «без ГМО» — это скорее 
маркетинговый ход производите-
лей для привлечения покупате-
лей, нежели реальная действи-
тельность. Очень важно, что вво-
дится регламентирование терми-
на и подхода к сертификации ор-
ганической продукции», — гово-
рит заместитель председателя 
правления ассоциации произво-
дителей и поставщиков продо-
вольственных товаров «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Леонов. По его 
словам, для добросовестных про-
изводителей новая маркировка 
будет преимуществом в конку-
рентной борьбе.

Органические продукты должны 
быть по качеству на голову выше 
конкурентов.

Акцент

 Экояйца будет давать курица, 
у которой есть не меньше 
18 сантиметров насеста

Акцент

 Во многих камерах 
следственных изоляторов 
уже есть видеонаблюдение 
с двусторонней связью

Если иностранные 
создатели програм-
много обеспечения 
начнут платить НДС, 
то цены на их про-
дукцию вырастутМестные бандфор-

мирования практи-
чески уничтожены, 
их не пополняет 
экстремистски 
настроенная 
молодежь

Любые вложения
в западную экономику
сейчас рискованны / стр. 6

В НОМЕРЕ

Цена иностранного софта в Интернете может подрасти.
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Игра на недрах
Так как в Китае тоже 
есть подобные площад-
ки, хотелось бы задейст-

вовать опыт КНР, в том числе сое-
динить китайскую и московскую 
биржи, чтобы интерес к россий-
ским проектам транслировался 
на китайское инвестсообщество.

Биржевики согласны, что нуж-
но начать с того, что блестит — с 
золота, а потом привлекать к это-
му другие сырьевые товары — 
уголь, железную руду и прочее.

Человек с небольшими личными 
сбережениями сможет вложить 
деньги в юниорную компанию?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Да. Активы юниор-
ных компаний стоят не так доро-
го. Как правило, на первом этапе 
капитал составляет от одного до 
10 миллионов долларов, а долю в 
компании приобрести можно не-
большую. Таким образом форми-
руется база инвесторов.

Есть ли она в России? Какая 
она? Какой у нее аппетит к геоло-
гическому риску? Это мы и хо-
тим вначале выяснить. Подобное 
инвестирование должно пригля-
нуться тем, кто хорошо понимает 
этот бизнес, в том числе геоло-
гам, горнякам, финансистам.

Кто из иностранцев сегодня 
вкладывает деньги в нашу золо-
тую отрасль?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Около 25 процентов 
инвестиций в золотодобычу в 
России — иностранные. Основ-

ные зарубежные инвесторы — Ве-
ликобритания и Канада. Золото, 
добытое на эти средства, всегда 
остается российскому рынку.

В 1990-х годах нам некоторые 
иностранцы предлагали инвести-
ции в виде тракторов или техни-
ки, но практически никто на та-
кие «вложения» не купился — все 
реальные инвестиции пришли в 
денежной форме. Но с 2008—2009 
годов зарубежный капитал в от-
расль практически перестал при-
ходить, так как его заместил рос-
сийский. Сейчас постепенно от-
расль снова начала испытывать 
недостаток инвестиций.

Как санкции отразились на рабо-
те российских добытчиков золо-
та?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Золотовалютная от-
расль — интернациональная, у 
нее нет границ, потому что жел-
тый металл свободно перемеща-
ется через биржи и банки, посто-
янно идет обмен передовыми 
технологиями. Поэтому инвести-
ции, вне зависимости от ситуа-
ции, всегда шли из Канады, Ав-
стралии, США, Великобритании, 
немного из Китая, Гонконга… Кто 
только не вкладывал в нас деньги.

Следующее десятилетие бу-
дет нелегким. Главная задача — 
разработать схемы привлечения 
денег через фонды, кредиты и 
прямые инвестиции. Основные 
факторы, которые над нами дов-
леют, — глобальный мировой кри-

зис, трудная ситуация в сырье-
вой экономике России, а также 
санкции и низкие цены на золото.

Трудности с привлечением 
инвестиций сейчас есть не толь-
ко у отечественных золотопро-
мышленников. Кризис до канад-
ских юниорных компаний до-
брался в конце 2011 года, а до на-
ших — только в 2014-м. Из-за де-
вальвации рубля в этом году нам 
стало немного легче, так как зо-
лото — валютный товар, его счи-
тают в долларах, а тот укрепился 
в рублевом выражении вдвое.

Когда в золотую промышлен-
ность России начал приходить 
осязаемый капитал?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Это было в 2002—
2004 годах, как раз тогда мы со-
вершенствовали законодательст-
во. Нужно было, чтобы иностран-
ному инвестору было интересно 
здесь работать, а значит, необхо-
димо было «подтянуть» условия 
работы в РФ до международных.

Минприроды и Роснедра, види-
мо, услышали наши чаяния, благо-
даря чему удалось многое изме-
нить, но не законодательными 
инициативами, на реализацию ко-
торых уходит два-три года, а вне-
сением изменений в ведомствен-
ные инструкции и правительст-
венными постановлениями. Это 
заметили даже иностранцы.

Как зарубежный бизнес оцени-
вает нашу золотодобывающую 
промышленность?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Россия — идеальная 
страна для открытия новых ме-
сторождений мирового класса, 
особенно на Дальнем Востоке. И 
это не только мое мнение: анало-
гичное высказал глава англий-
ской горнодобывающей компа-
нии Томас Эдвард Боуэнс.

Считается, что на Западе рабо-
тать безопасно, но в Чили, Канаде 
и даже Австралии останавливает-
ся разработка месторождений, 
что отпугивает инвесторов. В Рос-
сии такого не было ни разу.

Банк России в 2014 году выку-
пил 171 тонну золота для резер-
вов. Это дало отрасли поддер-
жку?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Покупка золота на-
шим ЦБ — это правильный и па-
триотический шаг. Это процесс, 
запущенный президентом Влади-
миром Путиным в 2006 году. Он 
стал элементом прозрения.

Скупка золота мегарегулято-
ром выгодна, это поддерживает 
добытчиков и дает другим стра-
нам пример снижения зависимо-
сти от доллара. Самое главное — 
ЦБ покупает золото за рубли, а не 
за доллары на международном 
рынке. Хотелось бы, чтобы Банк 
России продолжил скупку драг-
металла. За январь—август 2015-
го в его резервах уже скопилось 

112 тонн золота, и лучше было бы 
— 200 тонн по итогам года.

Но важно поддерживать еще и 
рост внутреннего потребления. 
Здесь у нас одна проблема: НДС 
на мерные слитки для физлиц. 
Приходится уплачивать 18 про-
центов налога, что россиянам 
невыгодно. Мы уже десять лет го-
ворим о том, что НДС нужно 
снять.

Говорят, в Китае золотой слиток 
можно купить в ювелирном ма-
газине и не платить за это налог.
СЕРГЕЙ КАШУБА: Да, и там очень высо-
кое потребление такого товара, а 
сами слитки — очень красивые, 
это произведения искусства. За 
первые три квартала 2015 года 
китайцы купили 860 тонн золота 
в виде мерных слитков и ювелир-
ных изделий, а по итогу года пла-
нируют выйти на тысячу тонн.

В России же купить слиток зо-
лота, серебра или другого металла 
можно только в сертифицирован-
ном банковском хранилище, при-
чем с уплатой НДС. Если бы у нас 
внедрили схему наподобие китай-
ской, то можно было бы свободно 
покупать и продавать такие изде-
лия, за счет чего произошел бы ог-
ромный переток денег и золота.

Так как такой возможности у 
россиян нет, они стараются вкла-
дывать деньги в недвижимость и 
валюту. Чтобы изменить положе-
ние вещей, Союз золотопромыш-

ленников стал сотрудничать со 
Всемирным советом по золоту, 
который помог КНР выйти на сов-
ременный, более простой уровень 
потребления золота.

С начала года золото ведет себя 
неоднозначно: цены на него то 
падают, то взлетают — какая его 
справедливая цена?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Мы придерживаем-
ся мнения, что средняя цена зо-
лота в 2015 году составит 1200 
долларов за унцию, и пока есть 
все тенденции к исполнению 
прогноза. Если в 2016 году пред-
ложение физического золота 
останется на высоком уровне, то 
это не поддержит цену. Другие 
факторы, которые мешают цене 
расти, — укрепление доллара, 
слабый рост мировой экономики 
и замедление темпов экономики 
КНР, лидера по добыче и потре-
блению золота.

Свою роль в движении цены  
сыграет решение Федрезерва 
США о повышении базовой учет-
ной ставки. Если это произойдет, 
то унция подешевеет до тысячи 
долларов. В противном случае, 
ждем среднего уровня 1150.

В этом году производство оста-
новилось на каждом десятом ме-
сторождении в мире. Нам есть, 
чего опасаться?
СЕРГЕЙ КАШУБА: Таких драматиче-
ский событий в российской отра-
сли не произошло: она чувствует 
себя неплохо, в основном за счет 
девальвации рубля. В 2014 году 
мы произвели 288 тонн золота, в 
этом — планируем 291 тонну. 
Можно с уверенностью сказать, 
что прогноз исполняется: за ян-
варь—сентябрь мы обогнали тем-
пы добычи 2014-го (плюс 1,2 
процента).

В 2016 году инвесторы смогут заглянуть в будущее золота: его цена коснется многолетних минимумов, а вклад в драгметалл отзовется прибылью.

Акцент

 В 2014 году Россия вышла на 
второе место в мире по произ-
водству золота — 288 тонн
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БРИКС НА ЗОЛОТЫХ НАЧАЛАХ

В топ-20 стран мира, которые добывают золото, входят почти все члены 
БРИКС. Может ли этот союз противопоставить золото доллару?
Сергей Кашуба | Противопоставить — нет, а вот существенно нарастить свою 

опору на золото — да. Общий объем золота в резервах стран БРИКС сегодня со-

ставляет 3811 тонн (по итогам 2014 года было меньше почти на тысячу тонн), а 

суммарное производство золота — 30 процентов от общемирового.

Потребление желтого металла в странах БРИКС — 45 процентов от общемиро-

вого уровня. То есть пять стран скупают больше, чем производят, а значит, есть 

перспектива развивать свою добывающую отрасль.

Новому банку развития БРИКС, уставной капитал которого номинирован в дол-

ларах, придало бы больше стабильности наличие у него запасов золота в разме-

ре 10—20 процентов. Учитывая, что уставной капитал банка — 100 миллиардов 

долларов, то доля золота составила бы 10—20 миллиардов, или до 500 тонн при 

условной цене 1200 долларов за тройскую унцию.И
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Валентина Локтева

10 
декабря в Москве 
состоится съезд 
Нефтегазстрой-
профсоюза Рос-
сии — крупнейше-

го производственного профсою-
за страны. В его ряды входит око-
ло одного миллиона 250 тысяч 
человек, в том числе 350 тысяч — 
из профсоюзных организаций 
дочерних обществ ПАО «Газ-
пром». Напомним, что главной 
темой съезда станут выборы но-
вого председателя НГСП. В пред-
дверии выборов мы обратились 
к одному из кандидатов с прось-
бой рассказать о современном 
профсоюзе и его задачах. На 
наши вопросы ответил предста-
витель от Межрегиональной 
профсоюзной организации ПАО 
«Газпром», лидер профсоюза 
Общества «Газпром трансгаз 
Югорск» Александр Корчагин.

— Все мы помним, что в совет-
ское время ни одно предприятие 
не обходилось без профсоюзов. 
Изменилась ли роль профсоюза 
сегодня, что представляет собой 
современный профсоюз?

— На самом деле профсоюзы 
советских времен в основном 
помнят люди старшего поколе-
ния. Работники, чей возраст млад-
ше сорока лет, приходя устраи-
ваться в ООО «Газпром трансгаз 
Югорск» из структур, где профсо-
юзов нет, поначалу удивляются. 
Их первое мнение, что профсоюз 
— это анахронизм. Но когда они 
видят результат нашей деятель-
ности, их отношение меняется 
кардинально. Активную работу 
профкомов на местах подтвер-
ждают цифры. Сегодня у нас 93—
95% сотрудников — члены про-
фсоюза.

С советских времен измене-
ний, как в работе, так и в структу-
ре профсоюзов, произошло мно-
го. Раньше профсоюзы выполняли 
государственную функцию реа-
лизации социальных программ, 
социального управления. Госу-
дарство передавало профсоюзу 
вместе с функцией и ресурс для ее 
реализации. Через профсоюзы 
шли все вопросы, касающиеся пу-
тевок, распределения жилья, пре-

доставления льгот, гарантий. Про-
фсоюз выступал ресурсом в рас-
пределения этих благ.

В силу политических и эконо-
мических изменений в стране се-
годня профсоюзы работают по 
иному принцу. Так, в нефтегазо-
вой отрасли созданы профсоюзы 
в рамках корпораций, так называ-
емые межрегиональные профсо-
юзные организации. Это профсо-
юзы, которые не привязаны к тер-
риториям (как было в советские 
годы), они привязаны к работода-
телю. В этом есть свои плюсы — го-
раздо проще разработать правила 
для одной компании и контроли-
ровать их выполнение. Примером 
такой эффективности служит 
Межрегиональная профсоюзная 
организация ПАО «Газпром», 
представителем которой я высту-
паю.

— Меня поразила эта цифра — 
95%. Что вы делаете для привле-
чения такого количества людей в 
профсоюз своего предприятия?

— Мне сложно говорить за всю 

отрасль. А что касается «Газпром 
трансгаз Югорска», в первую оче-
редь мы заботимся о высоком 
уровне оплаты труда, причем не 
для избранных работников, а для 
всех. Гарантируем достойные ус-
ловия труда — от наличия и состо-
яния спецодежды до качества са-
мих условий, в которых трудятся 
работники. Профсоюзная органи-
зация ставит перед собой задачу, 
чтобы работник, ежедневно при-
ходя на производство, получал 
удовлетворение от своего труда. 

Вы должны понять, что наше 
газотранспортное предприятие 
состоит из более чем 40 подразде-
лений. Это  небольшие коллекти-
вы — около тысячи человек. Они 
разбросаны по трассовым посел-
кам и городам. В условиях севера 
люди живут, работают и отдыха-
ют вместе. Одни и те же лица на 
протяжении всего года. Поэтому 
согласованность интересов про-
фсоюзной организации и работо-

дателя по вопросам соблюдения 
трудовых прав и гарантий работ-
ников, оплаты их труда, режима 
рабочего времени и отдыха, а так-
же охраны труда способствует со-
зданию хорошего микроклимата 
и творческой рабочей атмосферы 
в коллективах.

— Александр Викторович, Вы ска-
зали, что предприятие обеспечи-
вает достойную оплату труда со-
трудникам. А профсоюз напря-
мую влияет на доход сотрудника?

— Это одна из наших задач. Про-
фсоюз в лице председателя и рабо-
тодатель в лице генерального ди-
ректора заключают Коллектив-
ный договор, в котором прописы-
вается, когда и при каких условиях 
профсоюз выходит на админи-
страцию предприятия с предложе-
нием проиндексировать заработ-
ную плату.  Причем с нашей пода-
чи на уровне «Газпрома» за 12 лет 
три раза меняли подходы к прави-
лам повышения заработной пла-
ты.

Вот еще один пример. В конце 
октября было принято решение 
пролонгировать действие Кол-
лективного договора «Газпром 
трансгаз Югорска» — нашей соци-
альной конституции — до 2018 
года, что однозначно сохранило 
стабильное положение работни-
ков, так как все льготы и гарантии 
были сохранены. Стоит отметить, 
что в нашем Коллективном дого-
воре есть статьи, которые идут 
сверх Генерального договора ПАО 
«Газпром», и они также были со-
хранены. Сегодня это льготы, ка-
сающиеся проживания работни-
ков предприятия на Севере, дет-
ства и материнства, здоровья ра-
ботников, молодежи. Отдельным 
положением выведена работа с 
ветеранами Общества.

— Не секрет, что большинство рос-
сийских компаний сегодня нахо-
дятся в жестких экономических 
условиях. Скажите, ухудшение 
экономической обстановки влия-
ет на социальные планы вашей га-
зотранспортной компании?

— К сожалению, такая тенден-
ция наблюдается. Когда нефть 
стоила больше ста долларов (а 
цена газа базируется на цене не-
фти), у предприятия было гораздо 

больше возможности на развитие 
своего технологического и произ-
водственного потенциала. Естест-
венно, большие средства вклады-
вались в развитие персонала и на 
социальные программы. Сейчас 
этих возможностей стало мень-
ше. Но в газовой и нефтяной про-
мышленности есть статьи расхо-
дов, на которых не экономят. К та-
ким статьям относятся, напри-
мер, содержание квалифициро-
ванных специалистов. В них пред-
приятие всегда будет вкладывать 
много средств. 

По такому принципу — заботы 
о своих кадрах работает и наше 
Общество. И, несмотря на слож-
ные экономические условия, ад-
министрация ООО «Газпром 
трансгаз Югорск» ни разу не заго-
варивала о том, чтобы ужесто-
чить критерии по начислению за-
работной платы и по социально-
му обеспечению работников.

— А были ли вообще в практике 
Газпрома периоды, когда задер-
живали заработную плату?

— У нас были примеры в 90-е 
годы, когда в «Тюментрансгазе» 
(предыдущее название «Газпром 
трансгаз Югорска») задолжен-
ность по зарплате была 6—7 меся-
цев. Я тогда работал старшим ме-
хаником в одном из управлений 
предприятия. Прекрасно помню, 
как приносил домой коробки с 
отоварочными продуктами, кото-
рые приходилось получать по та-
лонам. Интересно, что в эти годы 
наблюдался последний всплеск 
советского патриотизма, когда 
люди шли на работу, зная, что им 
платить не будут. Да, мы работа-
ли, и желания бастовать не было, 
потому что понимали, при таких 
забастовках будет еще хуже, по-
страдают  другие отрасли и в це-
лом промышленность страны. 

— А ведь на многих предприяти-
ях в это время рабочие бастова-
ли. Александр Викторович, 
просто ли вам доносить свою по-
зицию до руководства компа-
нии? Всегда ли оно соглашается 
с мнением профсоюза?

— Забастовка — это крайняя 
форма протеста. Я двадцать лет 
работаю в газовой отрасли, из них 
двенадцать — председателем про-

фсоюзной организации. И в са-
мом начале своей профсоюзной 
деятельности главной стратегией 
избрал путь социального пар-
тнерства. Он оказался эффектив-
нее различных акций протеста. В 
идеале любая проблема должна 
решаться спокойно, в кабинетах 
один на один с руководителем. И я 
никогда не видел сумасбродных 
руководителей. Все они работают 
на выполнение производствен-
ных задач, которые перед ними 
ставятся.

При правильной аргумента-
ции администрация предприятия 
всегда с профсоюзом соглашает-
ся, ведь куда эффективнее рабо-
тать в форме переговоров. Конеч-
но, и мы понимаем, что основная 
цель любой компании — получать 
прибыль. Профсоюз заинтересо-
ван в том, чтобы была сформиро-
вана доходная часть бюджета 
компании. Только в этом случае у 
нас появляется право влиять на 
распределение прибыли. Мы мо-
жем говорить об индексации зар-
платы, о социальных программах.

— Должны ли быть профсоюзы 
представлены в кабинетах влас-
ти — в Госдуме, в Общественной 
палате? Какие вопросы можно 
решать через представителей 
профсоюзов в этих кабинетах?

— Еще в самом начале своей де-
ятельности профсоюзным лиде-
рам филиалов «Газпром трансгаз 
Югорска» я поставил задачу нала-
дить взаимодействие с теми или 
иными органами управления и 
структурами местной власти. 
Ведь от этого зависит развитие 
регионов, строительство объек-
тов социальной сферы, дорог, ин-
фраструктуры в городах и посел-
ках.

Так, Председатель Межрегио-
нальной профсоюзной организа-
ции в 2014 году вошел в состав 
Общественной палаты России. 
Профсоюзных лидеров Общества 
с успехом избирают в местное са-
моуправление — 110 депутатов яв-
ляются работниками ООО «Газ-
пром трансгаз Югорск». Считаю, 
что это большой плюс для нашего 
профсоюза.

На протяжении последних 15 
лет Общества в рамках соглаше-
ния между ПАО «Газпром» и Пра-

вительством Ханты-Мансийского 
АО в каждом трассовом поселке 
построили не только спортзалы, 
но и бассейны. А это поселки, где 
жителей не более полутора тысяч. 
Построены школы и жилые дома в 
капитальном исполнении, доро-
ги. Администрация и профсоюз-
ная организация Общества ста-
вят перед собой задачу создания 
условий комфортного прожива-
ния в зоне ответственности пред-
приятия.

— Ваши сотрудники работают в 
тяжелых условиях, в том числе и 
климатических. Как это перено-
сят дети работающих? Отправ-
ляете ли вы их к морю?

— У нас северное подразделе-
ние. В зимнее время года 16 часов 
в сутки темно. В таких условиях 
работники, а особенно их дети, 
испытывают нехватку ультрафи-
олета. Поэтому одним из значи-
мых направлений социальной 
поддержки работников компании 
является реализация программы 
детского оздоровительного отды-
ха. Например, в прошлом году мы 
в массовом порядке отправляли 
детей в Крым. Так же в «Газпроме» 
есть большое количество здрав-
ниц по всей России. Как правило, 
в наших санаториях качество вы-
сокое, а стоимость путевки на 85—
90% сотруднику компенсируется 
работодателем.

— 2016 год в ПАО «Газпром» на-
зван Годом охраны труда. Что в 
это время планируется сделать?

В ООО «Газпром трансгаз 
Югорск» разработан и утвержден 
План мероприятий по проведе-
нию Года охраны труда. Объеди-
ненная профсоюзная организа-
ция активно  включилась в его ре-
ализацию. Из числа работников — 
членов профсоюзной организа-
ции в каждом филиале Общества 
избраны уполномоченные по ох-
ране труда. Во главе с техниче-
ским инспектором труда они бу-
дут заниматься реализацией пла-
на, проводить работу по осу-
ществлению профсоюзного 
контроля. Кроме того, предстоит 
найти решения вопросов, кото-
рые касаются режима труда и от-
дыха работников газовой и не-
фтяной отраслей промышленно-

сти.
Особенно это касается севе-

рян — людей, работающих в нелег-
ких климатических условиях. В 
северные условия необходимо по-
ставлять технику в климатиче-
ском исполнении, с улучшенны-
ми характеристиками по шуму, 
вибрации, микроклимату в каби-
нах машин и салонах транспорта, 
перевозящих людей. Также необ-
ходимо улучшить качество по пе-
редвижным санитарно–бытовым 
помещениям для работы в трассо-
вых условиях.

Необходимо на законодатель-
ном уровне решить вопрос по мо-
тивации работодателей закупать 
качественные, а соответственно и 
дорогостоящие средства индиви-
дуальной защиты. Для этого в ме-
тодику по оценке рабочих мест по 
степени вредности и опасности, 
по результатам СУОТ необходимо 
(на правительственном уровне) 
внести поправки о возможности 
снижать класс условий труда в ре-
зультате применения качествен-
ных и эффективных СИЗ.

 Все эти моменты нам предсто-
ит урегулировать, найти решения 
для ситуаций, которые не разъя-
снены законом. По конкретным 
статьям будем обращаться в мин-
труд, трудовые инспекции, в те 
региональные центры, которые 
обозначены в качестве экспертов 
в этом направлении.

— Скоро вся страна будет празд-
новать Новый год. Как обычно 
Вы отмечаете этот праздник?

— В «Газпром трансгаз Югорс-
ке» праздники любят и поощряют 
их проведение. Я считаю, к орга-
низации праздников нужно при-
влекать коллектив, чтобы сотруд-
ники приходили на торжество не 
с мыслью «развеселите меня», а 
сами являлись организаторами. 
Только в этом случае корпоратив-
ный праздник выполняет свою 
основную функцию — объединить 
людей в часы отдыха, сплотить их.

Для меня же Новый год еще с 
детства является самым люби-
мым праздником. Встречать его 
обязательно нужно в семейном 
кругу и под бой курантов загады-
вать желание в окружении род-
ных и близких людей.

Тенденции Современные профсоюзы выступают против забастовок 

Талант договариваться

Лидер профсоюза Общества 
«Газпром трансгаз Югорск» 
Александр Корчагин.
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РАКУРС  По Москве запретят 
гулять с тиграми 
и медведями

Полосатый кейс

Сергей Бабкин

В МОСКВЕ будет разработан закон, ужесточающий прави-
ла обращения с хищными экзотическими животными для 
частных владельцев. Об этом корреспонденту «РГ» расска-
зали в пресс-службе председателя комиссии по экологиче-
ской политике городской Думы Зои Зотовой.

Законодатели предлагают запретить выгуливать эк-
зотических хищников, в частности тигров и медведей, в 
общественных местах. По мнению Зои Зотовой, место 
таким животным только в зоопарке или в частных владе-
ниях. А пока правила содержания экзотических зверей 
на законодательном уровне еще только разрабатывают-
ся, и формально по Москве можно гулять даже со львом, 
что порой и происходит. 

Разговоры о необходимости такого нормативного 
акта ведутся в Москве не первый год, но на этот раз он 
обретает конкретные очертания. В пресс-службе депар-
тамента охраны окружающей среды и природопользова-
ния заявили, что законопроект, регламентирующий пра-
вила содержания хищников, будет рассматриваться в 
следующем году. Между тем экзотических хищников в 
качестве домашних питомцев москвичи приобретают не 
так уж редко. Например, этим летом на Шелепихинской 
набережной были пойманы леопарды, которые сбежали 
из квартиры. Выяснилось, что животных в обычной мо-
сковской квартире держала женщина. А в августе 2014-
го в Хорошево-Мневниках леопарда изъяли у частной ох-
ранной организации.

Иногда владельцы необычных питомцев теряют над 
ними контроль или попросту выбрасывают. Так, в 2004 
году в Москве-реке нашли три популяции тропических 
рыб гуппи, а в 2011-м в Сети появились фото выловлен-
ной в той же реке пираньи. А змеи, сбежавшие от хозяина 
по трубам коммуникаций и заползшие в постель к сосед-
ке, в столице давно уже не экзотика, а проза жизни. 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА Правила 
установления 
инвалидности 
для детей пересмотрят

Наказали 
не по-детски

Ирина Невинная

ПРАВИЛА установления инвалидности и переосвиде-
тельствования детей-инвалидов пересмотрят таким 
образом, чтобы больные дети не лишались необходимой 
реабилитации и социальной защиты. Об этом сообщила 
вчера замруководителя Департамента по делам инвали-
дов Минтруда России Кира Афонина.

Проблемы начались год назад, после того, как мин-
труд утвердил своим приказом новые критерии и клас-
сификации для установления инвалидности и при про-
хождении переосвидетельствования.

«Когда документ принимался, предполагалось, что 
новый порядок позволит более точно классифициро-
вать нарушения функций организма, — рассказала вче-
ра зампредседателя Комитета СФ по конституционно-
му законодательст-
ву и государствен-
ному строительству 
Людмила Бокова. — 
Но оказалось, что 
этот документ ли-
шил многих детей 
необходимой соци-
альной защиты: уч-
реждения МСЭ  от-
казывали в присвое-
нии статуса «ребе-
нок-инвалид» де-
тям, которые до этого считались инвалидами и получа-
ли  необходимую социальную защиту и реабилита-
цию».

Под ударом, например, оказались дети-диабетики, 
больные муковисцидозом, фенилкетонурией и даже 
синдромом Дауна. Это все — пожизненные заболева-
ния. Излечивать их современная медицина не может. 
Но может во многих случаях добиться улучшения, ког-
да ребенок чувствует себя нормально, развивается на-
равне со сверстниками. Правда, болезнь отступает ров-
но до того момента, пока ребенок получает нужные ле-
карства и проходит реабилитацию. Если лечение пре-
кратить — состояние ребенка вновь резко ухудшается.

По словам Людмилы Боковой, речь идет не о единич-
ных случаях, а о системной ошибке. Собственно, о том 
же самом говорили и многочисленные письма родите-
лей, которые жаловались во все инстанции. Доходило 
до абсурда: детям отказывали в инвалидности даже в 
случаях, когда неустранимые дефекты были очевидны. 
А при переосвидетельствовании группу снижали или 
вообще снимали. Получилось так: ребенок-инвалид по-
лучает лекарства бесплатно. Его состояние улучшается 
— и инвалидность с него снимают. Тем самым, по сути, 
лишают бесплатного лечения и реабилитации. Очевид-
но, до того момента, когда здоровье ребенка ухудшится 
настолько, что его снова «можно» будет «записать» в 
инвалиды…Такой вот абсурдный порочный круг. Кроме 
того, не имея заключения об инвалидности, семьи с та-
кими детьми потеряли право и на пенсии, и на санатор-
ные путевки.  

Со следующего года должен вступить в силу новый 
приказ, в котором некоторые заболевания и дефекты 
будут давать однозначное право на инвалидность. Это 
детский диабет, астма, фенилкетонурия, а также рас-
щелина губы и неба (заячья губа и волчья пасть). Более 
детально прописаны состояния при муковисцидозе, 
почечной недостаточности, врожденных пороках сер-
дца, костно-мышечной системы, врожденных пораже-
ниях нервной системы (в частности, гидроцефалия). 
Новые формулировки позволят исключить расхожде-
ния в толковании документа и его применении, уточ-
няют в минтруде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сегодня общее собрание РАН обсудит проблемы фармакологии

Какие лекарства мы принимаем
Юрий Медведев

С
егодня открывается Общее 
собрание РАН, где будут об-
суждаться «Научные осно-

вы эффективности и безопасно-
сти лекарственных средств». Как 
создаются новые лекарства, поче-
му разработка одного препарата 
стоит около 2 миллиардов долла-
ров, может ли Россия создавать 
собственные лекарства? Об этом  
рассказывает директор НИИ фар-
макологии имени В.В. Закусова, 
академик Сергей Середенин. 

Создание нового лекарства се-
годня обходится в какие-то фан-
тастические суммы: один, а то 
два миллиарда долларов. Доро-
же, чем некоторые сложнейшие 
коллайдеры. Откуда берутся та-
кие цифры? 
СЕРГЕЙ СЕРЕДЕНИН: Во-первых, сюда 
включают расходы на все неуда-
чи, которые были на пути созда-
ния лекарства. Ведь это поиск, 
когда нужно проверить тысячи 
разных соединений. Хорошо, 
если хотя бы одно доходит до ап-
теки. Но это лишь небольшая 
часть затрат. Львиная доля при-
ходится на клинические испыта-
ния. Западные фирмы вносят это 
в стадию разработки препарата, 
а потом в его цену. Ориентиро-
вочно раскладка затрат на созда-
ние нового лекарства такая: пои-
сковые исследования — 20 про-
центов, доклинические испыта-
ния — тоже 20—30, клинические — 
50—60. 

Сегодня разработка новых ле-
карств стала гораздо проще и эф-
фективней, так как за дело взя-
лись компьютеры. Фармаколо-
гам уже не надо проводить ог-
ромное количество эксперимен-
тов. Они могут сделать это на мо-
делях, а затем из множества ва-

риантов будущего лекарства вы-
брать оптимальный. 
СЕРГЕЙ СЕРЕДЕНИН: Это упрощенное 
представление о том, как разраба-
тывается лекарство. Конечно,  по-
исковый период самый сложный. 
Если говорить в общих чертах, то 
здесь возможны два пути. Пер-
вый — когда вы создаете принци-
пиально новое лекарство, оно от-
крывает новый класс. Затем по 
этой проторенной первооткрыва-
телями дорожке устремляется 
множество последователей. 

Кстати, опыт показывает, что 
иногда на этом пути многое реша-
ет случай. Желательно, чтобы уче-
ному повезло, и он наткнулся на 
«золотую жилу». Так, например, 
был найден элениум, давший на-
чало большому классу транкви-
лизаторов. Что, впрочем, понят-
но, ведь ученый, избрав мишень, 
анализирует множество различ-
ных веществ, которые ранее не 
применялись в фармакологии. 
Сегодня ежегодно регистрируют-
ся в качестве лекарств 3—4 прин-
ципиально новых соединения, и 
это считается большим успехом. 

А второй путь создания лекарст-
ва проще, путь ведь проторен? 
Да и компьютер в помощь… 
СЕРГЕЙ СЕРЕДЕНИН: Разработать ле-
карство на компьютере невоз-
можно. Он может лишь облегчить 
поиск, используя уже имеющиеся 
знания. Чтобы бороться с бо-
лезнью, надо понять на какие ми-
шени в клетках организма можно 
воздействовать. Многие мишени 
уже известны. Более того, извест-
ны и различные соединения, кото-
рые могут взаимодействовать с 
этими мишенями. Ваша задача 
сделать это воздействие  эффек-
тивным и в то же безвредным.

На компьютере вы создаете 
«тандем», куда входят претендент 
на новое лекарство и мишень, на 

которую он воздействует. Так 
строится гипотеза, можно ли пока 
еще виртуальное химическое сое-
динение пропускать к дальнейшей 
работе или нет. А синтезировав ве-
щество, вы должны определить, 
какие преимущества может иметь 
кандидат перед уже существую-
щими лекарствами, насколько он 
эффективней, менее токсичен, 
лучше выводится и т.д. Это сугубо 
фундаментальные исследования, 
они могут длиться годами. 

А если кандидат хорош, то на-
чинаются доклинические испы-
тания. Вначале на клеточных 
культурах, затем на животных. 
Мы смотрим, как новый препа-
рат может влиять на сердечно-со-
судистую и центральную не-
рвную систему, иммунитет, ре-
продукцию, должны исключить 
рост опухолей. Оценить, в какие 
метаболиты может преобразо-
ваться препарат. Один из глав-
ных — вопрос токсичности препа-
рата. Поэтому изучаются разные 
варианты его взаимодействия с 
организмом. На основании этих 
испытаний, которые длятся око-
ло трех лет, делается прогноз о 
дозах и схемах лечения. Работа, 
прямо скажу, огромная. Отчеты — 
это горы бумаг. 

Как собрания сочинений Дюма? 
СЕРГЕЙ СЕРЕДЕНИН: Думаю, ему по-
добное и не снилось. А затем на-

чинается последний этап — кли-
нические испытания. Вначале на 
добровольцах, затем на ограни-
ченном числе пациентов. А на фи-
нише уже идет масштабная про-
верка. Здесь окончательно дока-
зывается эффективность и преи-
мущество перед существующи-
ми препаратами. Срок таких ис-

пытаний — 2—4 года. И только по-
сле многократных проверок пре-
парат может попасть в аптеки. Но 
выдержать такие испытания уда-
ется не более 10 процентам из тех 
кандидатов, которые добрались 
до этой стадии. 

Сегодня Россия почти не создает 
новых лекарств. На рынке им-
портные препараты и дженери-
ки. Кто возьмется за разработку, 
если она стоит более миллиарда 
долларов? Да и остались ли та-
кие институты? 
СЕРГЕЙ СЕРЕДЕНИН: В СССР была силь-
ная фармакологическая наука, ра-
ботало около десятка отраслевых 
институтов, теперь их не стало. Но 
сегодня появилось множество 
фирм, ведь лекарство — очень вы-
годный бизнес, однако, большин-

ство производят дженерики. Для 
этого не требуется большой нау-
ки. Достаточно качественной тех-
нологии. За кризисные годы наш 
институт внедрил несколько пре-
паратов регулирующих функции 
центральной нервной системы. 
Сегодня объем продаж составляет 
около 5 миллиардов рублей в год. 
Их внедрение и производство сде-
лано на внебюджетные средства. 

Сколько бюджет выделяет в про-
грамме развития фармацевтики 
и медицинской промышленно-
сти до 2020 года? 
СЕРГЕЙ СЕРЕДЕНИН: Поисковые иссле-
дования вообще не финансиру-
ются, доклинические исследова-
ния оцениваются в 30 миллио-
нов, а клинические — 60 миллио-
нов. Увы, сегодня это мизер.

Прецедент Вслед за Брянской областью лишиться персональных пенсий могут 
экс-чиновники высшего звена и в других регионах России

Парашют не раскрылся
Игорь Зубков, 
Александр Федосов (Брянск) 

В 
Брянской области быв-
шие замы губернатора, 
руководители местно-
го парламента и другие 
экс-начальники общим 

числом 60 человек остались без 
«золотых парашютов» — допол-
нительных пенсий, размер кото-
рых составлял от 80 до 140 тысяч 
рублей в месяц. Вместе с обыч-
ной пенсией выходило до 200 ты-
сяч. 

Принципиальное решение 
принял Верховный суд РФ, отме-
нивший принятый еще в 2005 
году региональный закон о спец-
пенсиях региональных чиновни-
ков высшего звена.

Это прецедент, который мо-
жет иметь далеко идущие по-
следствия. Практически во всех 
субъектах РФ такие чиновники 
имеют существенные льготы по 
пенсионному обеспечению, рас-
сказал «РГ» проректор Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы 
Александр Сафонов. На это ре-
гионы имеют полное право. Од-
нако по федеральному закону 
расходы на аппарат могут быть 
ограничены, если регион — дота-
ционный. Таковых в России по-
давляющее большинство, а до-
норами остаются только 8, 
включая Тюменскую область с 
двумя автономными округами. 

Следовательно, теперь может 
быть инициирована отмена че-
рез суд льготных пенсий для ре-
гиональных чиновников высше-
го звена практически повсе-
местно. Тем более что экономи-
ческая ситуация обязывает. 

Но поскольку проблема но-
сит системный характер, лучше 
поправками в закон о госслужбе 
установить единые тарифы на 
оплату труда и пенсии федераль-
ным и региональным госслужа-
щим, считает Александр Сафо-
нов. В странах ЕС, например, су-
ществует четкая иерархия: в 
центральных органах власти чи-
новник по определению не мо-
жет получать меньше своего ви-
зави на местах, и наоборот. Сей-
час же все субъекты РФ устанав-
ливают для региональных гос-

служащих системы денежного 
содержания и социальных га-
рантий, включая льготные пу-
тевки, медобслуживание, предо-
ставление квартир. «В результа-
те были случаи, когда регион — 
абсолютно дотационный, а пен-
сии у руководителей — чуть ли не 
по миллиону рублей, то есть 
даже больше, чем у высших фе-
деральных чиновников, депута-
тов Госдумы и членов Совета Фе-

дерации», — говорит Александр 
Сафонов.

Развивать корпоративные 
пенсионные системы специаль-
но для чиновников просто неэ-
тично и неприлично, считает со-
ветник президента Националь-
ной ассоциации негосударст-
венных пенсионных фондов 
Олег Колобаев. Другое дело — 
вводить их для врачей и учите-
лей региона, в пример эксперт 

ставит Ханты-Мансийский АО, 
где окружной негосударствен-
ный пенсионный фонд выплачи-
вает бюджетным работникам 
«вторую» пенсию. В этом году ее 
получали 180 тысяч человек, 
средний размер прибавки — 
1187 рублей. Конечно, в ХМАО 
нефть, но еще несколько регио-
нов теоретически способны на 
нечто подобное. Тем более что 
опыта по развитию корпоратив-
ных пенсионных систем в Рос-
сии накоплено достаточно.

По данным за первые девять 
месяцев этого года, в целом по 
России в таких системах состоя-
ли 6,1 миллиона человек, из них 
получали корпоративную пен-
сию 1,59 миллиона человек. В 
основном это сотрудники РЖД, 
нефтегазовых компаний, круп-
ных предприятий металлургии и 
оборонно-промышленного ком-
плекса. Средний размер прибав-

ки — 2585 рублей, что меньше, 
чем в прошлом году. Но у этой 
усредненной картины есть жиз-
неутверждающие детали — это 

фонды, «заточенные» под топ-
менеджмент. У них действующих 
«пенсионеров», которым уже 
идут выплаты, можно пересчи-
тать по пальцам. По отчетности 
Центробанка, корпоративные 
пенсии этих баловней судьбы со-
ставляли в текущем году до мил-
лиона рублей. В месяц! Но это 
дело компаний и их акционеров. 

А брянской историей уже за-
интересовались прокуроры из 
других регионов, рассказал «РГ» 
прокурор Брянской области 
Александр Войтович. К нему 
обратились представители «Еди-
ной России» и ОНФ, которые со-
общили о подозрительно круп-
ных «парашютах» для бывших 
областных начальников. «Мы 
долго добивались, чтобы суд с 
нами согласился, — рассказала 
«РГ» прокурор отдела областной 
прокуратуры Наталья Богданова. 
— Однако в областном суде реши-
ли, что несправедливые нормы 
не противоречат законодательст-
ву, поскольку бюджет области 
принимался как бездефицитный. 
Мы же ссылались на несбаланси-
рованность бюджета и на его 
фактический дефицит». 

После того как Верховный суд 
признал региональный закон о 
пенсиях чиновникам отменен-
ным, в областной Думе, по сло-
вам Александра Войтовича, был 
траур: «Разве что черную лен-
точку не вывесили. Но это толь-
ко начало работы, — говорит 
прокурор. — Схожие положения 
о выплатах есть и в муниципаль-
ных образованиях — например, в 
городе Брянске».

По факту корпоративные пенсии 
подходят только «белым воротнич-
кам», считают эксперты.

Сегодня Россия почти не создает новых лекарств, рынок заполнен импортом и дженериками. 

Акцент

 Взамен корпоративных пен-
сий для чиновников в регио-
нах могут ввести «вторую» 
пенсию для бюджетников

Акцент

 Лекарство — очень выгодный 
бизнес, однако, большинство 
производят дженерики, 
и для этого науки не требуется

Болезнь отступает 
ровно до того 
момента, пока ребе-
нок получает необ-
ходимые лекарства
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ПЛЮСЫ И МИНУСЫ КОРПОРАТИВНЫХ ПЕНСИЙ

С помощью корпоративной пенсии можно решать самые разные задачи — от 

удержания и повышения лояльности ценных работников на службе до форсиро-

ванного обновления кадров. Зависит от «настройки» этого инструмента рабо-

тодателем. По факту подходит он только крупным компаниям.

Для корпоративных пенсионных программ действуют налоговые льготы: взно-

сы работодателя уменьшают базу по налогу на прибыль, с них не уплачиваются 

социальные страховые взносы, работники не выплачивают НДФЛ со своей ча-

сти взносов. Но с уже назначенных корпоративных пенсий, в отличие от госу-

дарственной пенсии, взимается НДФЛ. Попытки НПФ добиться налогового вы-

чета, который бы покрывал небольшие пенсии, пока безуспешны. Кроме того, 

НПФ не могут договориться между собой о создании фонда, гарантирующего 

сохранность взносов на корпоративные пенсии. А с тем, как уберечь их от ин-

фляции, те же проблемы, что и с накоплениями в рамках системы обязательного 

пенсионного страхования. Поэтому в последнее время негосударственное пен-

сионное обеспечение в России стагнирует.
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КОСМОС В очередной раз 
подвел разгонный блок 

Зондирование 
не состоится

Сергей Серов

НЕУДАЧЕЙ закончилась попытка вывести на орбиту 
новейший спутник дистанционного зондирования Зем-
ли «Канопус-СТ». Космический аппарат не смог отде-
литься от разгонного блока.

Пуск с космодрома Плесецк проводился новой раке-
той-носителем «Союз-2.1в» 5 декабря. На орбиту выво-
дились два спутника с порядковыми номерами «Кос-
мос-2511» и «Космос-2512». Первоначально сообща-
лось, что оба аппарата вышли на расчетную орбиту, их 
бортовые системы функционируют нормально, спутни-
ки приняты на управление наземными средствами Воз-
душно-космических сил.

Однако позже появилась информация, что не все 
прошло гладко. Если аппарат под номером «Кос-
мос-2512» вроде бы действительно приступил к работе, 
то «Космос-2511» не смог отделиться от разгонного бло-
ка «Волга» и, скорее всего, в ближайшее время вместе с 
блоком сойдет с орбиты и сгорит в плотных слоях атмос-
феры. «Канопус-СТ» — а это и был аппарат «Кос-
мос-2511» — предназначался для дистанционного зонди-
рования Земли и Мирового океана в гражданских и воен-
ных целях. Как сообщается в открытой печати, спутник 
мог «просвечивать» водную толщу на значительную глу-
бину, фиксировать субмарины, и надводные корабли.

ЧП При ремонте корабля 
в Петербурге погиб 
человек, шестеро 
пострадали

Взорвались 
от искры

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

СЕРЬЕЗНОЕ чрезвычайное происшествие произошло 
вчера на заводе «Северная верфь» в Санкт-Петербурге. Из-
за нарушения правил безопасности при проведении сва-
рочных работ один человек погиб и шестеро пострадали.

О том, что на судостроительном предприятии зафик-
сирован «хлопок без горения в одном из трюмов» судна, 
стоявшего на ремонте, сначала сообщили в региональ-
ном управлении МЧС России. Тогда же стало понятно, 
что дело серьезное — на месте происшествия работали 20 
единиц техники и 75 пожарных. Позднее к ситуации под-
ключились правоохранительные органы.

Как рассказал корреспонденту «РГ» источник, близ-
кий к ситуации, во время ЧП в машинном отделении про-
водились сварочные работы: «По всей вероятности, в за-
крытом помещении произошло скопление горючих га-
зов, которые взорвались от искры». Позднее эту инфор-
мацию подтвердили в Следственном комитете РФ.

— По данным следствия, во время производства сва-
рочных работ в машинном отделении сторожевого кора-
бля, принадлежащего Республике Алжир, произошел 
взрыв, — сообщили в пресс-службе СК РФ. 

Сотрудники Главного следственного управления СК 
РФ по Санкт-Петербургу работали на месте происшест-
вия несколько часов. В произошедшем усмотрены при-
знаки преступления, определенного статьей 216 УК РФ 
«нарушение правил безопасности при ведении строи-
тельных и иных работ». Представители «Северной вер-
фи» свое видение ситуации журналистам не изложили. 

ИНИЦИАТИВА Для получения патентов по упрощенной схеме хотят оставить только три профессии

Домработница против няни
Татьяна Зыкова

М
инфин хочет со следую-
щего года ограничить 
список профессий, обла-

датели которых смогут приобре-
сти патент по упрощенной схеме. 

В нем останутся только репе-
титоры, помощники по уборке 
помещений и домашнему хозяй-
ству, а также мастера по ремонту 
жилых и нежилых помещений. 
Это предусмотрено в проекте по-
правок в Налоговой кодекс, под-
готовленной минфином (есть в 
распоряжении «РГ»).

В этот список минфина не во-
шли такие популярные среди са-
мозанятых граждан виды дея-
тельности, как мелкие бытовые 
услуги и ремонт, разносная тор-
говля, услуги нянь и сиделок, па-
рикмахерские и косметические 
услуги. 

Впрочем, все еще может изме-
ниться. Документ минфина выз-
вал бурю дискуссий экспертов и 
представителей бизнеса. Когда 
верстался номер, «РГ» стало из-
вестно, что перечень видов дея-
тельности может быть не сокра-
щен, а расширен до 36 позиций 
(сейчас общего списка нет вооб-
ще, все решают в регионах). Та-
ков предварительный итог обще-
ственного и профессионального 
обсуждения законопроекта. 

Это, кстати, изначально пред-
лагали ключевые деловые объе-
динения страны, рассказал «РГ» 
руководитель Центра эксперти-
зы и аналитики общероссийско-
го общественного движения ма-
лого и среднего предпринима-
тельства «ОПОРА России» Иван 
Ефременков. С помощью новых 
патентов предполагалось во-
влечь в легальный бизнес гра-
ждан по 46 важным видам работ: 
дизайнеров, таксистов, фотогра-
фов, частных массажистов и вра-

чей, владельцев кошачьих гости-
ниц, бухгалтеров на аутсорсин-
ге, заготовителей ягод и 
грибов, словом, 
миллионы гра-
ждан. Но в «су-
хом остатке» 
могут оказать-
ся 36. Главное, 
не  три вида, гово-
рят эксперты. По всем 
остальным надо будет 
либо отдельно офор-
млять статус индивиду-
ального предпринимате-
ля, либо открывать малое 
предприятие.

«Мне понятно, почему 
минфин  изначально предло-
жил  не расширять список. 
Авторы законопроекта опа-
саются, что упрощенная ре-
гистрация и налоговый ре-
жим перекроят рынок, мно-
гие индивидуальные пред-
приниматели перейдут на 
патенты для самозанятых, а 
это уменьшит налоговые 
сборы», — объясняет Ефре-
менков. «Но в итоге как раз 
сокращенный список позво-
лил бы легализовать свою 
деятельность большому чи-
слу самозанятых граждан», 
— продолжает разговор гла-
ва Ассоциации прямых про-
даж, кандидат экономиче-
ских наук Тамара Шокарева. 
Заметим, в тени сегодня, по 
данным Росстата, находит-
ся 27 миллионов граждан. 

В нынешней версии за-
конопроекта, который сей-
час проходит общественное обсу-
ждение, бизнес нашел еще не-
сколько уязвимых мест. Цена па-
тента, считают предприниматели, 
которая будет рассчитываться от 
дохода, будет неподъемной. Тем 
более обязательные страховые 
платежи не входят в плату за сам 

патент. Предварительно в минфи-
не пришли к выводу, что стои-
мость патента для самозанятых 
граждан не будет превышать 20 
тысяч рублей в год. Цена за патент 
должна включать в себя отчисле-
ния в Пенсионный фонд России в 
размере 9 тысяч рублей, а также 
отчисление в Фонд обязательно-
го медицинского страхования в 
размере тысячи рублей. Окон-
чательную стоимость патента 
должны определять регио-
нальные власти. Остальную 
сумму составят платежи в ре-

гиональный бюджет. В городах-
миллионерах будет установ-
лен повышенный коэффици-
ент 1,5. Но этот варианта под 
вопросом. Сейчас обсужда-
ется другой механизм расче-
та стоимости патента на ос-
нове дохода самозанятых 
граждан: 6 процентов от об-
щего дохода, а также фик-

сированный платеж в 
размере страховых 
взносов. Авансом. 

Напомним, в этом 
году фиксированный 
страховой платеж для ин-

дивидуаль-
н ы х  п р е д -
принимате-

лей составляет 
22 261 рубль. И 
д е й с т в у ю щ а я 
упрощенная си-
стема налогоо-
бложения (УСН) 
позволяет не пла-

тить налог авансом, его 
размер зависит от фактически по-
лученного индивидуальным пред-
принимателем дохода и может 
быть уменьшен на сумму страхо-
вых отчислений. Например, в 

этом году при облагаемом годо-
вом доходе до 371 тысячи рублей 
индивидуальный предпринима-
тель, применяющий УСН, вправе 
полностью зачесть налоговый 
платеж на сумму уплаченных 
страховых взносов. Для самозаня-
тых обладателей патента в зако-
нопроекте такое послабление не 
предусмотрено. «Главная пробле-
ма — сохранение высокой налого-
вой нагрузки для самых «малень-
ких». При годовом обороте менее 
100 тысяч рублей самозанятый 
предприниматель должен запла-
тить более 22 тысяч рублей стра-
ховых взносов, то есть более 22,3 
процента от дохода. При обороте 
371 тысячи рублей уплачивается 
та же сумма, но она составляет 
только 6 процентов от дохода», — 
поясняет Шокарева. 

В Ассоциации провели иссле-
дование. «Около 70 процентов ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, не имеющих наемных работ-
ников, работающих от случая к 
случаю, получают доход до 10—12 
тысяч рублей в месяц или 100 ты-
сяч рублей в год», — поясняет Та-
мара Шокарева. 

А сумма в 22—23 тысячи ру-
блей страховых взносов, то есть 
23 процента от дохода, да еще 
авансом, убьет стимулы к легали-
зации, утверждает эксперт. 

И предлагает предусмотреть 
для самозанятых единый платеж, 
включающий социальные взносы 

на обязательные виды страхова-
ния и сумму «посильного» налога, 
учитывающего фактическую спо-
собность налогоплательщика к 
его уплате. Например, при вало-
вом годовом доходе до 400 тысяч 
сумма налога для самозанятых 
может составить 6 процентов, а 
максимальная стоимость патента 
с учетом страховых взносов не 
превышать 10 тысяч рублей в год. 

«Если таким образом из тени 
государству удастся вытянуть 
хотя бы 10 миллионов граждан, 
то бюджет получит дополнитель-
но миллиард рублей», — говорит 
Шокарева. Эксперт предлагает 
распространить патентную си-
стему на все  виды доходной дея-
тельности, кроме тех, которые 
требуют лицензирования. В раз-
говоре с «РГ» одна из распро-
странителей косметики, пенсио-
нерка лет под 70, заметила, что 
купила бы дешевый патент, не бо-
лее 10 тысяч в год. 

Законопроект о деятельности 
самозанятых планируют внести 
в Госдуму до конца года. А ввести 
новый список с 1 июля 2016 года. 
По последним данным, усреднен-
ная стоимость патента может со-
ставить 39,6 тысячи рублей в год.

ОТДЫХ Все россияне вернулись 
домой из Турции

Пляжи опустели

Алена Узбекова

РОСТУРИЗМ завершил про-
грамму по возвращению росси-
ян, отдыхающих в Турции, на ро-
дину, рассказали «Российской 
газете» в ведомстве.

«Домой вернулись более 9 ты-
сяч туристов, которые отдыхали 
по линии туроператоров. Сейчас 
на турецких курортах остаются 
не более 10 человек. Они вернут-
ся домой регулярными рейсами 
до 26 декабря», — уточнила по-
мощник руководителя Ростуриз-
ма Светлана Сергеева.

МИД России 24 ноября реко-
мендовал россиянам воздержать-
ся от поездок в Турцию из-за уг-
розы их безопасности. Президент 
РФ Владимир Путин 28 ноября 
подписал указ «О мерах по обес-
печению национальной безопа-
сности РФ и защите граждан РФ 
от преступных и иных противо-
правных действий и о примене-
нии специальных экономических 
мер в отношении Турецкой Ре-
спублики». Российским туропе-
раторам и турагентам надлежит 
воздерживаться от работы на ту-
рецком направлении, введен за-
прет на чартерные воздушные пе-
ревозки между двумя странами.

Ранее в интервью «РГ» руко-
водитель Ростуризма Олег Сафо-
нов отметил, что Турция и Еги-
пет, который также был «за-
крыт» для российских туристов 
из соображений безопасности, 
являются не единственными ме-
стами для отдыха. Альтернатива 
есть в Краснодарском крае, а 
также за границей — в Юго-Вос-
точной Азии и на Ближнем Вос-
токе. По данным Ростуризма, 
рост внутреннего турпотока в 
РФ превысил 30 процентов по 
сравнению с тем же периодом 
2014-го. Выездной турпоток сни-
зился более чем на 40 процентов. 

В Ростуризме называют сло-
жившиеся условия на россий-
ском туристическом рынке уни-
кальными. «Наша туристская от-
расль перешла сейчас на иной 
уровень развития. Возникает но-
вый серьезный дополнительный 
долгосрочный спрос. Если рань-
ше кто-то думал, что нецелесоо-
бразно инвестировать в разви-
тие турбизнеса в России и при-
нимать меры по продлению сезо-
на, то сейчас эта необходимость 
очевидна всем, — отметил Олег 
Сафонов. — Посмотрите, круп-
нейшие туроператоры, которые 
ранее возили людей на популяр-
ные зарубежные курорты, заяв-
ляют о смене профиля и перео-
риентируются на Крым и Кра-
снодарский край».

Олег Сафонов заявил, что для 
повышения спроса на отечест-
венных курортах должна поя-
виться своя система «все вклю-
чено», предусматривающая еду, 
напитки, пользование спортив-
ной инфраструктурой в отелях 
без ограничений. В Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
рассказали, что в нашей стране в 
этом году по такой системе от-
дохнули около 600 тысяч тури-
стов. Загруженность в этом сезо-
не в отелях с «все включено» со-
ставила 97 процентов, в отелях 
без этой опции — около 70 про-
центов. «Учитывая ситуацию с 
Турцией и Египтом, однозначно 
в будущем летнем сезоне коли-
чество отелей, работающих по 
этой системе, будет в разы уве-
личено», — отметил вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Дмитрий Горин.

Арсенал Самый мощный и компактный пистолет создан в России

Убойная сила Сердюкова
Сергей Птичкин

Т
акими пистолетами во-
оружена охрана прези-
дента нашей страны. 
Но телохранителям 
первого лица Вашинг-

тон официально запрещает брать 
столь мощное оружие с собой в 
том случае, если Федеральной 
службе охраны предстоит рабо-
тать на территории США.

Конструктор, чьим именем 
назван пистолет, — Петр Ивано-
вич Сердюков, совершил рево-
люционный рывок в проектиро-
вании отечественных пистоле-
тов. Но об этом знают лишь спе-
циалисты.

Широко известные и самые 
массовые пистолеты ТТ и ПМ 
(Тульский Токарева и пистолет 
Макарова) нельзя считать полно-
стью отечественными. При со-
здании ТТ за основу был взят пи-
столет «Браунинг», а ПМ — это пе-
реработанный полицейский 
«Вальтер». Когда-то они были хо-
роши, но с развитием индивиду-
альной бронезащиты полностью 
утратили свое могущество.

Потребность в новом личном 
оружии офицера возникла в кон-
це 1980-х, еще в СССР. 

Работы велись в нескольких 
оружейных КБ. Но самым опти-
мальным образом с поставлен-
ной задачей справились только в 
Центральном НИИ точного ма-
шиностроения в подмосковном 
Климовске конструкторским 
коллективом, которым руково-
дил П.И. Сердюков. Там были со-
зданы полностью отечественные, 
без всякого копирования, и но-
вый пистолет, и новый патрон к 
нему. Произошло это в начале 
1990-х. Увы, но в то время глав-
ный заказчик — минобороны ни-
чего уже заказывать не могло. 
Деньги оставались лишь у спец-
служб. И пистолет был определен 
как основное индивидуальное 
оружие для сотрудников этих 
служб новой России. Может 
быть, поэтому он имеет несколь-
ко «конспиративных» имен: 
РГ055, СР-1 «Вектор», СР-1М 
«Гюрза». А вот на снабжение Воо-
руженных сил и МВД уже в новом 
веке он поступил как СПС — само-
зарядный пистолет Сердюкова. 
Его очень полюбили в спецназе 
ГРУ и в подразделениях Сил спе-
циальных операций.

Несмотря на свою убойную 
силу, СПС достаточно элегантен, 
не производит впечатление 
стрелкового монстра. Те, кто им 
пользовался, отмечают то, что он 
очень хорошо ложится в руку, 
удобен и безопасен в обращении, 
очень надежен. Для СПС создан 
специальный патрон калибра 
9х21 мм. Прицельная дальность 
стрельбы этим патроном — 100 

метров. На этом расстоянии про-
биваются бронежилеты, состоя-
щие из двух титановых пластин 
1,4 мм и 30 слоев кевлара либо 
стальные листы толщиной 4 мм.

После несложной замены от-
дельных элементов СПС может 
стрелять стандартными 9 мм па-
тронами от пистолета «Макаров» 
и даже 7,62 мм патронами писто-
лета ТТ. У пистолета Сердюкова 
весьма продумана система пре-
дохранения от случайного вы-
стрела. Нет привычного рычаж-
ного переключателя. Есть две 
кнопки — на задней стороне руко-
ятки и на курке. Они обеспечива-
ют полную безопасность и в то 
же время мгновенную готов-
ность к стрельбе.

Многим кажется, что в эпоху 
общей компьютеризации сотво-
рить новый вид стрелкового ору-
жия — пара пустяков. Главное, 
знать,  на  какие клавиши в 
компьютере надавить, дальше 
программа все сделает сама, вы-
даст оптимальный вариант того 
же пистолета. Однако не все так 
просто.

Как говорит конструктор 
Петр Сердюков, сегодня сделать 
стреляющую игрушку действи-
тельно особых проблем нет. Иг-
рушка при этом может быть 
очень впечатляющей. Например, 
один из зарубежных создателей 
миниатюрного оружия для кол-
лекционеров даже очаровал выс-
ших руководителей отечествен-

ного оборонного комплекса, убе-
див их, что готов сделать самый 
красивый и самый лучший в 
мире пистолет для Российской 
армии. Конструктору дали карт-
бланш.

Пистолет действительно по-
лучился весьма дизайнерским и 
даже стрелял. Но когда его стали 
испытывать в полевых условиях, 
оказалось, красивый дизайн ору-
жия — не самое главное. Пистоль 
оказался абсолютно небоеспосо-
бен. 

Он не выдерживал ни лишнего 
запыления, ни лишнего перегре-
ва, ни стрельбы из различных по-
ложений, ни много другого, что 
должно выдержать настоящее бо-
евое оружие, а не красивая стре-
лялка из компьютерных игр. 

Основная сложность при про-
ектировании пистолета — это его 
небольшие габариты. И чем мощ-
нее патрон, тем труднее добиться 
надежности. Не будет преувели-
чением сказать, что Петру Сер-
дюкову удалось почти невозмож-
ное. В габаритах и массе, не на-
много превышающих те, которы-
ми обладает пистолет Макарова, 
удалось реализовать мощность 
выстрела, намного превосходя-

щую ту, которая характерна, к 
примеру, для американского 
«Кольта», значительно большего 
калибра. 

Интересен такой малоизвест-
ный факт из истории СПС. В 1997 
году в США на одном из полиго-
нов морской пехоты демонстри-
ровалось новое стрелковое ору-
жие,  созданное в ЦНИИТО-
ЧМАШ. Показывали американ-
цам и пистолет Сердюкова. Пред-
ставители секретной службы, 
той, что охраняет первых лиц го-
сударства, включая президента, 
попросили проверить их броне-
жилеты на прочность. Все броне-
жилеты выстрелами из СПС 
были пробиты насквозь. Можно 
представить реакцию агентов, 
уверенных в своей броненеуяз-
вимости.

Пистолетами Сердюкова воо-
ружены бойцы Федеральной 
службы охраны. Но, что показа-
тельно, даже им, если они сопро-
вождают нашего президента в 
США, запрещено ввозить туда 
свое табельное оружие — СПС. 
Приходится пользоваться други-
ми, тоже хорошими, но менее 
мощными. Почти двадцать лет 
прошло после расстрела броне-

жилетов американской секрет-
ной службы на их же полигоне, а 
за океаном от шока до сих пор 
оправиться не могут.

Петр Иванович Сердюков ро-
дился 8 декабря 1945 года, ровно 
70 лет назад в семье советского 
офицера. 

Окончил Тульский политех-
нический институт. С 1969 года 
работает в Климовске в ЦНИИ-
ТОЧМАШ. Он выдающийся кон-
структор. Но отличает его нео-
быкновенная скромность. Даже 
во «всезнающем» Интернете о 
конструкторе Сердюкове гово-
рится очень скупо. Тем не менее 
мы можем гордиться тем, что яв-
ляемся современниками челове-
ка, создавшего оригинальный, 
чисто русский пистолет. На его 
базе сейчас ведется проектиро-
вание пистолета нового поколе-
ния, еще более совершенного и 
мощного. 

В руках Сердюкова его мощный 
СПС. Сейчас конструктор работает 
над пистолетом нового поколения.

Акцент

 На дистанции 100 м СПС про-
бивает бронежилет из двух 
титановых пластин по 1,4 мм 
и 30 слоев кевлара 

Узнайте больше: Какие 
школьные предметы 
сложнее всего освоить 
без репетитора 
www.rg.ru/art/1164245

Смотрите также: Россия 
успешно испытала «убийцу 
спутников» 
www.rg.ru/art/1196130

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Домработницы довольны, они попа-
ли в список на «легкие» патенты. 
Няням еще придется побороться.

Читайте также: На 
российских курортах 
появится система «все 
включено» 
www.rg.ru/art/1196596
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КВОТЫ НА РАБОЧИХ ИЗ ТУРЦИИ 
Работодатели, желающие с 2016 года привлекать новых специали�
стов из Турции, должны направлять запросы не в минтруд, а в адми�
нистрацию региона. 
С таким обращением вчера выступил министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин. 
А уже регионы отправляют запрос в министерство. По состоянию 
на 7 декабря поступили письма из 54 регионов.
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СКАНДАЛ Украинские
олигархи готовятся
к крушению экономики

У Киева есть 
время до весны 

Павел Дульман

ОБЪЯВЛЕННАЯ Петром Порошенко «деолигархиза-
ция», направленная по общему мнению главным обра-
зом против его собственных конкурентов в олигархиче-
ском цехе, начала приносить первые плоды: на минув-
шей неделе самые богатые люди Украины стали прямым 
текстом пророчить скорый коллапс украинской эконо-
мике.

Первым предстоящий «апокалипсис» в интервью 
«Украинской правде» предрек бывший губернатор До-
нецкой области и завсегдатай рейтингов «Форбс» Сер-
гей Тарута. «Экономическая модель показывает, что 
у нас есть полгода, максимум восемь месяцев. И это при 
условии, что мы за это время что-то изменим», — заявил 
олигарх. Он пояснил, что вероятность оптимистическо-
го сценария для Украины всего 5 процентов, и то в случае 
«совпадения большого числа положительных факторов». 
«А все остальное или коллапс, или замораживание эко-
номическое», — резюмировал владелец металлургиче-
ских заводов и негласный секретарь закрытого клуба бо-
гатейших украинцев. Не менее красноречивое заявление 
сделал и опальный 
олигарх Дмитрий 
Фирташ. «Нынешнее 
правительство Укра-
ины является поли-
тическим банкро-
том. Если оно не по-
терпит крах сегодня, 
тогда это, вероятно, 
произойдет весной. 
Невозможно про-
должать существо-
вать и ничего не де-
лать», — заявил Фирташ. Заметим, что его оценка време-
ни, оставшегося до экономической катастрофы, совпа-
дает с предсказаниями Таруты. Разница только в том, что 
последнего считают «романтиком», поскольку он факти-
чески ушел из большого бизнеса, а Фирташ крупный по-
литический игрок, находящийся в конфронтации с Пет-
ром Порошенко, который, по мнению Фирташа, не вы-
полнил в полной мере взятые на себя после «евромайда-
на» обязательства.

О том, что такие обязательства Порошенко на себя 
принимал, и произошло это в Вене, по месту его постоян-
ного проживания, Фирташ и его бессменный компань-
он — несостоявшийся премьер Украины Сергей Левоч-
кин, говорят практически прямым текстом. Как бы то ни 
было, но сегодня Фирташ не может въехать на террито-
рию Украины под угрозой ареста, часть его предприятий 
остановили производство из-за отключения электриче-
ства, а государство ведет атаку на его активы.

Схожая ситуация у миллиардера Рината Ахметова. 
Мало того, что националисты врываются в его киевский 
офис с еженедельными погромами, правительство отка-
зывается возвращать его предприятиям НДС на несколь-
ко миллиардов гривен, из-за чего олигарх вынужден 
останавливать производство на той же «Запорожста-
ли» — флагман металлургии попросту не способен рас-
платиться по долгам за электроэнергию. И это только 
верхушка проблем Ахметова, которыми тот уже готов 
поделиться с Порошенко и Яценюком, если верить пол-
номочным «спикерам» по-прежнему неразговорчивого 
и самого богатого человека страны.

Совсем не питает иллюзий по поводу президента, пра-
вительства и будущего украинской экономики уехавший 
в Женеву олигарх Игорь Коломойский. «Я не готов к тому, 
чтобы мне сказали правила и я стал по ним жить», — зая-
вил он в последнем интервью, отправив ясный сигнал 
официальному Киеву и главе государства вместе с при-
ближенными к нему бизнесменами. 

РЕФЕРЕНДУМ Армения 
становится 
парламентской 
республикой 

Ереван меняет 
конституцию

Константин Волков

СОГЛАСНО окончательным результатам всенародного 
референдума по внесению поправок в конституцию Ар-
мении, 63,35 процента пришедших на голосование ска-
зали «да». 

После изменения Основного закона глава государст-
ва будет избираться на семь лет против нынешних пяти, 
но сможет занимать свой пост лишь один срок и не будет 
иметь права принадлежать к какой-либо партии.

Правительство становится высшим органом законо-
дательной власти и на основе своей программы разраба-
тывает и осуществляет как внутреннюю, так и внешнюю 
политику. Премьера будет назначать президент из числа 
предложенных парламентом кандидатур. В случае войны 
именно премьер становится верховным главнокоманду-
ющим.

Процедура выборов в парламент тоже претерпит из-
менения. Вместо нынешней мажоритарной системы, при 
которой побеждают кандидаты, набравшие большинст-
во в своем округе, будет пропорциональная система, ког-
да депутатские мандаты распределяются пропорцио-
нально голосам, поданным за списки депутатов.

Как рассказал «РГ» лидер общественно-политическо-
го объединения «Армянское возрождение» Артур Багда-
сарян, «невысокая явка, неубедительный результат в 
поддержку реформы означает, что значительная часть 
населения не одобряет данные конституционные изме-
нения и методом неявки сказала «нет».

Но, по словам политика, есть и положительные мо-
менты. Так, согласно уже измененной конституции, но-
вый парламент вправе изменить Основной закон без 
проведения референдума — это улучшение государствен-
ного механизма. То же самое можно сказать и о пропор-
циональной системе выборов в парламент — она означа-
ет усиление роли политических партий и механизмов.

«Будет ли новая модель работать лучше — покажет 
время, — полагает Багдасарян. — Страна переходит в но-
вый этап своего политического развития. Многие пост-
советские страны, избравшие парламентскую форму 
правления, сейчас стараются перейти к президентскому 
или полупрезидентскому правлению».

По его словам, самое важное событие для Армении — 
парламентские выборы 2017 года, поскольку именно 
они определят путь развития страны.

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

М
арин Ле Пен ликует. Как 
и предсказывали много-
численные опросы, На-

циональный фронт под ее руко-
водством на региональных выбо-
рах заявил о себе как о ведущей 
политической силе Франции. 
Нацфронт набрал 29,7 процента 
голосов избирателей. У правой 
партии «Республиканцы», со-
зданной в мае экс-президентом 
Николя Саркози, немного мень-
ше — 26,6 процента. На третьем 
месте правящая Французскаяя 
с о ц и а л и с т и ч е с к а я  п а р т и я 
с 23 процентами.

Причем в шести регионах из 
13 сторонники Марин Ле Пен 
вышли на первое место, в четырех 
лидируют кандидаты от партии 
Саркози, и только в двух регио-
нах, не считая Корсику, — ставлен-
ники социалистов.

Как заявила сразу после огла-
шения итогов Марин Ле Пен, «На-
циональный фронт, несомненно, 
является первой партией стра-
ны», за которую «голосовали па-
триоты, сделавшие верный выбор 
в пользу альтернативы задыхаю-
щейся системы». Хотя «фронти-
стам», как, впрочем, и их сопер-

никам, не удалось набрать 50 про-
центов голосов ни в одном из ре-
гионов, что автоматически озна-
чало бы их победу, вероятность 
того, что эта партия встанет 
у руля в нескольких региональ-
ных советах после второго тура 
выборов, а они состоятся 13 ноя-
бря, более чем реальная.

Так на севере страны в регионе 
Нор-Па-де-Кале-Пикардия, где 
баллотируется сама Марин Ле 
Пен, за Национальный фронт от-
дали голоса 40,6 процента изби-
рателей. На Юге в регионе Про-
ванс-Альпы-Лазурный Берег, 
а там партийный список возглав-
ляет племянница Марин — Мари-
он Марешаль-Ле Пен, Националь-
ный фронт также превысил план-
ку в 40 процентов, оставив позади 
кандидата «Республиканцев» 
мэра Ниццы Кристиана Эстрози 
(у него 26 процентов).

Почему правящая партия, 
представитель которой вот уже 
без малого три года возглавляет 
французское государство, тер-
пит поражения практически на 
всех национальных выборах? По-
чему от социалистов все больше 
отворачиваются избиратели, от-
давая предпочтение Националь-
ному фронту? Как полагают мно-
гие местные эксперты, нынеш-

ние власти проявляют достой-
ную сожаления неспособность 
улавливать глубинные настрое-
ния электората, а главное — реа-
гировать на них соответствую-
щим образом. И, в первую оче-
редь, речь идет, конечно же, 

о больших трудностях, с которы-
ми французы сталкиваются 
ежедневно. Экономика пробук-
совывает, программы, нацелен-
ные на увеличение занятости, не 
приносят желаемых результатов, 
а тем временем безработица неу-

клонно растет. Сейчас ей охваче-
но 3,6 миллиона человек, что на 
600 тысяч больше, чем было, ког-
да в 2012 году президентом стал 

социалист Франсуа Олланд. 
Французы устали от нереализо-
ванных обещаний.

Казалось, на фоне террористи-
ческой опасности и введенного 
после парижской драмы чрезвы-
чайного положения, на итогах 
выборов должен был сказаться 
так называемый «эффект Оллан-
да». Ведь французский президент 
в этих непростых условиях дейст-
вовал решительно, что положи-
тельно сказалось на его личном 
рейтинге. Однако в выигрыше 
в глазах электората оказались не 
сторонники президента-социа-
листа, а Марин Ле Пен. Ведь имен-
но она еще задолго до кровавых 
событий 13 ноября упорно наста-
ивала на восстановлении контро-
ля на границах, ужесточении пра-
вил иммиграции, а также лише-
нии французского паспорта тех 
обладателей двойного гражданст-
ва, которые замешаны в терро-
ризме. Первые две меры силой 
трагических обстоятельств были 
задействованы по инициативе 
Франсуа Олланда, а третья пред-
ложена на рассмотрение парла-
мента, что дало возможность Ма-
рин Ле Пен не без злорадства за-
метить в одном интервью: «Все 
это властями почерпнуто из про-
граммы Нацфронта». 

Геополитика Президент США хочет воевать в Сирии и Ираке с террористами
чужими руками

Обама признал Москву 
союзником
Игорь Дунаевский,
Российская газета, Вашингтон

Б
елый дом задействует 
против ДАИШ (араб-
ское название запре-
щенной в РФ экстре-
мистской группировки 

ИГИЛ) все имеющиеся ресурсы 
и рассчитывает на совместную 
работу с союзниками и Россией. 
Однако США не намерены суще-
ственно менять стратегию и втя-
гиваться в наземную войну в Ира-
ке и Сирии. Таков основной 
смысл обращения президента Ба-
рака Обамы к нации, с которым 
тот выступил в воскресенье из 
Овального кабинета в Белом 
доме. Глава государства стремил-
ся донести до американцев свое 
видение борьбы с терроризмом 
в свете недавнего теракта в Сан-
Бернардино (штат Калифорния). 
После кровавых терактов в Пари-
же 13 ноября Обама упорно на-
стаивал: боевики группировки не 
представляют экзистенциальной 
угрозы для США. А представители 
спецслужб успокаивали амери-
канцев, что никаких данных об 
угрозах на территории США нет. 
Худшее для американцев заклю-
чается в том, что, вероятно, таких 
данных у их спецслужб действи-
тельно не было. Да и способны ли 
они полностью исключить атаки 
одиночек, зараженных идеями 
ДАИШ, в стране, где только заре-
гистрированного оружия на ру-
ках населения свыше 300 милли-
онов единиц? После терактов 
в Париже газета Politico в одной 
из авторских статей предостере-
гала, что с учетом доступности 
оружия теракт, подобный париж-
скому на территории США, — 
только дело времени, когда моти-
вом очередного массового рас-
стрела окажется не насилие, 
а идеи экстремистов. Время это 
наступило быстрее, чем предпо-
лагала газета.

Глава Белого дома вошел 
в Овальный кабинет, за окнами 
которого сияла недавно установ-
ленная рождественская ель, и, 
сделав глоток воды из стакана, на-
чал речь с расстрела 14 человек 
в Калифорнии супругами Саидом 
Фаруком и Ташфин Малик. «Это 
был террористический акт, совер-
шенный для убийства людей», — 
подтвердил президент неудобную 
для себя правду, обосновав этот 
вывод тем, что убийцы «пошли по 
темному пути радикализации 
взглядов, используя извращен-
ную версию ислама, призываю-
щую к войне против США и Запа-

да». Малик, как сообщала газета 
The Washington Post, сразу после 
атаки оставила в своем Facebook 
запись с присягой на верность 
главарю ДАИШ. Обаме осталось 
лишь оправдываться: «Нет свиде-
тельств того, что убийцы действо-
вали под контролем террористов 
из-за рубежа или были частью бо-
лее широкого заговора в США». 
По его словам, укрепляющиеся 
в Ираке и Сирии боевики ДАИШ 
активно используют Интернет, 
«отравляя умы» потенциальных 
исполнителей терактов.

Ближайшее окружение Оба-
мы не первый год пытается идти 
по тонкой линии, считая, что 

спрос на применение американ-
ской военной мощи для решения 
конфликтов за рубежом — будь то 
со стороны зарубежных партне-
ров, конгресса, общественности, 
СМИ — безграничен, в то время 
как ресурсы США имеют свои 
пределы. «Америка не должна 
быть вовлечена в новую длинную 
и затратную наземную войну 
в Ираке и Сирии, — считает он. — 
Это именно то, чего хочет от нас 
ДАИШ… Это позволит им под-
держивать сопротивление года-
ми и привлекать новых рекрутов, 
приведет к гибели тысяч наших 
военнослужащих и иссушению 
наших ресурсов». Президент за-

верил, что именно предлагаемая 
им стратегия ударов с воздуха 
и поддержки местных группиро-
вок на земле позволит достичь 
«устойчивой победы».

Это, конечно, едва ли удовлет-
ворит растущее число сторонни-
ков «ястребиных подходов», все 
громче призывающих отправить 
против ДАИШ американские 
войска. Ведь интенсификация, 
которую обещал Обама, является 
количественным, а не качествен-
ным расширением уже предпри-
нимаемых усилий: «…Будут за-
действованы все элементы мощи 
США. Первое, мы продолжим 
охоту за сговорами террористов 
в любой стране… Второе, мы про-
должим обучение различных сил 
в Ираке и Сирии, противостоя-
щих ДАИШ на земле, с тем чтобы 
выбить боевиков из их логова. 
Мы разворачиваем в обеих стра-
нах контингент спецподразделе-
ний, который ускорит это насту-
пление. Третье, мы работаем 
с друзьями и союзниками, чтобы 
остановить ДАИШ, разрушить 
сговоры, перекрыть источники 
финансирования, остановить 
вербовку новых бойцов.  После 
терактов в Париже мы активнее 
обмениваемся разведданными 
с союзниками в Европе. Работаем 
с Турцией, чтобы перекрыть гра-
ницу с Сирией… Четвертое, при 
лидерстве США международное 
сообщество начало процесс фор-
мирования рамок для организа-
ции перемирий и политического 
урегулирования войны в Сирии. 
Это позволит сирийскому наро-
ду и другим государствам, вклю-
чая наших союзников, а также 
таким странам, как Россия, сфо-

кусироваться на общей задаче 
уничтожения ДАИШ… Такова 
наша стратегия».

Слова о лидерстве — игра на 
внутреннюю аудиторию, ведь 
для нее президент США, особен-
но в свете терактов у себя дома, 
просто обязан демонстрировать, 
что возглавляет борьбу против 
ДАИШ. Но не сложно заметить, 
что в основном президент пере-
числял уже сделанное и по сути 
не озвучил никаких новых идей. 
Пожалуй, стоит обратить внима-
ние на отдельное упоминание 
России и желании сфокусиро-
ваться вместе с ней на общей уг-
розе. Ведь до настоящего време-
ни именно Вашингтон отказы-
вался от более глубокой военной 
координации с Москвой, фокуси-

руясь при этом на судьбе прези-
дента Сирии Башара Асада, а не 
на противостоянии ДАИШ. Кста-
ти, Обама в этот раз не произнес 
мантру о том, что «Асад должен 
уйти»,  которую повторяет 
с 2011 года. Означает ли это сдви-
ги в позиции США? Пока гово-
рить об этом, вероятно, преждев-
ременно, в последние дни на бри-
фингах в Белом доме и госдепар-
таменте продолжали настаивать 
на необходимости отставки Аса-
да в конечном итоге.

Президент Обама говорит
о стремлении бороться с ДАИШ 
и даже не упоминает,
что «Асад должен уйти».

Сторонники Марин Ле Пен могут 
стать ведущей силой Франции 
на волне спада экономики.

Акцент

 Обама обещал, что США 
не будут вовлечены в новую 
длинную и затратную назем-
ную войну в Ираке и Сирии

Богатейшие люди 
Украины предупре-
дили официальный 
Киев о крахе 
экономики 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Национальный фронт обвинил Елисейский дворец в плагиате 

Олланд сдает Францию правым?

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1196716

МНЕНИЕ

Вице-канцлер Германии Зигмар Габриэль считает, что мировое сообщество 

слишком долго закрывало глаза на роль Саудовской Аравии в региональных кон-

фликтах. По его словам, критика в адрес Эр-Рияда вряд ли будет способствовать 

успеху переговоров по Сирии, но игнорировать роль Саудовской Аравии в ради-

кализации молодых людей и распространении ваххабизма далее невозможно. 

Политик обвинил Саудовскую Аравию в финансировании ваххабитских мечетей 

по всему миру, в том числе в Германии. Вице-канцлер ФРГ предложил положить 

конец «ледниковому периоду» с Россией. Он назвал нелепой ситуацию, когда 

президент РФ Владимир Путин решает геополитические проблемы, как, напри-

мер, в Сирии, но при этом Россия не представлена в «большой восьмерке».

МЕЖДУ ТЕМ
Впервые с начала бомбардировок Сирии силами возглавляемой США 
международной коалиции удар был нанесен по военному лагерю сирий-
ских правительственных войск, которые сражаются с ДАИШ в провин-
ции Дейр-эз-Зор. Погибли трое сирийских солдат, 13 получили ранения. 
По данным министерства иностранных дел Сирии, четыре самолета 
выпустили девять ракет по лагерю армии САР. Никаких разъяснений 
о причинах инцидента Дамаск не получил.

ТЕРРОРИЗМ

Вестминстерский суд магистратов приступил к рассмотре-

нию резонансного дела 29-летнего Мухайдина Майра — 

именно он накануне напал с ножом на пассажиров лондон-

ской подземки, выкрикивая слова о мести «за Сирию». 

Ему предъявлено обвинение в покушении на убийство . 

Пока не удалось установить, действовал ли Мухайдин как 

фанатик-одиночка или же он состоит в какой-либо террори-

стической группировке.

56-летний мужчина, которому преступник попытался пере-

резать горло, находится в больнице в стабильном состоя-

нии. Еще один пассажир «отделался» менее серьезными ра-

нениями. Откуда родом семья Майра, родился ли он в Лондо-

не, выезжал ли в «горячие точки» на Ближний Восток, нахо-

дился ли под наблюдением Скотленд-Ярда и спецслужб — 

на все эти вопросы еще предстоит дать ответы. 

Пока ни одна группировка не взяла на себя ответственность 

за действия Мухайдина Майра. Нападения на прохожих с ма-

чете — это не похоже на «почерк» ДАИШ (арабское название 

запрещенной в России группировки ИГИЛ). Но именно эта 

террористическая организация пригрозила Альбиону терак-

тами после того, как  королевские ВВС совершили первые 

вылеты в Сирию в рамках антитеррористической коалиции.

Екатерина Забродина
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Развод 
с рассрочкой

Районный суд просьбу не уважил и в иске гра-
жданке отказал. Апелляция с таким решением 
полностью согласилась. 
Отказывая в иске, суд первой инстанции зая-

вил, что гражданка обратилась с иском слишком позд-
но: с момента развода до предъявления иска прошло 
больше трех лет. Выражаясь юридическим языком — 
пропущен предусмотренный статьей 38 Семейного ко-
декса трехгодичный срок исковой давности, что по ста-
тье 199 уже Гражданского кодекса является основани-
ем для отказа в иске.

Но когда истица дошла до Верховного суда, оспари-
вая такое решение местных судов, оказалось, что жен-
щина права, а не правы местные суды. Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда отменила 
решение районного суда и велела это дело пересмо-
треть с учетом следующих моментов.

Так, Верховный суд заявил, что действительно в Се-
мейном кодексе сказано: к требованию о разделе обще-
го имущества супругов, брак которых был расторгнут, 
применяется трехгодичный срок давности. Но в статье 
200 Гражданского кодекса записано, что течение этого 
самого срока давности начинается с того дня, когда че-
ловек узнал или должен был узнать о нарушении своих 
прав.

По поводу сроков давности, напомнил Верховный 
суд, было специальное постановление пленума Вер-
ховного суда. Оно так и называлось: «О применении 
судами законодательства при рассмотрении дел о рас-
торжении брака». И этот пленум специально подчер-
кнул — течение трехлетнего срока исковой давности 
для требования о разделе имущества, являющегося 
общей совместной собственностью супругов, брак ко-
торых расторгнут, 
следует исчислять 
не с момента, когда 
брак прекратил 
свое существова-
ние. Так когда же 
брак считается рас-
торгутым?

Напомним, брак 
считается закон-
ченным в день госу-
дарственной реги-
страции расторже-
ния брака в книге 
регистрации актов 
гражданского состояния.  Это если бывших супругов 
разводили в ЗАГСе. А если брак распался по решению 
суда, то с того дня, когда это решение вступило в за-
конную силу.

Так вот, пленум Верховного суда подчеркнул — тече-
ние срока давности при разделе имущества бывших су-
пругов начинается не с момента, когда брак завершил-
ся юридически - печатью и подписью. А с того момента, 
когда бывший или бывшая узнали или должны были уз-
нать о своем нарушенном праве.

В нашем случае, в районном суде было установлено, 
что квартиру супруги действительно купили в браке.

 А значит, она по закону (статья 34 Семейного кодек-
са) — общая собственность. Но когда начался суд, исти-
ца неоднократно заявляла, что не требовала своей по-
ловины квартиры все прошедшие годы, так как была 
уверена, что она и так принадлежит ей. И лишь спустя 
годы, когда у женщины возникла необходимость распо-
рядиться своей долей, выяснилось, что бывший супруг 
и не планирует с ней что-либо делить. Пришлось идти в 
суд. То есть до момента требования истица и не подо-
зревала, что ей не отдадут ее имущество - половину 
квартиры.

Эти аргументы, которые есть в материалах дела, по-
казывают, что с того момента, когда истица узнала о 
нарушении своих прав, и до обращения в суд прошло 
всего несколько месяцев и никакой трехлетний срок 
исковой давности гражданкой не нарушен.

А местные суды, рассматривая это иск, неправильно 
посчитали сроки и не обратили внимание на объяснения 
бывшей супруги, что про свою долю в общем имущества 
она знала с момента развода и не подозревала, что ее 
право нарушено. Когда же она неожиданно поняла, что 
ей ее половину не отдают, то сразу пошла с иском в суд. 

В итоге Верховный суд оба решения местных судов 
отменил. И объяснил почему - отказ женщине с форму-
лировкой о пропуске трехлетнего срока давности про-
тиворечит Семейному и Гражданскому кодексам. 

Кроме того, оба решения местных судов также не 
учитывают  разъяснений пленума Верховного суда.

Поэтому дело бывшей супруги местные суды будут 
пересматривать по новой с учетом тех замечаний, ко-
торые сделал Верховный суд РФ. 

Такое толкование законов - Семейного и Граждан-
ского кодексов показывает, что бывшие супруги могут 
предъявлять имущественные требования друг к другу 
даже спустя годы посре развода и раздела общего сов-
местно нажитого  имущества. Если, конечно, смогут 
доказать, что лишь вчера узнали о своем нарушенном 
праве на него. 

НОВАЦИЯ Около 300 тысяч должников рискуют лишиться права садиться за руль

Не прокатит!
Владислав Куликов

В
чера директор Федеральной 
службы судебных приста-
вов России Артур Парфен-

чиков сообщил, что ведомство го-
товит методические рекоменда-
ции, как применять новую меру — 
ограничение должников в управ-
лении транспортными средства-
ми. По оценкам судебных приста-
вов, потенциально в пешеходных 
списках могут оказаться около 
300 тысяч должников.

Напомним, 15 января вступает 
в силу закон, разрешающий судеб-
ным приставам ограничивать не-

которых должников в праве 
управления транспортным сред-
ством. Речь не только об авто. Че-
ловека могут снять с яхты, квадро-
цикла и даже личного самолета. 

Уведомление, что отныне дол-
жнику нельзя садиться за руль, 
должно вручаться лично. Под ро-
спись. Кто не захочет прийти к 
приставам за плохими новостя-
ми, того доставят принудитель-
но, это дело техники. При этом 
сами права у человека не заберут. 
Он может делать с ними что угод-
но, кроме одного — ездить. 

«Механизм, сложный для нас, 
— сказал Артур Парфенчиков. — 

Но с точки зрения обеспечения 
законности наших действий 
должны были пойти на этот фор-
мат».

После вынесения постановле-
ния об ограничении должника в 
праве управления автомобилем 
пристав направит копию доку-
мента в органы ГИБДД. Так что в 
ГАИ будут знать поименно всех, 
кто не должен попадаться им на 
дороге. Хитрить будет опасно. 
Глава службы судебных приста-
вов пообещал строгий контроль 
за тем, ходят должники-лишенцы 
пешком или ездят вопреки запре-
там. Если кого-то поймают, нака-
зание будет жестким: лишение 
водительских прав на год. Уже  - 
настоящее лишение. 

Понятно, что на дороге у дол-
жника будет риск попасться на 
глаза инспектору ГАИ с базой 
данных. Но контролировать «не-
выездных» могут и сами приста-

вы.  Например,  посмотреть 
утром: человек вышел из дома и 
на чем поехал, автобусе или сво-
ем авто. Или подождать должни-
ка возле его офиса и тоже зафик-
сировать, человек на своих раз-
решенных двоих или запрещен-
ных четырех?

Любопытно, что принятие за-
кона уже подстегнуло должников 
на добровольную уплату. Люди 
стали массово приходить к при-
ставам и закрывать свои долго-
вые счета. Например, буквально 
на днях к судебным приставам на 
Камчатке пришел хронический 
нарушитель правил дорожного 
движения, у которого накопи-
лось штрафов более чем на 70 ты-
сяч рублей. Его долго не могли 
найти. А теперь он пришел сам и 
все заплатил. Поэтому не факт, 
что на наших тротуарах приба-
вится именно 300 тысяч пешехо-
дов. Есть большая вероятность, 

что многие из них расплатятся, 
не дожидаясь грозы 15 января. 
Собственно, в этом и есть глав-
ная цель приставов: не спешить 
человека, а заставить его отдать 
долги.

Еще один факт: закон об огра-
ничении водительских прав всту-
пает в силу в тот же день, что и за-
кон о дисконте по водительским 
штрафам. Если водитель-нару-
шитель придет в кассу быстро, то 
может заплатить только полови-
ну штрафа. В итоге получается 
комплексный закон. С одной сто-
роны, льгота для тех, кто поторо-
пится. С другой — жесткие меры 
для тех, кто не торопится и вооб-
ще не хочет платить. 

— Сегодня мы имеем очень 
сбалансированный и прорабо-
танный закон, где наблюдаем 
очень серьезный баланс интере-
сов и взыскателя, и должника, — 
сказал Артур Парфенчиков. — 
Если сравнивать наше законода-
тельство с аналогичным зару-
бежным, у нас много шагов в сто-
рону должника, чтобы макси-
мально соблюсти его интересы.

Лишать прав можно не всех 
должников, а только определен-
ные категории. Речь о социально 
значимых исполнительных про-
изводствах, например, по взы-
сканию алиментов. Лишать руля 
можно и должников по штрафам 
ГИБДД, и некоторых других.

Настоять, 
чтобы не сидеть

Мол, воришкам и хули-
ганам дается  карт-
бланш, делай что хочу, 

своего рода лицензия на воровст-
во. «Еще ближе к «гуманности», 
еще дальше от справедливости», 
отозвался, например, один из эк-
спертов. На самом деле все не сов-
сем так. Число уголовных дел во-
все не сократится, изменится 
только число осужденных. Из це-
почки «преступление-судимость-
наказание» исключается только 
одно звено — «судимость». И то — 
только на первый раз, и только 
при определенных условиях. На-
казание остается. Конечно, в 
тюрьму человека не посадят. Од-
нако новая система коснется тех 
случаев, когда осужденного и при 
нынешних законах за решетку 
скорее всего бы не отправили, а 
наказали по иному — штрафом, 
обязательными работами, огра-
ничением свободы. Или дали бы 
условный срок. Так что по сути 
мало что изменится, кроме одно-
го: один большой проступок не 
испортит человеку биографию, у 
него будет шанс в жизни. 

Число статей, которые законо-
проектом переводятся из Уголов-
ного кодекса в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
можно посчитать по пальцам од-
ной руки, причем, останутся сво-
бодные пальцы. Предлагается 
убрать из УК, например, статью 
«побои». Точнее, ее предлагается 
изменить, отделив какие-то сов-

сем уж мелкие случаи от более се-
рьезных. Преступлением оста-
нутся побои, «совершенные из ху-
лиганских побуждений, а равно 
по мотивам политической, идео-
логической, расовой, националь-
ной или религиозной ненависти 
или вражды, либо по мотивам не-
нависти или вражды в отношении 
какой-либо социальной группы». 
За это накажут в уголовном по-
рядке с первого же раза.

Остальные побои, если челове-
ка привлекают впервые, будут 
считаться административным 
правонарушением. Если человек 
второй раз даст волю кулакам, то 
уже пойдет по уголовному делу. 
При такой схеме привлечь обид-
чика к ответу за побои, кстати, 
станет легче. Затевать сложное 
уголовное дело за один удар по 
лицу не каждый решится, зато в 
рамках дела об административ-
ном правонарушении все гораздо 
проще. Ударил — заплатил.

Правда, некоторые правоведы 
сомневаются в правильности кон-
струкции «первое дело админи-
стративное, второе — уголовное», 
так как это, по их мнению, проти-
воречит канонам классического 
права. Если говорить просто, одно 
и то же деяние не может быть од-
новременно и преступлением, и 
административным правонаруше-
нием. Но это дискуссионный во-
прос, который никак не ставит под 
сомнение весь законопроект. Еще 
одна норма проекта расширяет 
применение процедуры примире-
ния. Прекращать дело за примире-
нием сторон можно будет на лю-
бой стадии, даже перед удалением 
апелляции в совещательную ком-
нату. А следователи во время до-
проса по делам, где возможно при-
мирение, будут обязаны предла-
гать подследственному раскаять-
ся и помириться. 

Главное же предложение про-
екта — именно в новой схеме нака-

зания за незначительные преступ-
ление. «РГ» приводит три ключе-
вые звена предлагаемой системы.

1. Обязательные условия. Для 
освобождения от уголовной ответ-
ственности за незначительные 
преступления есть три обязатель-
ные условия. Первое: преступле-
ние совершено первый раз. Вто-
рое: человек признал вину и рас-
каялся. Третье: возмещен ущерб 
или иным образом заглажен вред, 
причиненный преступлением.

2. Освобождение. Если все 
условия совпали, суд (если дело 
уже поступило в суд) или следо-
ватель с согласия своего руковод-
ства (если дело расследуется) 
вправе прекратить уголовное 
дело человека с применением 
мер уголовно-правового харак-

тера. В графе «судимость» в анке-
те человека остается прочерк.

3. Наказание. После освобо-
ждения от уголовной ответствен-
ности судья назначает человеку 
меры уголовно-правового харак-
тера. Это могут быть штраф, обя-
зательные работы, ограничение 
свободы или другие альтернатив-
ные наказания. Срок и размер мер 
уголовно-правового характера не 
могут превышать половину срока 
и размера соответствующего вида 
наказания.

Должникам запретят садиться за руль после особого предупреждения.

Акцент

 Ограничить в праве управле-
ния транспортным средством 
можно, если долг не меньше 
10 тысяч рублей

Акцент

 Предлагается убрать из УК 
статью «побои». Точнее, 
изменить ее, отделив мелкие 
случаи от более серьезных

Срок давности при 
разделе имущества 
бывших супругов 
начинается 
не с момента, когда 
брак завершился

Законопроект Верховного 
суда читайте на сайте
www.rg.ru/art/1196914
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Заявить о правах на совместно нажитое имущество бывшие 
супруги смогут даже спустя годы после развода, если дока-
жут, что лишь недавно узнали о нарушении своих прав.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Пилипенко,
президент Федеральной  палаты адвокатов РФ:

— Все, что в нашей стране направлено на гуманизацию, на защиту прав человека и 

гражданина надо приветствовать. Первое впечатление от проекта исключительно 

положительное, и мы, естественно, поддерживаем это начинание. Другое дело, что 

необходимо еще более детально обсудить эту инициативу на научно-консульта-

тивном совете ФПА, высказать более взвешенную аргументированную позицию.

Также хочу сказать несколько слов о предлагаемой реформе суда присяжных. Нам 

понятно, что при существующем финансировании расширять компетенцию суда 

присяжных при том количестве членов коллегии присяжных, которая существует 

сейчас, проблематично. Но очень бы хотелось, чтобы Послание было услышано 

правильно всеми. Если сокращается количество присяжных, то тогда надо обяза-

тельно расширять компетенцию суда присяжных, а не ограничиваться численным 

сокращением коллегий. Нужно увеличить количество составов преступлений, 

рассматриваемых судами присяжных, от этого авторитет правосудия вырастет.

Гуманные подходы не означают, 
что вор может безнаказанно загля-
дываться на чужое добро.

СУД Суд наказал
банк  
за списание
денег с особого
счета

ДЕТСКИЕ 
ДЕНЬГИ 
РУКАМИ 
НЕ ТРОГАТЬ

Наталья Козлова

В КАЛИНИНГРАДСКОЙ области 
суд недавно вынес знаковое ре-
шение. Он обязал один из круп-
нейших банков выплатить со-
лидную компенсацию и штраф 
клиентке этого финансового уч-
реждения.

Женщина в этом банке полу-
чала пособия на детей от госу-
дарства. Так вот именно с этого 
счета была списана сумма, кото-
рую пристав постановил взы-
скать по исполнительному про-
изводству.

Случилось это в Гурьевском 
районе области, там  в районный 
суд с иском к банку о взыскании 
материального и морального 
вреда пришла  его клиентка. 
Женщина рассказала, что банк 
наложил арест и списал  почти 
74 тысячи рублей  со счета, на 
который перечисляется детское 
пособие на ее четверых малень-
ких детей.

Суд выяснил, что на этот счет 
ежемесячно приходили деньги — 
10 678 рублей  от Центра  соци-
альной поддержки населения.  А 
в банк обратилась некая страхо-
вая компания и попросила  при-
нять два исполнительных листа. 
По ним выходило, что гражданка 
по решению суда должна запла-
тить немалые деньги — 572 537 
рублей и 13 650 рублей. Банк не-
долго думал и  списал со счета 
своей  клиентки все деньги, 
сколько там было, в счет погаше-
ния задолженности перед стра-
ховщиком.

В отличии от банка в суде за-
коны знали. Суд заявил, что ини-
циатива банка по списанию де-
нег это прямое нарушение за-
прета на обращение взыскания 
на суммы пособий гражданам, 
имеющим детей. 

Поэтому действия банка 
признаны незаконными.  А ре-
шение суда было таким — с бан-
ка в пользу многодетной матери 
взыскана вся списанная сумма 
— 73 918 рублей. Плюс компен-
сация морального вреда — 15 
000 рублей и  штраф — 44 459 ру-
блей. Суд добавил  госпошлину 
— 300 рублей. Всего вышло 133 
678 рублей.

Банк обиделся и попробовал 
опротестовать такое решение. 
Но  судебная коллегия по гра-
жданским делам Калининград-
ского облсуда признала решение 
суда законным.

Калининградские банкиры 
оказались не единственными, 
кто не в курсе, что взыскание не 
может быть обращено на посо-
бия граждан, выплачиваемых за 
счет бюджета и государственных 
внебюджетных фондов.

 Этой осенью списание денег 
с «неприкасаемых» счетов не 
раз пробовали судебные приста-
вы. На защиту особо охраняемых 
счетов встала прокуратура во 
многих регионах страны. 

Так, недавно на Кубани в Кры-
ловском районе она  восстанови-
ла права многодетной семьи.  
Там на расчетный счет гражда-
нина государство  ежемесячно 
перечисляло выплаты на  четы-
рех малышей. Судебный при-
став-исполнитель нарушил за-
кон и забрал принадлежащие де-
тям деньги. Всего  более 25 тысяч 
рублей.

Пришлось прокуратуре Кра-
снодарского края разъяснять, 
что по семейному законода-
тельству суммы, причитающи-
еся ребенку в качестве алимен-
тов, пенсий, пособий, поступа-
ют в распоряжение родителей и 
расходуются ими на ребенка. 
Но по закону  родители либо 
опекуны это лишь распоряди-
тели денег. По закону об испол-
нительном производстве взы-
скание не может быть обраще-
но на деньги, выплачиваемые в 
качестве алиментов, на посо-
бия гражданам, имеющим де-
тей, выплачиваемые за счет фе-
дерального бюджета, государ-
ственных внебюджетных фон-
дов, бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации и местных 
бюджетов.

Взыскание 
не может быть обра-
щено на пособия 
из бюджета и госу-
дарственных вне-
бюджетных фондов
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка калия и натрия железистосинеродистого 
в период с 01.02.2016 по 31.01.2017»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  
Ибатуллина Роза Фаниловна,  

8 (3424) 29-64-57.

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная доку-
ментация выложена с 03.12.2015 на сайте: www.uralkali.com в раз-
деле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС Сергей Собянин
поставил важные задачи
перед московским отделением
«Единой России»

Без пустых 
обещаний

Сергей Жуков

СТРОИТЕЛЬСТВО дорог, тран-
спортных развязок, эстакад и но-
вых станций метро в Москве 
в следующем году будет продол-
жено. Об этих планах мэр столи-
цы Сергей Собянин рассказал 
в Центральном музее Великой 
Отечественной войны, где вчера 
прошла конференция «Единой 
России».

— Большие перемены прои-
зошли в экономике, транспорте, 
образовании, здравоохранении, 
благоустройстве и других сферах 
городской жизни, — говорил гра-
доначальник. — Тем не менее мы 
видим проблемы и не уходим от 
острых вопросов. Мы знаем, как 
решать их реально без вранья 
и пустых обещаний.

Тем более, заметил мэр, что 
Москва в 2016 году вступает в но-
вый политический цикл:

— В ближайшие четыре года 
столица примет активное учас-
тие в нескольких выборах: депу-
татов Госдумы, органов местного 
самоуправления, президента 
и мэра. Нам предстоит это делать 
в непростых экономических и со-
циальных условиях, в условиях 
резкого падения цен на нефть 
и девальвации рубля, снижения 
динамики доходов населения.

Первым серьезным испытани-
ем для столицы станут выборы 
в Госдуму, которые пройдут по 
мажоритарной системе, то есть 
по одномандатным округам. Мо-
сква получит самую большую 
квоту — 15 одномандатников. 
 Каждому кандидату, подчеркнул 
Собянин, предстоит самостоя-
тельно доказать свою состоятель-
ность, спрятаться за брендом 
партии не получится. 

По мнению мэра, не обойдёт-
ся и без грязных технологий про-
тив «Единой России». На это он 
призвал ответить реальными де-
лами: продолжить в Москве раз-
вивать бизнес, транспортную си-
стему, здравоохранение, образо-
вание. Также, по его словам, необ-
ходимо в полной мере продол-
жить соцподдержку москвичей: 
в виде надбавок к пенсиям и посо-
бий семьям, воспитывающих си-
рот. Но главное — остановить сни-
жение экономической активно-
сти в Москве. Одной из ключевых 
задач градоначальник назвал 
поддержку промышленного сек-
тора. Первые шаги в этом направ-
лении уже сделаны: принят го-
родской закон, определяющий 
льготы для предприятий. Доку-
ментом предлагается два пакета 
льгот, снижающих налоговую на-
грузку на 10 и 25%. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Отменят ли
в Москве публичные слушания?

Все по закону

Богдан Степовой

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы 
от КПРФ подняли тревогу: по-
правки в Градостроительный ко-
декс Москвы, над которыми сей-
час работают в парламенте, при-
ведут к отмене публичных слу-
шаний. А это, в свою очередь, 
развяжет руки недобросовест-
ным застройщикам и плотность 
застройки, рост которой едва 
удалось остановить правительст-
ву Собянина, снова начнет расти.

— С принятием поправок за-
стройщик сам будет решать, ка-
кую экспертизу проекта ему 
проводить — государственную 
или негосударственную. Понят-
ное дело, что он выберет ту, кото-
рая обеспечивает ему положи-
тельное заключение практиче-
ски на любой проект, — поделил-
ся сомнениями с «РГ» депутат 
Андрей Клычков. — А публичные 
слушания по проектам плани-
ровки и межевания территории, 
подлежащей комплексному ос-
воению, предлагается вообще 
отменить!

Как стало известно «РГ», по-
правки в Градостроительный ко-
декс столицы, о которых идет 
речь, были внесены на рассмо-
трение в столичную Думу еще 
в декабре 2014 года. Их обсудила 
не только профильная думская 
комиссия, но и Общественная 
палата города Москвы. Три чет-

верти предлагаемых изменений 
обусловлены просто приведени-
ем столичных законов в соответ-
ствие с федеральным законода-
тельством. Это касается и выбо-
ра вида экспертизы для застрой-
щика, рассказал «РГ» председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по градостроительству, государ-
ственной собственности и зем-
лепользованию Сергей Зверев:

— В федеральные законы это 
требование было внесено как ан-
тикоррупционное. Раньше за-
стройщик упирался в госструк-
туру, которая в одиночестве ре-
шала, утвердить проект или нет. 
Теперь появилась альтернати-
ва — обратиться в лицензирован-
ные организации, руководство 
которых за свою подпись отвеча-
ет головой. Если же будет дока-
зан факт взятки, эти люди поне-
сут наказание, предусмотренное 
Уголовным кодексом.

Про отмену же публичных 
слушаний в поправках не идет 
и речи, заверил Сергей Зверев:

— Напротив, они даже расши-
рят круг москвичей, которые 
смогут принять в слушаниях 
участие. Так, например, проект 
развлекательного парка в Нага-
тинском пойме будет обсуждать-
ся не только с жителями этого 
района, как было раньше, 
но и соседних, так как этот парк 
важен для всего юга и юго-восто-
ка города.

МЕТРО Грандиозный
ремонт в подземке
закончат через год

Еще немного, 
еще чуть-чуть

Светлана Батова

ХОРОШАЯ новость для пассажиров столичного метро: 
весной они получат передышку от грандиозного ремонта 
в подземке — работы сейчас идут в переходах на 96 стан-
циях. Все их доделают к концу первого квартала будуще-
го года, а первую половину обещают открыть уже в де-
кабре. Передышка, правда, будет недолгой: с середины 
2016-го начнут разбирать оставшиеся станции подзем-
ки. Об этом журналистам сообщил первый замначальни-
ка метрополитена Юрий Дегтярев.

Заборы в подземных переходах и объявления о закры-
тии выходов начали появляться в столичном метро еще 
зимой, сначала единичные, а к концу лета работы шли 
уже на каждой второй станции. Когда они закончатся, 
над всеми уличными сходами в подземку появятся кры-
ши, обновится навигация, она станет понятной и удоб-
ной, как новая карта метро. Будут заменены коммуника-
ции и облицовка — на многих станциях обнаружились 
протечки, лестницы в аварийном состоянии. Попутно 
изменится и внешний вид всех торговых киосков.

Сейчас, по сло-
вам Юрия Дегтяре-
ва, на половине из 
96 станций ремонт 
заканчивается. В де-
кабре пассажиры 
увидят обновленные 
«Варшавскую» 
и «Кожуховскую», 
«Юго-Западную» 
и «Аннино», «Конь-
ково» и «Пра-
жскую». Оставшие-
ся станции с вызывающими уже раздражение у москви-
чей плакатами «Здесь скоро будет чисто и красиво», 
уставшими от суженных проходов и вечно закрытых по 
выходным вестибюлей, полностью откроются до конца 
первого квартала 2016 года. Одновременно будет идти 
проектирование оставшихся 88 станций — их ждет такая 
же реконструкция. По словам Юрия Дегтярева, среди 
станций много памятников архитектуры, требующих 
большого количества согласований и тщательной прора-
ботки, поэтому работа в них будет начинаться постепен-
но, начиная со второй половины 2016-го. Скорее всего, 
такого вала закрытий, как сейчас, больше уже не будет.

По словам замруководителя департамента транспор-
та Москвы Алины Бисембаевой, торговля в обновлен-
ных станциях также должна стать удобнее и для пасса-
жиров, и для самих владельцев малого бизнеса. Сейчас 
готовятся поправки в постановления правительства 
Москвы, регламентирующие торговлю в городе, согла-
сно которым, например, на станциях метро обязательно 
будут палатки с продуктами — не менее пятой части от 
всех торговых помещений. Кроме того, владельцы смо-
гут быстро менять назначения своих торговых точек, 
в зависимости от сезонного спроса — завозить, к приме-
ру, елочные игрушки к Новому году, а цветы — к Восьмо-
му марта. Планируется изменить подход и к стоимости 
торговых площадей, привязав их не столько к геогра-
фии, сколько к пассажиропотокам — далеко не на всех 
центральных станциях народу столько же, сколько, 
 например, на окраинных узловых типа «Пражской» 
или «Домодедовской».

Кстати, столичный метрополитен выиграл суд у ком-
пании «Автоселл» — своего бывшего оператора по разме-
щению рекламы. Напомню, в 2011 году «Автоселл» вы-
играл конкурс на размещение рекламы в метро, пообе-
щав подземке рекордные выплаты в 100 млрд рублей за 
десять лет при том, что предыдущий оператор платил го-
роду значительно меньше. В прошлом году компания на-
чала задерживать выплаты метрополитену. Летом пере-
возчик подал в суд на оператора, «Автоселл» в свою оче-
редь также подал в суд на метро, обвинив его в том, что 
вагоны, предоставляемые для размещения рекламы, 
в основном стояли в депо. По словам Юрия Дегтярева, 
суд принял сторону метрополитена, установив закон-
ность требований недополученных 1,1 млрд рублей, иск 
оператора к метрополитену отклонен.

Строительство Подземка приходит в Новую Москву

До дачи довезет

Сергей Бабкин

С
троительство новых 
станций московского 
метро «Румянцево» 
и «Саларьево» завер-
шается. Посетив обе 

стройки, мэр Москвы Сергей Со-
бянин выразил надежду, что ос-
новные работы там будут закон-
чены до конца года.

Метро не случайно продвига-
ется в юго-западном направле-
нии. Открылась станция «Тропа-
рево», и далее тоннель идет в Но-
вую Москву, где сосредоточены 
огромные транспортные потоки 
Киевского, Калужского шоссе 
и МКАД, строится современное 
жилье и создаются тысячи рабо-
чих мест.  Сохранилось там 
и большое количество садоводче-
ских товариществ, для которых 
метро становится теперь «дач-
ным» транспортом.

—  Станции «Румянцево» 
и «Саларьево» станут основой 
транспортного каркаса новых 
территорий, взяв на себя значи-
тельную часть пассажиропотока, 
который движется в Москву, — 
подчеркнул мэр. 

Строительно-монтажные ра-
боты в «Румянцево» завершены 
на 90%. Почти все инженерные 
системы уже смонтированы. 

Тоннель от «Тропарево» тоже 
полностью готов — по нему давно 
курсируют спецпоезда, которые 
перевозят рабочих. Сергей Со-
бянин убедился, что все турни-
кеты и эскалаторы работают 
четко. Он подчеркнул: район 
стратегически важный, здесь ог-
ромный пассажиропоток, оста-
навливаются сотни частных ав-
томобилей. Поэтому поручил 
организовать поблизости пере-
хватывающую парковку с удоб-
ными съездами с МКАД. Как от-
метили строители, это решение 
предусмотрено проектом. Пред-
полагается, что поставить авто-
мобили здесь одновременно 
смогут около тысячи пассажи-
ров метро.

Что касается «Саларьево», то 
это будет не просто новая стан-
ция, а крупный транспортно-пе-

ресадочный узел, где можно вой-
ти в «подземку» с автобусной 
и трамвайной остановки. К «Са-
ларьево» смогут легко подъез-
жать автомобилисты: для них 
реконструируют съезд с Киев-
ского шоссе и создадут разво-
ротную площадку. Здесь же по-
строят электродепо для Соколь-
нической линии, автостанцию 
и многофункциональный торго-
во-деловой комплекс. Серьезная 
транспортная инфраструктура 
позволит разгрузить юго-запад-
ные магистрали мегаполиса. Обе 
станции порадуют пассажиров 
дизайном. Их стены украшают 
цветные витражи. Замглавного 
инженера СМУ-4 ОАО «Мосме-
трострой» Алексей Прудников, 
говоря об особенностях «Румян-
цево», рассказал корреспонден-
ту «РГ»:

— Эта первая в нашем метро 
двухъярусная станция. Перрон 
здесь длинный, технологические 
помещения разместились как 
раз на втором ярусе.

Гордость инженеров — совре-
менная система пожаротушения 
«Румянцево». В случае ЧП под 
сводами тоннеля формируется 
«дождевое» облако: этот ливень 
поможет потушить возгорание 
любой сложности. 

Станция «Румянцево» распо-
ложена за МКАД, на территории, 
прилегающей к одноименной де-
ревне в Новой Москве. Когда-то 
местные земли принадлежали Чу-
дову монастырю, а при Екатери-
не II их передали графу Румянцеву. 
И вот сейчас снова историческая 
веха — впервые приходит на при-
соединенные к Москве террито-
рии метро. Благодаря ему местные 
жители смогут добраться до цен-
тра мегаполиса, не томясь в авто-
бусах и маршрутках. От этой стан-
ции им легко будет дойти до Ру-
мянцевского бизнес-парка и дое-
хать до аэропорта Внуково.

Сергей Собянин проехал
по только что отстроенному
тоннелю от «Тропарево» 
до «Румянцево» и «Саларьево».

Акцент

 Когда-то эти земли принадле-
жали Чудову монастырю, 
а при Екатерине II их передали 
графу Румянцеву

Раздражающие 
москвичей плакаты 
«Здесь скоро будет 
чисто и красиво» 
обещают убрать

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
скомэкологии Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г.№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации»: АО НИЦ «Нефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений проектной документации по 
объекту: ш.1430-14 «Красноленинское НГКМ. Ем-Ёговский + Па-
льяновский ЛУ. Куст скважин № 123».

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, ХМАО — Югра, Октябрьский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество «РН-
Няганьнефтегаз», 628183, РФ, Ханты — Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нягань, ул. Сибирская, дом 10, корпус 1.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Октябрьского района 

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документацией о воздей-

ствии на окружающую среду можно по адресам: 
1. ул. Ленина, д. 42, кабинет 4, пгт. Октябрьское, Октябрьский район, 

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра. Время для ознакомле-
ния — с 14 декабря 2015 г. по 14 января 2016 г. в рабочие дни с 09.00 до 
17.00 местного времени;

2. ул. Авиаторов, 11, г. Нижневартовск, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра. Время для ознакомления — с 14 декабря 2015 г. 
по 14 января 2016 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного времени; 

3. На интернет-ресурсе (ссылка для скачивания): http://nizneftegaz.
com/shared/1430.rar.

Общественные обсуждения состоятся 15 января 2016 года в 
17.00 (время местное) в актовом зале администрации Октябрьского 
района, ул. Калинина, д. 39, пгт. Октябрьское, Октябрьский район, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область;

Срок предоставления замечаний и предложений: с 14 декабря 2015г. 
по 14 января 2016 г. по адресам:

1. Отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации Октябрьского района, 628100, ул. Ленина, д. 42, 
кабинет 4, пгт. Октябрьское, ХМАО — Югра, тел.: (3467) 82-00-60; 

2. АО НИЦ «Нефтегаз», 628616, ул. Авиаторов, 11, каб. 205, г. Ниж-
невартовск, ХМАО — Югра, тел.: (3466) 63-32-73. 

Ответственные организаторы: 
от АО «РН-Няганьнефтегаз»: главный специалист по охране окру-

жающей среды — Данчев Василий Николаевич, тел.: 8 (34672) 9-22-22 
доб. 2040;

от администрации Октябрьского района: заведующий отдела по во-
просам промышленности, экологии и сельского хозяйства администра-
ции Леонов Петр Николаевич, тел: 8 (3467) 82-00-60;

от АО НИЦ «Нефтегаз»: главный инженер проекта — Немиро Алек-
сандр Сергеевич, тел.: (3466) 63-32-73, электронный адрес: Nemiro_
AS@nizneftegaz.ru.

Ведущий инженер по экологии: Корчагина Людмила Евгеньевна, тел.: 
(3466) 63-32-73, электронный адрес: korchagina_le@nizneftegaz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации»:

ООО «РосНефтеГазПроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту:
ш. 91-13 «Обустройство Островного месторождения. Кусты 

скважин №13, 15»;
ш.120-14 «Обустройство Кетовского месторождения нефти. 

Куст скважин № 8»;
ш.121-14 «Обустройство Кетовского месторождения нефти. 

Куст скважин № 44».
Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяйствен-

ной деятельности на окружающую среду.
Месторасположение намечаемой деятельности: территория 

Нижневартовского района.
Наименование и адрес заказчика проекта: ОАО «Славнефть-

Мегионнефтегаз», 628684, Россия, Тюменская обл., ХМАО–Югра, 
г. Мегион, ул. Кузьмина, дом 51.

Ответственный орган за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Нижневартовского района ХМАО–Югра.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания. Форма предоставления замечаний: устная, письменная.

Ознакомиться с материалами проектной документации мож-
но:

Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ–Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, 
каб. 106;

Российская Федерация, Тюменская область, г. Нижневартовск, ул. 
Мира, д. 98, оф. 1007.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 20.12.2015 по 22.01.2016 г.

Письменные замечания и предложения принимаются в тече-
ние 30 календарных дней до начала проведения общественных слуша-
ний по адресу: г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106 и г. Нижне-
вартовск, ул. Мира, д. 98, оф. 1007.

Общественные обсуждения состоятся 22.01.2016 г. в 16 часов 00 
минут в МКУ «СДК с.Покур», расположенном по адресу: 628630, Ханты-
Мансийский автономный округ–Югра, Нижневартовский район, с. По-

Ответственные организаторы: 
от администрации Нижневартовского района: нач. управления эко-

от ООО «РосНефтеГазПроект»: нач. ОООС Прохоров Р.В., тел: 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ЭКСПЕРИМЕНТ Продолжит ли Москва раздельный сбор мусора? 

Верните разноцветные 
Ирина Огилько 

В 
двух районах города — За-
москворечье и Таганке — за-
крываются пункты раз-

дельного сбора отходов. Откры-
лись они пару лет назад, когда 
в городе начался очередной эк-
сперимент, в ходе которого влас-
ти пытались приучить москви-
чей собирать мусор по-новому. 
Что же произошло? Эксперимент 
оказался неудачным? 

Напомню, мусорные площад-
ки с разноцветными контейнера-
ми с надписями:«стекло», «алю-
миний», «бумага», «пластик» по-
являются в Москве не впервые 
с девяностых годов прошлого 
века. Их оборудуют то в одном, то 
в другом округе, призывая мо-
сквичей не выкидывать мусор, 
если его можно переработать. 
Провести эксперимент по раз-
дельному сбору отходов в Замос-
кворечье и районе Таганский мэр 
Москвы Сергей Собянин пору-
чил в мае 2013-го. В результате 
в одном районе оборудовали 
12 пунктов, во втором — 8.

 По данным департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы из 
этих районов за два года стали 
вывозить бытовых отходов на 
25—30% меньше. Тем не менее 
у компании, обслуживающей их, 
начались проблемы. Сначала по-
жаловались жители на свалку 
около контейнеров. Замоскво-
рецкая межрайпрокуратура под-
твердила: свалка имеется. По-
путно выяснилось, что контей-
нерные площадки занимают 
больше места, чем положено па-
спортом территории. Да к тому 
же на ряде пунктов обнаружи-
лись пристройки с прессами, без 
которых раздельный сбор мусо-
ра — малоприбыльное занятие. 

Прокуратура сочла их незакон-
ными. Для окружной комиссии 
по пресечению самовольного 
строительства на территории 
ЦАО это послужило основанием 
для предписания демонтировать 
площадки для раздельного сбора 
мусора. Аналогичная картина 
выявилась и в Таганском районе. 

 Сейчас действующих осталось 
четыре пункта в Замоскворечье 
и один на Таганке — безо всяких 
пристроек. Как пояснил «РГ» ру-
ководитель Центра экологиче-
ских инициатив Владимир Кузне-
цов, прессуют отходы они на од-
ной из площадок на севере города. 
По его мнению, дело не в бумагах 
и не в жителях, а в вытеснении его 
бизнеса. В момент организации 
площадок в 2013-м году никто не 
требовал никаких документов, 
ведь контейнерные площадки от-
носятся к элементам благоу-
стройства, а не строительства.

Кто из сторон прав, сейчас 
выясняют юристы. Жители же 
Замоскворечья и Таганки просят 
департамент природопользова-
ния вернуть им разноцветные 
контейнеры. Департамент на-
правил обращение в префекту-
ру… Но на месте разноцветных 
контейнеров поставили обыч-
ные — большие зеленые, куда ва-
лят все, что идет на выброс. Ку-
рирует их крупная мусорная 

компания, выигравшая тендер 
сроком на 15 лет на вывоз мусо-
ра из Центрального и Северного 
административных округов. Ее 
представитель Михаил Чистов 
сообщил «РГ», что они тоже ра-
ботают над раздельным сбором 
мусора, но из-за скандальной си-
туации возвращать контейнеры 
для раздельного сбора мусора 
пока не будут. Хотя в центре го-
рода у них есть три таких стацио-
нарных площадки: в Тверском 
районе и в районе Арбат. Они 
размещены строго на отведен-
ной территории и безо всяких 
прессов.

 — Из смешанного мусора в пе-
реработку идет 5% отходов, — 
рассказал он. —Нашим же кон-
трактом предусмотрена перера-
ботка 20 и выше процентов мусо-
ра. В Северном округе мы уже ор-
ганизовали 26 пунктов приема 
вторсырья (алюминий, бумагу, 
стекло и пластик), причем из них 

11 стационарных и 15 мобиль-
ных — они ездят по маршруту, де-
лая остановки на час в четырех 
районах — Тимирязевском, Коп-
тево, Головинском, Беговом, Хо-
рошевском и Савеловском. В ито-
ге количество вывозимого из 
этих районов мусора на полиго-
ны еще в прошлом году снизи-
лось на 20%. Надеюсь, еще на 
10% снизится в этом году.

Отходы, которые не раздели-
ли жители, сортируют и обезвре-
живают на станции. То, что нель-
зя переработать, отправляют на 
арендованный полигон в Подмо-
сковье. Аналогичные договоры 
по результатам тендера город за-
ключил еще с тремя крупными 
игроками, взявшими в свои руки 
остальные округа, кроме Южно-
го и ТиНАО. Они также по 15-лет-
ним контрактам обязаны вне-
дрять раздельный сбор мусора. 
В общем, есть надежда, что, наво-
дя порядок в организации раз-
дельного мусора, чиновники не 
выбросят вместе с грязной водой 
и ребенка.

— У Москвы нет другого выхо-
да, кроме как собирать мусор раз-
дельно и в дальнейшем его пере-
рабатывать, — прокомментиро-
вал ситуацию «РГ» руководитель 
департамента природопользова-
ния и охраны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачевский. — 
Возможности полигонов в Под-
московье не безграничны.

Акцент

 Если отходы сортировать, 
количество мусора, вывози-
мого на полигоны, сокраща-
ется на 20—30%

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КСТАТИ
В ходе краудсорсинг-опроса, посвященного экологической стратегии 
Москвы до 2030 года, больше 90% его участников высказались за обору-
дование площадок с контейнерами под разные отходы возле каждого 
дома, 85% — отметили важность размещения социальной рекламы 
раздельного сбора отходов, порядка 50% респондентов считают необхо-
димым организовать приемы вторсырья в шаговой доступности.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Финалист «Большой книги» Борис Екимов: Народы уходят, а литература их остается

Пустоту не приукрасишь 
Клариса Пульсон 

Л
ауреат Госпремии РФ, Бу-
нинской и Солженицын-
ской премий,  премии 

«Ясная Поляна», российско-ита-
льянской «Москва-Пенне» — и 
это все о  Борисе Екимове. Его по-
весть «Осень в Задонье» вошла в 
финальный список «Большой 
книги».  Незадолго до оглашения 
имен лауреатов писатель ответил 
на вопросы «РГ». 

«Осень в Задонье» — название 
спокойное, лиричное, хотя собы-
тия повести болезненные и дра-
матические. Сейчас принято да-
вать книгам вызывающие, цепля-
ющие, даже эпатирующие назва-
ния, вас эта мода не затронула?
БОРИС ЕКИМОВ: Мода меня не трогает. 
Но я понимаю значение названия 
рассказа ли, повести. Были у 
меня и такие: «Очередь на тот 
свет», «Пиночет», «Не надо пла-
кать...». Как уж получится... Глав-
ное, все равно в тексте, в слове. 
Пустоту не приукрасишь. 

 С вашим «соседом» по финаль-
ному списку «Большой книги» 
Романом Сенчиным мы говори-
ли об одной, совсем утраченной 
сейчас «функции» литературы — 
смягчении нравов. Возможно, 
формулировка воспринимается 
архаично, и тем не менее. Роман 
сказал, что ваша повесть как раз 
и есть попытка смягчения нра-
вов. Когда писали, думали об 
этом?
БОРИС ЕКИМОВ: Конечно, нет. Когда 
пишешь, то просто пишешь. И со-
хранение этой «функции», на-
верное, определяет принадлеж-
ность того ли иного произведе-
ния к русской художественной 
литературе — «...чувства добрые я 
лирой пробуждал». Но пытаться 
«вставить» что-либо для «смяг-
чения нравов» бесполезно.

 «Осень в Задонье» буквально в 
последние месяцы стала акту-

альна с неожиданной стороны. 
Европу наводнили беженцы, 
благополучные европейцы не 
знают, как с этим справиться. У 
нас ситуация, конечно же, иная, 
масса нюансов, но ваша по-
весть, тем не менее, именно об 
этом: о своих и пришлых, о 
столкновении разных если не 
культур, то менталитета, о по-
пытках ужиться, найти общий 
язык. Это возможно без агрес-
сии и насилия?
БОРИС ЕКИМОВ: Назову распростра-
ненные казачьи, донские фами-
лии: Калмыковы, Ногайцевы, 
Грузинцевы, Татариновы, Тур-
ченковы. Все они спаялись в рус-
ское племя донских казаков. Это 
дело прошлое. А если о более 
близком, то в XX веке новые пе-
реселенцы со всех краев на на-
шей земле жили мирно, соблюдая 
закон: «В чужой монастырь со 
своим уставом не ходят». И этот 
закон блюла не милиция, а люд-
ское общество. Укажут, укорят, а 
если надо, ткнут носом. Потом 
началось «великое переселение» 
кавказских народов уже гуртом, 
со своими законами, которых 
они менять не собирались. Тогда 
и началось... В двух словах об 
этом не скажешь. Об этом я нема-
ло писал: «Набег», «Пиночет», 
новомирские очерки и последнее 
— «Осень в Задонье».

Вы —  «деревенщик», был такой 
термин в советские времена, пи-
сатель, посвятивший себя ис-
ключительно сельским темам. 
Сейчас литература в основном 
«городская» — почему?
БОРИС ЕКИМОВ: Это все — милые глу-
пости. Литературоведам чем-то 
надо заниматься, вот они и сор-
тировали. Но в прошлом веке и в 
самом деле в литературу прихо-
дили сельские уроженцы и жите-
ли: Шукшин, Астафьев, Белов, 
Распутин, Носов. . .  Сейчас в 
основном литератор пошел мо-
сковский. В кругах ученых слы-
хал я, что Ломоносовы теперь в 

университет не попадут. Навер-
ное, в литературе та же песня.

Порой кажется, что в ваших кни-
гах есть ностальгия по совет-
ским временам, это так?
БОРИС ЕКИМОВ: Печаль, тоска?.. Не 
знаю. Читателю виднее. А у меня 
это — естественное. Потому что 
прежде в нашем дворе и огороде 
калитки вели не только на улицу, 
но и к каждому соседу. Потому 

что это были близкие люди. В 
тяжкое время спасались вместе. 
Теперь везде двухметровые забо-
ры. Да еще и овчарка во дворе. 
Многое и много потеряно хоро-
шего в воспитании, в морали. 

Ваш писательский и человече-
ский опыт уникален. Живете 
больше шести десятков лет в од-
ном и том же месте — небольшом 
городе Калач-на-Дону, пишите о 

земляках. Герои ваших повестей 
и рассказов — одни и те же люди, 
одни и те же типажи, сквозные 
персонажи. Вам не хочется но-
вых действующих лиц? 
БОРИС ЕКИМОВ: Про это я иногда 
слышал, что надо бы мне отра-
зить иное. Но я всегда хотел по-
нять ближнего своего, а понятое 
и увиденное: людское, земное пе-
редать другим. Постараться, что-
бы поверили, приняли за свое. 
Иногда это получалось. «Это я — 
Махора!..» «Это обо мне, это я 
так кричала: «Не пущу!..» «Это о 
моей маме...» Такие слова я читал 
и слышал не только в нашей стра-
не. Зачем мне от своего добра чу-
жого искать? 

Как вы считаете, им — вашим со-
седям, прототипам — нужен пи-
сатель, им нужна литература? 
И вообще — как изменились, если 
изменились, роль и место писа-
теля в современном мире?
БОРИС ЕКИМОВ: Если о бывших и уже 
ушедших соседях и прототипах, 
то всякое бывало. От равнодуш-
ного: «Нехай пишет» до понимаю-
щего и даже сострадательного: 
«Слухала по радио... Про нас пи-
шешь...» Нынче эти люди ушли, но 
для их детей и внуков остались в 
светлой памяти. «Дед Петро...», 
«Человек в шляпе», «Марьяна»... 
Таких  немало. И как оказалось, не 
только в наших краях. А во дне се-
годняшнем, конечно, сложнее. 
Книги издаются редко. Тиражи — 
смешные: тысяча, две тысячи эк-
земпляров. В библиотеках — 
остатки прежних времен, когда 
обычными были тиражи в сто ты-
сяч. Это была настоящая волна, 
которая прокатывалась по стра-
не. От нее что-то, но осталось. 
Спасибо, что Интернет появился. 
И хорошим учителям спасибо, хо-
рошим библиотекарям.  Вот тебе и 
«роль и место» писателя в совре-
менном мире. И учителя. И книги.

В интервью вы не раз говорили, 
что воспринимаете слова о смер-

ти литературы в ХХI веке ирони-
чески, но ведь теперь писатели — 
точно не властители дум?
БОРИС ЕКИМОВ:Художественная ли-
тература — носитель, хранитель 
не только языка своего народа, 
но его истории, а еще — обычаев, 
нравов, устоев, т.е. души. Порою 
уже и народа нет, а его литерату-
ра осталась как память жизни.  
«Властители дум» и в прежние 
времена были большой редко-
стью. Оглядываясь, кого таким 
высоким званием можно награ-
дить? Льва Толстого. Хотя сам он 
от такого звания точно бы откре-
стился. «Русский литератор» — 
тоже неплохо. Чехов, кажется, 
так определял себя. 

Кого сами сейчас читаете, кто 
вам интересен?
БОРИС ЕКИМОВ: С годами сужается 
круг людей, близких по возрасту, 
духу. Ими все более дорожишь. 
Также и с книгами. Прежде читал 
много. Нынче в основном пере-
читываю давно знакомое. Конеч-
но, поэзия: Пушкин, Лермонтов. 
Тютчев. А далее век двадцатый: 
Блок, Есенин, Твардовский, Пра-
солов, Рубцов.. . Лишь первые 
строки — глазами, а дальше — па-
мятью, сердцем, душой давно 
уже принятое, словно свое. Так-
же и с прозой. «Записки охотни-
ка» или «Хаджи-Мурат» — род-
ное. Лесков ли, Гоголь, Чехов, 
Шукшин... Слава богу, богаты. 
Порой случайно вспомнишь и 
сыщешь в завале книг что-то дав-
нее, вошедшее в память. Перечи-
таешь, порой не раз, и положишь 
поближе, чтобы вернуться. Нын-
че — Дерсу Узала и Улукиктан из 
«Последнего костра» Григория 
Федосеева. В прошлом году — 
«Территория» Олега Куваева. 
Какой там народ могучий! Так 
что литературой мы не обижены. 
Есть что почитать.

Выставка «Воображаемый Восток» представили в Царицыно 

Великим чайным путем
Жанна Васильева 

В 
Большом дворце музея-
заповедника «Царицы-
но» открылась выстав-
ка  «Воображаемый 
Иосток. Китай по-рус-

ски. XVIII — начало ХХ века».  
Путешествие в страну Восто-

ка, предложенное зрителям, в 
подготовке которого приняли 
участие 13 музеев, оказывается 
фактически странствием в исто-
рию России. Этот фантазийный 
сюжет, в котором сплелись эсте-
тические увлечения, мода на «ки-
тайское дело», политика, торгов-
ля, оборачивается сюжетом о по-
исках своей идентичности в «зер-
кале Востока». 

Прелесть его в том, что мода 
на учение Конфуция и утончен-
ный стиль шинуазри, фарфор, ки-
тайские шелка, лаковые ширмы и 
«китайские комнаты» в Россию в 
XVIII веке пришли из Европы. 
Иначе говоря, обустраивая буду-
ары, беседки, ванные комнаты на 
восточный вкус, увлекаясь «ки-
тайщиной», Россия утвержда-
лась как страна европейская. До-
статочно упомянуть, что Петр I 
еще до строительства своего 
дворца Монплезир в Петергофе 
(где был и китайский кабинет) и 
Летнего дворца осмотрел рези-
денции почти всех европейских 
монархов. Что касается Екатери-
ны II, при которой был создан Ки-
тайский зал Екатерининского 
дворца в Царском селе, обустрое-
ны уютные кабинеты в восточ-
ном стиле в Большом Петергоф-
ском дворце и построен Китай-
ский дворец в Ораниенбауме, то 
она именно в письмах Вольтеру 
сообщала, что «восточные мои 
соседи такие, каких лучше же-
лать не можно». 

Но дело отнюдь не только в 
следовании западноевропейской 
моде. И для Европы, и для России 
очарование Востоком было свя-
зано с тягой к театральным эф-
фектам и образами райской жиз-
ни. С одной стороны, «китайский 
стиль» ассоциировался с притя-
гательными образами роскоши, 
неги, утонченной экзотики. С 
другой стороны, Китай предста-
вал в эпоху Просвещения вопло-
щенной мечтой о райской стра-
не, где почитают мудреца Конфу-
ция, где правители мудры, а под-
данные благонравны. Наконец, 
романтики искали в восточных 
сюжетах поэтическую плени-
тельность, естественность, стра-
сти и мистические откровения… 
Выставка в «Царицыно» позво-
ляет проследить, как этот воо-
бражаемый Восток с хрупкими 

фарфоровыми чайничками и сер-
визами с драконами, журавлями 
и плывущими в лодках китайца-
ми, лаковыми ширмами и резны-
ми шкатулками, вазами в стиле 
шинуазри, гравюрами с картин 
Буше и Ватто и фарфоровыми 
статуэтками китайцев, шелковы-
ми обоями обустраивается средь 
финских хладных скал, средне-
русских рощ и на брегах Таври-
ды… Среди этих раритетов впе-
чатляет набор печных изразцов 
из усадьбы графов Уваровых в 
Поречье (XVIII век), на которых 
являются сюжеты с «китайской 
госпожой», «китайским сборщи-
ком», «китайским попом»… Из-
разцы явно делали местные ма-

стера, скорее всего крепостные. 
Рисунки на них похожи на лубоч-
ную картинку, но на керамике. 
Кажется, что от этого соединения 
«лубочного» с «китайщиной», то 
бишь шинуазри, рукой подать до 
«Китаески» Натальи Гончаровой, 
до ее Востока как дерзкого худо-
жественного вызова «европей-
скому» искусству. Но меж ними 
пролегло больше столетия.  

Эти метания от европеизиро-
ванной мечты о Востоке к эпа-
тажной готовности поэта зая-
вить: «Да, скифы мы, да, азиа-
ты…» можно считать двумя край-
ностями в перипетиях поисков 
нами собственной «восточной» 
идентичности. Между крайно-

стями, как водится, самое инте-
ресное — более основательное 
знакомство с чужой культурой, 
обычаями, традициями, которо-
му много способствовала торгов-
ля чаем и тканями и фарфоровое 
производство, и, конечно, дипло-
матические контакты. Впрочем, 
все это было взаимосвязано. На 
выставке прелюбопытный раз-
дел посвящен торговле чаем. 
Среди экспонатов можно уви-
деть и расписанную железную 
коробку для чая от «Придворных 
поставщиков Василия Перлова с 
сыновьями». Это были те самые 
купцы Перловы, четыре поколе-
ния которых торговали с Китаем. 
Они были даже награждены од-
ной из высших наград страны — 
орденом Двойного дракона. Как 
раз младший сын Василия Перло-
ва, Сергей, выстроил на Мясниц-
кой экзотический «чайный до-
мик» в китайском стиле (по про-
екту, между прочим, Романа 
Клейна), в который пригласил 
китайского посла Ли Хун-ганга 
со свитой, прибывших в Москву 
на коронацию Николая II. Что ка-
сается фарфора, то знатоки гово-
рят, что наш «кузнецовский» 

фарфор в восточном стиле в на-
чале ХХ века экспортировался в 
Китай, где пользовался большим 
успехом, как «истинно китай-
ский».

Отдельный раздел экспозиции 
посвящен страстным коллекцио-
нерам китайского искусства ру-

бежа XIX—XX веков. Здесь пред-
ставлены работы из собраний 
А.А. Половцева, Э.Э. Ухтомского, 
Д.М. Мельникова… Впервые в Мо-
скву привезли из Эрмитажа уни-
кальные китайские эмали, кото-
рые родом из коллекции Алексан-
дра Половцева. Возможно, это 
были те эмали, что входили в со-
брание Александра Влангали, 
служившего в Пекине посланни-
ком в течение 10 лет. У Влангали 
были даже работы, имевшие 
клеймо китайского император-
ского двора. Позже Влангали 
продал свою коллекцию Полов-
цеву, с которым дружил. Сейчас 
эти вещи в Эрмитаже. 

К выставке «Царицыно» под-
готовило обширную образова-

тельную программу. И если об-
учение основам каллигра-
фии все же на любителей, то 
участие в чайной церемонии 
(12 декабря ее проведет чай-
н ы й  м а с т е р  и з  г о р о д а 
Шицзячжуан) явно по силам 
каждому. 

Борис Екимов: Разделение литературы на «деревенскую» и «городскую» — 
это милая глупость.

Акцент

 В тяжкое время спасались 
вместе. Теперь везде 
двухметровые заборы. 
Да еще и овчарка во дворе 

Акцент

 Парадокс: обустраивая 
будуары на восточный вкус, 
Россия утверждалась 
как страна европейская

Все о премии читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/2563
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В подготовке к путешествию зрите-
ля на Восток приняли 13 россий-
ских музеев — включая Эрмитаж 
и Третьяковку.

В XVIII веке Китай представал страной, 
где воплотилась мечта о гармонии 
между мудростью и изяществом.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Пси-войны. Запад и Восток»  
10 декабря 2015 г. в 17.00 состоится презентация книги  «Пси-
войны. Запад и Восток». За одним столом соберутся бывшие секрет-
ные сотрудники ЦРУ, КГБ, министерств обороны США, СССР и РФ, 
МВД. Они настоящие экстрасенсы. За их плечами реальные достиже-
ния в разведывательной деятельности, в борьбе с международным 
терроризмом, в создании учебных программ, позволяющих и про-
стым людям развивать в себе сверхспособности.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

СОБЫТИЕ Вчера в Стокгольме 
с традиционной 
Нобелевской лекцией 
выступила Светлана 
Алексиевич

От человека 
к человеку, 
от голоса 
к голосу

Ядвига Юферова, Стокгольм

ВЧЕРА в Стокгольме продолжилась Нобелевская неде-
ля, в рамках которой с традиционной нобелевской лек-
цией выступила Светлана Алексиевич. Начала свое вы-
ступление она признанием: «Мой путь на эту трибуну 
был длиной почти в сорок лет — от человека к человеку, от 
голоса к голосу»...

Публичные выступления лауреата премии по литерату-
ре начались накануне — с традиционной пресс-конферен-
ции лауреатов. На ней Алексиевич так объяснила многого-
лосье своих книг: сегодня одного ума и сердца мало, чтобы 
осмыслить происходящее в жизни. Алексиевич очень хо-
рошо знают в Шве-
ции. Светлана два 
года жила в Гетеборге 
по гранту европей-
ского Пен-центра. Да 
и 30-тысячный ти-
раж ее книг в 10-мил-
лионной стране гово-
рит сам за себя. 
«Двадцать лет назад 
два молодых идеали-
ста, точнее, нереаль-
ных идиота, решили 
открыть свое издательство и поработать на вечность, а не 
на макулатуру», — рассказывает мне Анна Бенгтссон, кото-
рая вместе со своим мужем Ула Валлином и придумала 
«Эрзац». Сегодня в Швеции они — главные издатели книг 
нобелевского лауреата. Первый торжественный ужин на 
Нобелевской неделе был дан от их имени в самом знамени-
том отеле шведской столицы, где с 1901 года останавлива-
ются все лауреаты и их друзья. Вообще, где еще в мире 
можно увидеть, чтобы швейцары брали автографы у нобе-
левских лауреатов? Только в Гранд-отеле.

Вчерашняя программа выступлений Алексиевич нача-
лась с диалога с министром иностранных дел Швеции Мар-
готом Валльстремом. Писательница категорически не со-
гласилась с тем, что ее называют «писатель катастроф». «Я 
собираю не коллекцию ужасов, а коллекцию достоинств 
человека в ужасных обстоятельствах. Искусство не все-
сильно, но пытаться удержать человека в человеке оно 
должно». Светлана настаивала, что правда не вмещается в 
одно сознание, в одну исповедь. Она не раз подчеркивала, 
что имеет дело не с фактами, а с человеческими история-
ми. «Когда я писала свою первую книгу «У войны не жен-
ское лицо», собирала не факты: сколько танков взорвано, 
какая часть пошла в наступление. Я собирала человече-
ские состояния. Накал бывал такой, что я понимала: при 
такой высокой температуре вся фальшь сжигается. Для 
моих героинь были две запретные темы: Сталин и секс». О 
героинях «У войны не женское лицо» в разговоре с мини-
стром Алексиевич рассказывала очень подробно.

«После войны женщинам было еще труднее, чем на вой-
не. За четыре года она разучилась платья носить, бантики 
завязывать. С медалью возвращается домой, а ей вслед: по-
таскуха вернулась. Мама собирает ей чемоданчик, отправ-
ляет в город к родственникам, потому что ей надо еще за-
муж двоих нормальных сестер отдать... Я занимаюсь тем, 
чего нет в учебниках истории: человеческими чувствами. 
Мне один историк сказал, что я подрываю основы их про-
фессии, на что я заметила, что у нас разные пространства 
для исследования. Кстати, для женщины война всегда 
убийство. Когда мужчина ведет речь о войне, он может мы-
слить только категориями победы. В худшем случае — по-
ражения. Я думаю, что надо убивать идеи, а не людей. Ка-
ждая человеческая жизнь — бесценна».

Об этом же — ее нобелевская лекция, с которой Алексие-
вич выступила вечером. Она говорила о детстве, зачитыва-
ла фрагменты из своих дневников разных лет — «чтобы по-
казать, как двигалось время» и как она шла по его следам. 
Говорила о войне, о Чернобыле, о «красной» империи и 
«красном» человеке, призраки которых ей видятся всюду. 
Говорила о том, как равно дороги ей «три дома — моя бело-
русская земля, родина моего отца, где я прожила всю 
жизнь, Украина, родина моей мамы, где я родилась, и вели-
кая русская культура, без которой я себя не представляю».

Искусство не все-
сильно, но пытаться 
удержать человека 
в человеке 
оно должно

Книги Светланы Алексиевич популярны и в Швеции, 
и в других европейских странах — их общий тираж составляет 
2 миллиона экземпляров. 
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ПЕРСПЕКТИВА Пассажиры 
смогут пользоваться 
одним проездным на всех 
видах транспорта

Раскрыли карты

Татьяна Шадрина

РОССИЯНЕ в будущем смогут пользоваться одной 
транспортной картой на всех видах транспорта не толь-
ко в черте своего города, но и за его пределами. В целом 
же развитие оплаты за проезд в ближайшие годы будет 
идти за счет мобильных технологий.

Минтранс и минкомсвязь объявили о начале сотруд-
ничества в области создания единых стандартов и пра-
вил для бронирования билетов и оплаты проезда на об-
щественном городском транспорте. Об этом шла речь на 
одном из «круглых столов» на прошедшей Транспортной 
неделе. 

Большие переме-
ны на транспорте в 
ближайшее время 
произойдут в обла-
сти информацион-
ных технологий. Мо-
бильный Интернет 
дает возможность 
передачи сигнала в 
движении. Именно 
такие технологии 
станут драйвером 
для удобных серви-
сов для пассажиров. 
На рынке выживут 

именно те транспортные компании, которые нацелятся 
на внедрение мобильных новшеств. Это показал пример 
с появлением в России сервисов по заказу такси через 
мобильные приложения. 

Сейчас в ряде регионов, прежде всего в Москве, Мо-
сковской области, Санкт-Петербурге, есть свои билет-
ные решения. Но билет, по которому можно проехать в 
Москве, не действует в Московской области. Существует 
ряд ограничений, нет унификации карт для оплаты пое-
здок. Купить карту для оплаты поездок за пределами ин-
фраструктуры общественного транспорта невозможно. 
Единый стандарт и технология позволят пассажиру 
пользоваться своей картой на всех видах общественного 
транспорта не только в своем городе, но и за его предела-
ми. Это вопрос будущего, но стандарты нужно разраба-
тывать уже сейчас, уверены в Научно-исследователь-
ском институте автомобильного транспорта. 

Стандарты нужны и при работе интеллектуальных 
транспортных систем (ИТС), которые отслеживают ра-
боту транспорта в реальном времени и прогнозируют 
эффективность построения маршрутных сетей. Сейчас 
только столица может похвастаться транспортной ин-
теллектуальной системой, но развивать ИТС необходи-
мо на всей территории России. 

Международные и междугородние автобусные пере-
возки также требуют внимания специалистов. Необхо-
димо создание информационной системы, которая по 
аналогии с авиационной системой покупки билетов бу-
дет обеспечивать регистрацию маршрутов, рассадку 
пассажиров в автобусе по аналогии с выбором места в 
самолете. В мире подобные системы существуют и доста-
точно успешно работают. Без унифицированной катало-
гизации объединение различных  систем бронирования 
электронных билетов на автотранспорте будет достаточ-
но затруднительно.

В междугородних 
автобусах 
в будущем можно 
будет заранее 
выбирать места, 
как в самолетах

Публикации «Родины» Начиная с ХV века он надежно защищает нас 
от морозов, врагов и псевдопатриотов

Ватник
 Ольга Хорошилова

В 
русском политиче-
ском словаре это сло-
во неожиданно возни-
кло несколько лет на-
зад — с подачи так на-

зываемых либералов и таких же 
псевдоинтеллектуалов. Их «ват-
ник» воплощает все изъяны рос-
сийского общества — нетрезв, 
немыт, глуп, ленив. Да к тому же  
он квасной патриот. «Ну ты и 
ватник!» — звучит в устах бой-
цов  социа льных сетей  как 
оскорбление. За «ватничество» 
принято изгонять из творческих 
тусовок, как раньше изгоняли из 
творческих союзов.

«Родина» решила напомнить 
своим читателям, чем был и оста-
ется ватник в истории нашей 
страны. Он заслуживает самых 
теплых слов и доброй памяти.

Кафтаны-халаты-армяки-
душегрейки

Ватник — это стеганая куртка 
на вате. И, пожалуй,  один из са-
мых древних вариантов много-
функциональной одежды. Если 
китайцы и маньчжуры спасались 
в ватных халатах и кафтанах  от 

морозов и сильных ветров, то 
смуглые аксакалы Тамерлана, 
з а в е р н у в ш и с ь  в  п у х л ы е 
«кэфтэн» и «тегель», пили обжи-
гающий зеленый чай, потели и 
тем самым боролись с жарой.

Средневековые европейцы 
тоже носили ватники. Модники 
форсили в коротких куртках-
джуббах, похожих на шары. Ры-
цари в походах и во время турни-
ров надевали акетоны — стега-
ные поддоспешники на вате. Эти 
куртки не только смягчали удар 
во время боя, но и защищали от 
ранений. Ведь тогда рыцари ча-
сто умирали от случайно попав-
шей в рану частицы собственной 
кольчуги. 

Ну, а на Руси ватные куртки 
появились примерно в XV веке, 
чудесным образом объединив 
восточный «кэфтэн» c западным 
акетоном. В них на Руси спаса-
лись от морозов, лихо рубились 
с татарами и ливонцами. К XVII 
веку кофты и куртки на вате так 
полюбились русскому народу, 
что стали частью национального 
костюма. Крестьяне бегали по 
снежку в суконных армяках на 
толстой ватной подкладке. Розо-
вощекие барышни приберегали 
для свидания душегреи с широ-
кими рукавами и щегольскими 
складками. 

Но истинную славу ватники 
снискали уже в совсем недавние 
исторические времена. 

Тулупы-мундиры-бекеши
Ватник — долгожитель-фрон-

товик. И в этом его крепкая гене-
тическая связь с рыцарским аке-
тоном. Упоминания о ватнике 
содержатся в официальных бу-
магах и дневниках героев Плев-
ны и Шипки. Правда, те стран-
ные бешметы и полушубки, ко-
торые спасали офицеров от 
смерти  во время Русско-турец-
кой войны, были балканскими 
по происхождению. Их покупа-
ли, а иногда получали в подарок 
наши военные, когда совершали 
титанический переход через 
горные перевалы. И уже позже 
император Александр III, оценив 
эффективность морозостойкой 
амуниции, основательно уте-
плил русскую армию — мундира-
ми и барашковыми шапками. 
Тогда же кавказские казаки и 
охотники (разведчики) надели 
ватные бешметы и полушубки. 
Часто носил их, кстати,  и сам 
император.  

Ватные тулупы, купленные у 
маньчжуров, спасали офицеров 
русской армии от холодов во 
время Китайского похода. При-
годились тулупы и во время Рус-
ско-японской войны, причем на 
сопках Маньчжурии в них не 
только согревались.  Сшитые из 
грязновато-коричневого тексти-
ля, они служили отличным сред-
ством камуфляжа и многим спа-
сли жизни. Ведь наша армия от-
правилась на театр военных дей-
ствий в форме, совершенно не 
соответствовавшей географиче-
ским и боевым условиям. Она 
была холодной, неудобной, а 
главное, плохо маскировала, 
особенно белые офицерские ки-
тели. Собственно, тогда и возни-
кла идея внедрить в форменный 
костюм камуфлирующие эле-
менты. Правда, получилось это 
лишь после окончания Русско-
японской.

Короткие куртки-бекеши 
встречаются на фотографиях 
Первой мировой. Есть даже мод-
ная версия, что классический 
советский ватник родом именно 
оттуда. Красивая версия, но 
ложная. Отнюдь не все ватные 
тулупы, которые носили наши 

солдаты и офицеры, были стега-
ными. А стежка — это все-таки 
определяющий элемент класси-
ческого советского ватника. 

Но когда же он появился?
Символ Великой Победы…
8 октября 1932 года считает-

ся официальным днем рождения 
советского ватника. Именно тог-
да Комитет по стандартизации 
Народного комиссариата лег-
кой промышленности издал 
описание телогрейки — 
однобортной сте-
ганой куртки на 
вате из гимна-
стерочного 
материа-

ла цвета хаки. Но мало кто учи-
тывает, что это всего лишь опу-
бликованный стандарт и что 
стеганые телогрейки стали по-
пулярны раньше — еще в 1920-е 
годы. Архивные снимки это под-
тверждают. Носили их все — ра-
бочие и колхозники, милицио-
неры и торговцы, беспризорни-
ки и лишенцы «из бывших». И, 

конечно, военные, но строго под 
шинелями.

В течение 1930-х годов телог-
рейка совершенствовалась — ме-
нялся материал, появлялись 
удобные детали. И в августе 
1941 года Красная армия полу-
чила новый вариант ватника — с 
отложным воротником. Отныне 
ватник было приказано носить 
вместо шинели — в качестве вер-
хней одежды. По этой причине 
на воротнике нашивались пет-
лицы со знаками различия. Де-
шевая, в меру удобная вещь 
была чрезвычайно популярна 
среди бойцов. И стала одним из 
главных символов Великой Оте-
чественной войны… и трагедии 
ГУЛАГа

Но стеганый ватник — и сим-
вол ГУЛАГа. Его описания при-
ведены в списках вещевого до-
вольствия заключенных. Выда-
вали телогрейки только «рабо-
тающим на наружных работах и 
в неотапливаемых помещени-
ях». Но это  не спасало на север-
ных лесоповалах.  Те, кто мог, 
запасались перед арестом мехо-
выми полушубками и шерстя-
ным бельем. Эти вещи ждали 
своего часа в знаменитых чемо-
данчиках под кроватями, став-
ших еще одним символом 1937 
года.

Стеганки 
третьего тысячелетия

Мода на ватники вернулась 
уже в нынешнем веке, причем 
одновременно  в России, США и 
Европе. Многие именитые мар-
ки одежды представили свои 
версии стеганок. Одни взяли за 
образец рыцарский акетон, дру-
гие — защитные латы футболь-
ных вратарей начала ХХ века. 
Российские модельеры Нина 
Неретина и Донис Пупис в 2011 
году изящно  преобразили сум-
рачный русский ватник в задор-
ный пестрый элемент гардеро-
ба. В модных сине-белых ватных 
куртках наши спортсмены от-
крывали зимнюю Олимпиаду в 
Сочи в 2014 году. А в  ноябре те-
кущего года модельер Егор Зай-
цев и писатель Захар Прилепин 
представили линию ватников 
«Егор и Захар». 

Акцент

 Ватник был чрезвычайно 
популярен среди бойцов 
и стал одним из главных 
символов войны и ГУЛАГа

Сталинград. Ноябрь 1942 года. Бойцы Красной Армии потешаются над немецкими эрзац-валенками. Не чета они 
нашим ватникам!
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Александр III на охоте — в ватной охотничьей куртке. Оценив морозостойкую амуницию, император основательно 
утеплил ею русскую армию.
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Мода 
на ватники 
вернулась 
уже 
в нынешнем 
веке, причем 
одновремен-
но  в России, 
США 
и Европе.

РЫНОК ТРУДА Больше 
миллиона работников 
в России не трудятся, 
хотя могли бы

Работа не волк

Юлия Кривошапко

СВЫШЕ миллиона граждан в России сегодня не ходят на 
работу, хотя находятся в добром здравии и вполне могут 
трудиться. С 2016 года Росстат будет учитывать эту ар-
мию потенциальных работников для более точной оцен-
ки объемов неиспользованной рабочей силы.

Многие россияне сегодня ищут работу, но когда вариант 
находится, по каким-то причинам оказываются не готовы 
приступить к своим обязанностям. Есть и те, кто заявляет, 
что готовы трудиться, но поиском работы не занимаются. 
Как рассказала «Российской газете» начальник управле-
ния статистики труда Росстата Зифа Зайнуллина, в обоих 
случаях эти люди попадают в категорию потенциальных 
работников и вместе с официально безработными попол-
няют ряды тех, кто оказался вне рынка труда. Росстат будет 
использовать эти показатели для более точной оценки так 
называемой недоиспользованной рабочей силы.

Представить ее 
объемы можно уже 
сейчас. С ноября по 
октябрь 2015 года 
общая численность 
безработных в Рос-
сии составила чуть 
больше 4,1 миллио-
на человек. Потенци-
альных работников 
при этом было около 
1,3 миллиона человек. И те, и другие составляют 7,1 про-
цента всей имеющейся в стране рабочей силы. Оценить 
ресурсы рабочей силы, которая в России есть, но не ис-
пользуется, сейчас важно как никогда, говорят эксперты. 

По словам Татьяны Малевой, директора Института со-
циального анализа и прогнозирования РАНХиГС, эконо-
мически активное население в нашей стране стремитель-
но сокращается. «В пенсионный возраст сейчас входит 
многочисленное поколение конца 1950-х годов, а на сме-
ну ему приходит поколение 1990-х, когда рождаемость 
установила антирекорд, — констатирует Татьяна Малева. 
В результате Россия может столкнуться с тем, что в неко-
торые годы новая рабочая сила сможет заместить старую 
лишь на 60 процентов. То есть вместо ушедших на пенсию 
десяти работников придет только шесть.

«Это огромный дефицит трудовых ресурсов. Эконо-
мическая история таких прецедентов не знает, — конста-
тирует собеседница «Российской газеты», добавляя, что 
дефицит кадров — один из основных факторов, который 
препятствует росту экономики. Независимо от того, в 
кризисе она или нет.

Дефицит трудовых ресурсов может продлиться долго 
— вплоть до 2030-х годов. «В такой ситуации нужно ис-
кать любые ресурсы, чтобы хоть как-то восполнить недо-
статок кадров. И это хорошо, что Росстат вводит дополни-
тельные показатели для определения объемов неисполь-
зованной рабочей силы. Мы должны понимать, какие ре-
зервы у нас есть, понимать, кто эти люди и под них созда-
вать рабочие места», — заключает Татьяна Малева.

На место ушедших 
на пенсию десяти 
работников прихо-
дит только шесть

АНОНС

Помимо рассказа о ватнике в декабрь-

ском номере «Родины»  читателя на-

верняка заинтересует серия материа-

лов о о светлых и трагических истори-

ях Любви. Здесь и Императрица Елиза-

вета Алексеевна с кавалергардом 

Алексеем Охотниковым, и полярники 

Василий и Татьяна Прончищевы, и  

Майя Плисецкая с Родионом Щедри-

ным…  Один из гвоздей  номера — ин-

тервью с Сергеем Кубыниным, спас-

шем в 1981 году во время ЧП на подвод-

ной лодке многих своих товарищей. 

Подписаться на «Родину» можно
в почтовых отделениях связи РФ
по каталогам:
«Роспечати» — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687.

P.S.
Ватник возник на пересечении 
Востока и Запада, мира и войны, 
моды и этнографии. Он обогревал 
и защищал наших пращуров, ро-
дителей. Нашу Родину. И пусть 
еще долго, по заветам Агнии Бар-
то,  согревает наших детей: 
Ветер на терраске,
Холодно в коляске!
На Андрейке — телогрейки,
Кофты, рукавицы,
Полосатый шарф Андрейке
Принесли сестрицы.
Он сидит, едва дыша,
В телогрейке пёстрой.
Как на полюс, малыша
Снарядили сёстры
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ФЕСТИВАЛЬ   Юные  Кулибины показали свои трансформеры 

Иди сюда, умница
Ирина Штерман,
Иркутск

Н
а сибирском фестивале 
робототехники «Робо-
Сиб-2015» сразились 198 

«железных интеллектуалов», со-
зданных руками школьников.

— Иди сюда, умница! Вот же я, 
эй!.. — десятиклассница Алена Ху-
дякова пыталась привлечь к себе 
внимание робота, растерянно 
мигающего синими экранами — 
глазами. Гуманоид не отзывался. 
На его мониторе плыла надпись: 
«Извините, я могу вас не слы-
шать. Слабый сигнал».— Мы вы-
ключили Wi-Fi, чтобы не сбивать 
настройки у соревнующихся ро-
ботов, а у этого система распоз-
навания изображения и звука че-
рез беспроводной Интернет ра-
ботает, — объясняют волонтеры 
фестиваля. — Вот включим, ста-
нет нормально общаться. 

Роботы складывали кубики и 
шарики, двигались по сложным 
траекториям, поднимались в гор-
ку… Некоторые «не слушались». 
И тогда создателям приходилось 
их «вразумлять», корректируя 
алгоритмы на компьютере. 

— Даже чтобы робот мог вы-
полнять самые элементарные ко-
манды, надо написать програм-
му. А это требует знаний, выходя-
щих далеко за пределы учебни-

ков, — говорит главный судья со-
ревнований Юлия Перевалова. — 
Не случайно принято решение 
приравнять наш фестиваль к 
предметной олимпиаде. Робото-

техника — это интеллектуальное 
творчество.

— Занятия по робототехнике у 
нас идут уже четвертый год, — 
рассказал тренер команды — по-

бедителя фестиваля из лицея Ир-
кутского госуниверситета, про-
фессор, заведующий кафедрой 
теории вероятности и дискрет-
ной математики ИГУ Олег Кузь-
мин. — Результаты радуют: ребя-
та уже выступали и на всерос-
сийских соревнованиях, и на 
международных — в Испании, 
Голландии, США. Показывают 
хорошие результаты. Но главное, 
конечно, другое: робототехника 
дает возможность развиваться 
талантам, учит ребят решать не-
стандартные задачи, работать в 
команде.  

— Мне казалось, что борьбу за 
детское внимание мы проиграли 
гаджетам, — признался «РГ» веду-
щий научно-популярной про-
граммы «Галилео» Александр 
Пушной. — Но убедился — это не 
так. Дети готовы эксперименти-
ровать, что-то создавать само-
стоятельно. Робототехника — это 
то, что поможет отодрать школь-
ников от планшетов. Или, по 
крайней мере, научит использо-
вать их осмысленно, как инстру-
мент решения технической зада-
чи, а не как средство организа-
ции досуга.

ДИСКУССИЯ Родители 
хотят, чтобы дети учились 
пять дней в неделю

Суббота — дома

Ирина Борисова

ОПРОС родителей о том, надо ли переходить школам на 
пятидневку, показал: 84 процента пап  и мам — «за».  Их 
аргументы — «одного выходного дня недостаточно», «вы-
ходные дети должны проводить с родителями». На роди-
тельских форумах и в соцсетях продолжается жаркая ди-
скуссия: что лучше — пять или шесть дней учебы? При-
чем многие мамы и папы уверены, что больше всех заин-
тересованы в шестидневке учителя, так как получают за 
это приличные деньги. Но так ли это?

Директор школы №1 подмосковного Ногинска Евге-
ния Андрианова рассказала «РГ», что учителя тоже хоте-
ли бы разгрузить субботу. Однако такой возможности 
нет. «Разница между 
пятидневкой и ше-
стидневкой — три 
урока, — поясняет ди-
ректор. — Ни от физ-
культуры, ни от рит-
мики, ни от техноло-
гии я отказаться не 
могу. Это обязатель-
ная часть учебного 
плана. Остается 
школьный компо-
нент, как раз три 
часа. Школа обычно 
выбирает дополни-
тельно русский язык, математику и еще один предмет. 
Отказываясь от шестидневки, надо понимать, что учени-
ки потеряют эти часы». Кстати, для учителей разница в 
зарплате будет незначительной. А вот подготовить детей 
к ЕГЭ, контрольным работам  будет сложнее. Вдобавок, 
ногинская школа работает в две смены, и посадить всех 
детей первой смены на седьмой урок просто негде.  

 В рыбинской школе №6 тоже обеими руками за пя-
тидневку. «Новый стандарт позволяет разгрузить суббо-
ту. Но по нему занимаются пока только ученики с 1-го по 
5-й класс, — говорит директор Светлана Шарова. — Тот 
материал, который дети получали в субботу, можно дать 
в рамках внеурочной деятельности на занятиях «Зани-
мательная математика», «Мой любимый русский язык» 
и т.п.».  По старым стандартам никакой внеурочки не 
предусмотрено. Если родители хотят отказаться от учеб-
ной субботы, должны понимать, что добровольно отка-
зываются от дополнительных бесплатных уроков.  Впол-
не возможно, когда новый стандарт с 10 дополнительны-
ми часами внеурочки станет обязательным для всех 
классов, включая старшие, суббота тоже станет  допол-
нительным выходным для всех.

АКЦЕНТ 
Для новых 
школ 
разработают 
типовые 
проекты

ПО ОБЩИМ 
ПРАВИЛАМ

Ольга Ковалева

НА СЕГОДНЯШНИЙ день в ре-
естр  типовой документации уже 
внесены проекты 16 школ вме-
стимостью от 30 до 1224 мест. До 
конца года нормативно-техниче-
ский совет при Минстрое России 
рассмотрит еще 50 проектов из 
23 регионов.

 По словам министра образо-
вания и науки Дмитрия Ливано-
ва, новые школы должны быть 
типовыми: их будут строить по 
проектам, включенным в реестр 
типовой документации зданий 
Минстроя России.  Разработка 
проектов уже началась в регио-
нах и в Московском государст-
венном строительном универси-
тете. 

— Мы рекомендуем строить 
большие школы с учетом требо-
ваний новых стандартов и терри-
ториальных особенностей, — 
сказал министр. 

Ректор Московского государ-
ственного строительного уни-
верситета Андрей Волков рас-
сказал, что при проектировании 
зданий учитываются националь-
ные, социальные, территориаль-
ные и природно-климатические 
особенности российских регио-
нов. Каждый проект должен 
включать в себя базовые и об-
щешкольные модули: модуль на-
чальной школы, старшей школы, 
спортивный, столовой, арт-мо-
дуль, административный модуль 
и другие. 

— Разработана также структу-
ра открытого пространства вну-
три и снаружи школы, принципы 
компоновки зданий, — пояснил 
ректор.

Главная задача — перевести 
все учебные заведения на одну 
смену.  К 2020 году полностью 
перейдут на первую смену уче-
ники началки и выпускных клас-
сов, к 2025 - все остальные клас-
сы. Пока что в России есть шко-
лы, где из - за нехватки помеще-
ний  где дети учатся в три смены.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Каким вузам 
запретили 
прием

МИНУС ДВА

Наталья Лихачева

РОСОБРНАДЗОР сообщил: по 
итогам проверок еще двум вузам 
запрещен прием. Это Балашов-
ский институт — филиал Сара-
товского госуниверситета им. 
Чернышевского, и Курская ака-
демия государственной и муни-
ципальной службы. 

 В ведомстве подчеркнули, 
что эта мера может касаться 
исключительно поступающих и 
никак не сказывается на уже 
принятых студентах. А вот Бай-
кальский филиал Гуманитарно-
го института лишился лицен-
зии и вести образовательную 
деятельность филиал уже не 
может. 

В девяти вузах и филиалах 
приостановлено действие госу-
дарственной аккредитации. 
Чаще всего это касается специ-
альностей, связанных с эконо-
микой, управлением и гумани-
тарными науками. Среди тех, у 
кого по некоторым специально-
стям приостановлена аккреди-
тация, есть государственные 
вузы и их филиалы. Например, 
Ивановский госуниверситет, 
Московский государственный 
университет леса, Мурманский 
государственный технический 
университет, филиал Волгоград-
ского госуниверситета. 

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Кравцов, 
руководитель Рособрнадзора:

 — За два последних года мы провери-

ли  1341 вуз и филиал. Примерно 800 

лицензий исключены из реестра. Это 

значит, что этих вузов и филиалов уже 

нет. Решение о лишении лицензии 

принимает суд, мы только отправля-

ем туда материалы. Лишение аккре-

дитации, в отличие от лицензии, не за-

прещает вузу работать. Это значит, 

что они могут учить студентов, но не 

имеют права выдавать им дипломы го-

сударственного образца, а их стан-

дарты не соответствуют государст-

венным.  Еще одна мера воздействия 

на вузы — запрет приема. Прием  за-

прещен в 134 вузах. Это превентив-

ная мера, своеобразный сигнал вузу: 

у него что-то не в порядке и нужно ме-

нять ситуацию.

Волга впадает

За чей счет проводятся 
экспедиции? 
НИКОЛАЙ КАСИМОВ: В Рус-

ском географическом обществе 
можно получить гранты от 500 
тысяч до 2,5 млн рублей. В том 
числе на организацию экспеди-
ций и путешествий, экогеогра-
фическое просвещение. Есть мо-
лодежные гранты и гранты моло-
дым исследователям. Суммы 
приличные — от 180 тысяч до по-
лумиллиона рублей. В этом году 
мы поддержали 112 грантов. 
Кстати, грант был дан на подго-
товку учебного пособия для сла-
бовидящих «География Чуваш-
ской Республики».

А как вам обычные школьные 
учебники географии?
НИКОЛАЙ КАСИМОВ: Я бы разделил их 
на три группы: очень плохие, 
средние и частично хорошие. По-
следних 10 процентов. Каждое из-
дательство и каждый автор стре-
мятся переиздать свой учебник. И 
если это, скажем, десятое изда-
ние, которое почти не меняется, в 
нем могут быть сотни ошибок. В 
некоторых учебниках по геогра-
фии приведены факты и цифры 
пятилетней давности. Я не говорю 
об оценках, которые дает автор.

С какими баллами приходят вы-
пускники школ на географиче-
ский факультет? Куда потом 
идут работать?
НИКОЛАЙ КАСИМОВ:  Балл по ЕГЭ у нас 
один из самых высоких в МГУ 
среди естественных факульте-
тов: за четыре экзамена не менее 
300 баллов. Конкурс обычно 5 
человек на место. Выпускники 
кафедр метеорологии и климато-
логии, гидрологии суши, биохи-
мии ландшафтов и географии 
почв часто идут на работу в 
Росгидромет. 

Кстати, а почему наши метеоро-
логи так часто ошибаются с про-
гнозом погоды? 

НИКОЛАЙ КАСИМОВ:  Важнейший фак-
тор хорошего прогноза — боль-
шое количество гидрометеостан-
ций. Но их число сократилось по-
чти на треть. Особенно мало 
осталось в Сибири, на северо-
востоке. Сейчас сеть восстанав-
ливается. Главная задача — полу-
чение так называемой регио-
нальной информации, так как об-
щую информацию получают все 
мировые гидрологические и ме-
теорологические службы. Самая 
большая доля вероятности у про-
гнозов на три дня. Вероятность 
прогноза на две недели — 50 на 50. 
Все зависит от того, насколько 
детальна информация. В Ав-

стрии, Швейцарии, например, 
дают прогноз погоды для каждой 
долины.  

Какие специальности географи-
ческого факультета будут наи-
более востребованы через 10 
лет?
НИКОЛАЙ КАСИМОВ:   Думаю, вся ги-
дрометеорология, картография и 
геоинформатика. Будут нужны 
специалисты по проблемам 
окружающей среды, географии 
социальной сферы. Перспектив-
но все, что связано с Арктикой. 
Кстати, в первом Международ-
ном арктическом студенческом 
форуме, который пройдет в Нор-

вегии в январе, будут участво-
вать 10 лучших студентов рос-
сийских вузов. По поручению 
президента мы готовим сейчас 
Национальный атлас Арктики. 
Это будет пространственная, 
постоянно обновляющаяся база 
данных Арктики.

То есть навожу на любой айсберг 
курсор, и на экране высвечива-
ется вся информация о нем: раз-
мер, глубина воды под ним и т.д.? 
НИКОЛАЙ КАСИМОВ:  Что угодно. Та-
ких баз данных остро не хватает 
и по всем другим регионам. 

Назовите три самых интересных 
исследования, которые идут на 
географическом факультете 
МГУ. 
НИКОЛАЙ КАСИМОВ:  Мы попытались 
оценить регионы и города России 
с точки зрения экологии, меди-
цинской географии, географии, 
геохимии, экономической геог-
рафии. Это исследовательский 
труд для тех, кто принимает ре-
шения. Между прочим, экология, 
окружающая среда занимают 
максимум 20 процентов в факто-
рах, влияющих на здоровье насе-
ления. Масштабные исследова-

ния ведутся по оценке природ-
ных рисков для населения и хо-
зяйства побережья морей России 
и в Арктике. Важное значение 
имеет создание геоинформаци-
онных систем и тематических 
карт. 

Есть ли место на карте мира, где 
вы хотели бы побывать?
НИКОЛАЙ КАСИМОВ: В Австралии. В 
1976 году меня должны были от-
править на годичную стажировку 
в Канберрский университет. Уже 
переучился с немецкого на ан-
глийский, но из ЦК пришел отказ. 

Известный телеведущий Нико-
лай Дроздов еще читает лекции 
на географическом факультете 
МГУ?
НИКОЛАЙ КАСИМОВ:  Уже нет, но на ка-
федре появляется регулярно. Ни-
колай Николаевич читал биоге-
ографию, написал учебник. Со-
трудники кафедры биогеографии 
участвуют в его передачах «В 
мире животных». 

Подготовила Ирина Ивойлова 

Хочешь узнать весь мир — учи геог-
рафию. Сначала — по школьному 
атласу.

На сибирском фестивале «Робо-Сиб-2015» сразились 198 «железных интеллектуалов», созданных руками школь-
ников. Робототехника — это то, что поможет оторвать школьников от планшетов. 

Акцент

 География не самый популяр-
ный предмет у школьников. 
ЕГЭ по географии 
в этом году сдавали всего
20 тысяч выпускников Горячая линия

Елена Юрьевна Ионкина,
начальник отдела департамента госполитики в сфере общего 
образования минобрнауки 

СВОИ ВОПРОСЫ ЕЛЕНЕ ЮРЬЕВНЕ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 8 ДЕКАБРЯ, ВО ВТОРНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РФ) С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ИЛИ ФАКСУ: (499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

КСТАТИ
По данным ВЦИОМ Из школьного курса географии россияне лучше всего 
усвоили, что на Волге стоит именно город Самара (правильный ответ 
дали 75%), а не Рязань, Уфа или  Пермь. Только 47 процентов знают,  
что Рио-де-Жанейро по численности населения крупнее Мадрида, Киева 
и Варшавы. Столько же россиян правильно сказали, что у России есть  
сухопутная граница именно с Монголией (а не со Швецией, Туркменией 
или Ираном) и что Западная Сибирь выделяется добычей природного 
газа (а не калийных солей, медных руд или бокситов).  45 процентов  
знают о том, что добыча горной руды ведется в Курской области, а не в 
Брянской, Калмыкии или Чувашии.
Хуже всего наши сограждане справились с ответом на вопрос о самой 
высокой горной системе Евразии: лишь треть россиян (32%) указали 
Тибет (остальные выбрали варианты «Альпы», «Алтай», «Кав-
каз»). 44 процента понятия не имеют, что столица Карелии — Пет-
розаводск, а 18 процентов не знали, что Казань — столица Татарста-
на.

А ВЫ ЗНАЕТЕ ГЕОГРАФИЮ?

 Назовите крупнейший приток Волги.

 Назовите крупнейший принадлежащий России остров в Тихом океане.

 На территории какого субъекта РФ проживает единственный в Европе народ, 

исповедующий буддизм?

 Назовите крупнейшее пресноводное озеро в Европейской части России.

 Расположите устья российских рек в последовательности, соответствующей 

направлению с запада на восток: А) Нева; Б) Дон; В) Печора; Г) Волга.

 Расположите субъекты Российской Федерации в последовательности с запа-

да на восток: А) Камчатский край; Б) Республика Адыгея; В) Удмуртская Респу-

блика; Г) Республика Алтай.

 В каком городе остановился М.Ю. Лермонтов? «Вид с трех сторон у меня чуде-

сный. На запад пятиглавый Бештау синеет, как «последняя туча рассеянной 

бури»; на север поднимается Машук, как мохнатая персидская шапка, и закры-

вает всю эту часть небосклона; на восток смотреть веселее: внизу передо 

мною… шумят целебные ключи…».

Из вопросов Всероссийского географического диктанта.
Ответы на сайте «РГ» www.rg.ru
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Для учителей раз-
ница в зарплате 
будет незначитель-
ной. А вот подгото-
вить детей к ЕГЭ 
будет сложнее

1

Елена Озерян,  
г. Симферополь

ПОСЛЕ запуска первой нит-
ки энергомоста Кубань — 
Крым на полуострове не пла-
нируют отменять режим 
чрезвычайной ситуации: обе-
спечение детских садов, школ 
и других учебных заведений 
генераторами продолжается. 
Крупнейший вуз республи-
ки — Крымский федеральный 
университет им. В. И. Вернад-
ского, тоже закупил более 
трех десятков дизель-
генераторов.

Напомним, Крым был пол-
ностью обесточен в ночь на 
22 ноября в результате под-
рыва двух опор ЛЭП, идущих 
с территории Украины. Позд-
но вечером 2 декабря запу-
стили первую нитку энерго-
моста из Краснодарского 
края, которая покрыла чуть 
меньше четверти потребно-
сти полуострова.

— Это не повод рассла-
бляться, наоборот, как гово-
рят военные, надо держать 
строй, — считает ректор КФУ 
имени В. И. Вернадского Сер-
гей Донич. — Режим ЧС зав-
тра не отменят. Впереди не-
предсказуемая крымская 
зима. Поэтому нам нужно 
обеспечить условия для обу-
чения и проживания в обще-
житиях всем студентам.

В связи с ЧС в университе-
те была создана спецкомис-
сия, на первом ее заседании 
приняли решение о закупке 
дизель-генераторов для ко-
тельной. На материке приоб-
рели 33 установки.

— Надеемся, что погода не 
повлияет на работу паром-
ной переправы и все приве-
зут быстро. Тогда мы сможем 
обеспечить теплом всех ино-
странных студентов. Помо-
жем студентам из ЛНР и ДНР 
и детям-сиротам, которые 
тоже живут в общежитиях. 

Несмотря на ситуацию, 
учебный процесс в универ-
ситете не прерывался: про-
должительность пар сокра-
щена до часа, занятия прово-
дятся в течение светового 
дня. 

С помощью специалистов 
из «Россетей» уже подклю-
чен первый из закупленных 
дизель-генераторов: он пи-
тает котельную, обогреваю-
щую студенческий городок 
Таврической академии на 
улице Беспалова, 54, в Сим-
ферополе. Там живут 2,5 ты-
сячи студентов. Пробный за-
пуск двух котлов прошел 
успешно. 

— Уже в ближайшее время 
студенты городка будут по-
стоянно жить в тепле. 
Остальные дизель-
генераторы распределим по 
структурным подразделени-
ям КФУ, — отметил Донич. 

В норме все и в структур-
ных подразделениях КФУ.

— Согласно графику, свет у 
нас есть дважды в сутки. В 
остальное время по необходи-
мости используем дизель-
генератор, он вырабатывает 
как электро-, так и тепловую 
энергию, — рассказала дирек-
тор Прибрежненского аграр-
ного колледжа (филиал КФУ в 
селе Прибрежное под Евпато-
рией) Наталья Мищенко. — 
Учебный процесс идет в обыч-
ном режиме, прогулов нет.

ОБРАЗОВАНИЕ 
Ректор КФУ 
Сергей Донич: «Блэкаут 
учебе не мешает»

Батарейки 
для котельных

ЦИФРА

7473
ЧЕЛОВЕКА
проживают в студенческих 
общежитиях КФУ имени 
В.И. Вернадского.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФЕСТИВАЛЬ В Москву
и Санкт-Петербург
приедут «Легенды
Ретро FM»

Все звезды — 
в Россию

Андрей Васянин

ЕДИНСТВЕННЫЙ в России фестиваль, который объе-
диняет главных отечественных и зарубежных звезд 70-х, 
80-х и 90-х, «Легенды Ретро FM», пройдет в этом году 
в 11-й раз. О фестивале мы говорим с генеральным про-
дюсером Ретро FM Владимиром Иваненко.

— Организовать крупное мероприятие с участием 
звезд, да еще и зарубежных, сегодня стало тяжелее, — го-
ворит Иваненко. — Тем не менее билеты стоят столько же, 
сколько и три года назад. Да и у нас не только концерт, а и 
встреча друзей. Люди раз в год приезжают из разных го-
родов — увидеться с одноклассниками, однокурсниками, 
и многотысячный танцпол очень облегчает общение. 

С каждым разом все 
труднее искать 
звезд?
ВЛАДИМИР ИВАНЕНКО: 
Да наоборот! Это 
современным арти-
стам, чтоб не схо-
дить с орбиты  все 
время нужны новые 
хиты - у наших звезд 
все уже есть, а инте-
рес к ним не слабеет, 
пока есть носталь-
гия. Они нужны зри-

телю, среди них много активно гастролирующих, так что 
нет большой проблемы раз в год собрать их в «Олимпий-
ском». Тем более что над этим работает коллектив Ретро 
FM, люди опытные и влюбленные в свое дело. 

По какому принципу вы отбирали участников шоу? 
ВЛАДИМИР ИВАНЕНКО: Важно было пригласить побольше ар-
тистов, которые еще у нас не выступали. В первый раз 
к нам едут исполнители суперхитов Fancy (Flames of 
love), Gibson Brothers (Cuba), Gilla (Johnny). Более позд-
нюю эпоху представят Lou Bega и In-Grid, из наших впер-
вые выступят Дмитрий Маликов, Евгений Осин, Лада 
Дэнс и другие. Но и без проверенных друзей мы не обо-
шлись и снова позвали C.C.Сatch и Ricchi e Poveri — иначе 
нельзя, слушатели просят! Как и без Лаймы Вайкуле, Ва-
дима Казаченко, Наташи Королевой... 

Фестиваль все еще воссоединяет «легенды» прошлого? 
ВЛАДИМИР ИВАНЕНКО: В этом году возрожден шведский дуэт 
Yaki-Da, который в 90-х заставил нас повторять вслед за 
ними I saw you dancing. Мы очень старались, и группа, 
распавшаяся 15 лет назад, снова выйдет на сцену. 

Правда ли, что только в России так помнят ретро-звезд?
ВЛАДИМИР ИВАНЕНКО: Вы знаете, Boney M, Томас Андерс, Al 
Bano работают по всему миру, пусть и не на таких боль-
ших концертах как наш. Но только у нас они чувствуют 
себя как дома, а иногда и лучше! Мы полюбили их во вре-
мена СССР и так же сильно любим сейчас.

Страхование За машинами будут следить из космоса

Как едешь, так и платишь 
Владимир Баршев 

Р
оссийский рынок авто-
страхования ожидает 
небывалый рост. Так 
считают западные ана-
литики. 

По их мнению, уже в 2020 году 
рынок так называемого «умного 
страхования» уже может перева-
лить за 4 триллиона рублей. 

Это было заявлено на четвер-
той международной конферен-
ции под названием «Умное стра-
хование». Впрочем, у российских 
страховщиков прогноз менее ра-
дужный.

Но вернемся к западным эк-
спертам. По мнению управляю-
щ е го  д и р е кто р а  к о м п а н и и 
PTOLEMUS Consulting Group 
Фредерика Брунетау, в России 
есть огромный потенциал для 
«умного страхования»: развитие 
технологий, создание новых, 
пока еще не занятых рынков, по-
требность людей в этих новых 
технологиях. Но эксперт не обо-
шел вниманием и такую вещь, 
как высокий уровень в России 
страхового мошенничества. Он 
отметил это как благоприятный 
фактор для развития технологий 
«умного страхования». Ведь 
только применением приборов 
можно сократить этот уровень. 

Объясним, что такое «умное 
страхование». В США и Европе 
этот термин звучит несколько 
иначе: «плати, как ездишь». То 
есть в машине установлен некий 
прибор, который следит за твои-
ми ускорениями, торможения-
ми, а также скоростным режи-
мом. Если водитель регулярно 
нарушает правила, если он агрес-
сивно ведет себя на дороге, то 
платить ему придется по полной 
стоимости страховки. Если он ве-
дет себя мирно, не совершает 
резких маневров, не проезжает 
на красный свет, не превышает 
скорость, то страховщик может 
дать ему очень серьезную скидку 
на покупку полиса. Пока совер-
шенно непонятно, каким обра-
зом в новые технологии вписыва-
ется отсутствие аварий, но это — 
тема другой статьи. 

Так вот, по словам представи-
теля одного из крупнейших рос-
сийских страховщиков Игоря 
Ямова, проблема заключается 

в полном отсутствии доверия 
между страховщиками и страхо-
вателями. К сожалению, этому 
способствовали последние годы 
работы обязательного страхова-
ния гражданской ответственно-
сти, когда некоторые страховщи-
ки сокращали выплаты, а то и во-
все отказывали в выплате стра-
ховки или заключения догово-
ров. 

В то же время страховщики 
считают каждого клиента потен-
циальным мошенником. По ста-
тистике каждый 6-й случай обра-
щения в страховую компанию — 
мошеннический. Поэтому стра-
ховщики требовательны по час-
ти предоставления доказа-
тельств. 

По словам начальника евро-
пейского протокола Российского 
союза автостраховщиков Андрея 
Маклецова, что касается Евро-
протокола, требуются неопро-
вержимые данные о том, что дей-
ствительно была авария. Для че-
тырех экспериментальных реги-
онов, где по Европротоколу вы-
плачивается полная сумма стра-
ховки — Москва, Московская об-
ласть, Санкт-Петербург, Ленин-
градская область, — требуются 
некорректируемые данные места 
совершения ДТП и фотографии 
именно с этого места, сделанные 
сразу после аварии. 

Последний момент решился 
довольно просто. РСА создала 
мобильное приложение для 
смартфонов. Называется оно 
«ДТП Европротокол». Восполь-
зовавшись им, можно снять все 
повреждения автомобиля. Про-
грамма будет давать совет, 
что и как снять. А снимки тут же 
будут отправлены в информаци-
онную систему АИС РСА. Но на 
мобильнике они не сохранятся. 
На всякий случай придется по-
вторить съемку без этой про-
граммы. 

А вот что касается координат 
места аварии, то тут все гораздо 
сложнее. Сейчас некоторые ком-
пании предлагают установить 
прибор, который будет фиксиро-
вать ваше поведение на дороге. 
Он также сможет установить 
и координаты места происшест-
вия. Однако стоит напомнить, 
что с прошлого года в России за-
работала система под названием 

ЭРА ГЛОНАСС — экстренное реа-
гирование при авариях. Да, глав-
ная задача этой системы — выз-
вать на место происшествия 
службы, которые спасли бы лю-
дей, попавших в ДТП. 

Но у нее больше возможно-
стей, которые грех не использо-
вать. По словам советника гене-
рального директора АО ГЛОНАСС 

Павла Бунина, сейчас с РСА под-
писано соглашение о выработке 
требований к терминалу с расши-
ренным функционалом. То есть 
один прибор должен помогать 
в оформлении Европротокола, 
проводить мониторинг транспор-
та, а также оплачивать проезд по 
платным дорогам. Кроме того, он 
должен помогать страховщикам 
оценивать стиль вождения води-
теля, то есть работать на благо 
«умного страхования». 

Требования по расширению 
функциональных возможностей 
системы ЭРА ГЛОНАСС озвучил 
президент России. Так как ЭРА 
способна не только вызывать 
ГИБДД на место происшествия, 
но и оценить возможные повре-
ждения, вплоть до того, 
что предположить 
е с т ь  л и  ж е р т в ы 
в аварии или нет, 
то такие возмож-
ности надо ис-
пользовать. 

В частности, 
представитель 
одной из круп-
нейших страхо-
вых компаний 
представил некий 
расчет. Страховка на 
«Хенде Солярис» обой-
дется в этой компании в 118 ты-
сяч рублей. Но есть возмож-
ность заключить договор, при ко-
тором будет использованно «ум-

ное страхование». Для этого ав-
товладельцу придется устано-
вить за свой счет специальный 
датчик стоимостью 13 тысяч 
рублей. Однако в конечном счете 
экономия может составить более 
47 тысяч рублей. 

Надо понимать, что такой 
контроль за соблюдением правил 
понравится не многим водите-

лям. Но сто-
ит  напом-
н и т ь ,  ч т о 
с 2019 года 
страховщи-
к и  д ол ж н ы 
будут платить 
по Европротоклу сполна во 
всех регионах страны. А для это-
го необходимо разработать еди-
ные технические стандарты взаи-
модействия всех систем 
с ЭРА ГЛОНАСС.

Акцент

 По статистике каждый 
шестой случай обращения 
в страховую компанию — 
мошеннический У нас в этом году 

впервые споют Gilla 
и Gibson Brothers, 
без которых в 80-х 
не обходилась ни 
одна дискотека

Перед тем
как воспользоваться
«умным страхованием»,
лучше потренироваться
дома на диванчике.
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 24 ноября 2015 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Связной Банк (Акцио-
нерное общество) (далее — Связной Банк (АО)), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 1961, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России от 24 нояб-
ря 2015 г. № ОД-3290. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики кредит-
ной организации Связной Банк (АО), в том числе открывшие в банке 
вклады (счета) для осуществления предпринимательской деятель-
ности, имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — 
возмещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее функции 
страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, но не более 
1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иност-
ранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 24 ноября 2015 г. Если имеются встречные требования бан-
ка к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из 
суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований 
не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отно-
шении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (сче-
тов), открытых для осуществления предпринимательской деятель-
ности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее 
— заявления о выплате возмещения) и иных необходимых доку-
ментов, а также выплата возмещения осуществляются с 8 декабря 
2015 г. В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при 
наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального 
закона.

ПАО Сбербанк, действующее от имени АСВ и за его счет в качес-
тве банка-агента, осуществляет с 8 декабря 2015 г. по 8 декабря 2016 г. 
выплату возмещения только тем вкладчикам, которые на день на-
ступления страхового случая имели вклады (счета), открытые не для 
осуществления предпринимательской деятельности. После 
8 декабря 2016 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необ-
ходимых документов и выплата возмещения таким вкладчикам будут 
осуществляться либо через банк-агент, либо АСВ самостоятельно, о 
чем будет сообщено дополнительно. 

В этом случае вкладчик может обратиться за выплатой возмеще-
ния по вкладам в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru).

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы разме-
щены на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (раздел «Стра-
хование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о 
перечне подразделений банка-агента, осуществляющих выплату 
возмещения, и режиме их работы вкладчики кредитной организации 
Связной Банк (АО) могут получить по следующим телефонам горя-
чих линий: ПАО Сбербанк — 8(800)555-55-50, АСВ — 8(800)200-08-
05 (звонки на все телефоны горячих линий по России — бесплатные).

Выплата возмещения вкладчикам, которые на день наступления 
страхового случая имели вклады (счета), открытые только для 
осуществления предпринимательской деятельности, а также 
вкладчикам, имевшим одновременно с этим вклады (счета), не свя-
занные с такой деятельностью, производится непосредственно АСВ.

Вкладчики кредитной организации Связной Банк (АО) могут по-
лучить возмещение по вкладам (счетам), открытым не для осущест-
вления предпринимательской деятельности, как наличными денеж-
ными средствами, так и путем перечисления денежных средств на 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только 
путем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, открытый для осуществления предпринимательской деятель-
ности. Если на момент выплаты возмещения индивидуальный пред-
приниматель признан несостоятельным (банкротом), такая выплата 
производится путем перечисления суммы возмещения на используе-
мый в ходе конкурсного производства счет должника. В этом случае к 
заявлению о выплате возмещения по вкладам необходимо приложить 
справку (или иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом судом 
(если конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом должника), ис-
пользуемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, открытым от его 
имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выпла-
те возмещения по установленной форме. Бланки заявлений можно 
получить и заполнить в подразделениях банка-агента или скопиро-
вать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики кредитной организации Связной Банк (АО), про-
живающие вне населенных пунктов, где расположены подраз-
деления банка-агента или имеющие вклады (счета), открытые 
для осуществления предпринимательской деятельности, также 
могут направить заявление о выплате возмещения по вкладам по поч-
те в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом слу-
чае выплата возмещения будет осуществляться в безналичном поряд-
ке путем перечисления на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о 
выплате возмещения, или наличными денежными средствами путем 
почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме возме-
щения по вкладам (счетам), открытым для осуществления предпри-
нимательской деятельности). Подпись на заявлении, направляемом 
по почте (при размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть 
нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении может сви-
детельствовать глава местной администрации или специально упол-
номоченное должностное лицо органа местного самоуправления. К 
заявлению при его направлении по почте также необходимо прило-
жить копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к кредитной организации Связной Банк (АО). Для этого 
вкладчику необходимо заполнить соответствующий раздел в заявле-
нии о выплате возмещения. Оформление таких требований произво-
дится подразделениями банка-агента, осуществляющими выплату 
возмещения по вкладам, с 8 декабря 2015 г. 

В случае возникновения разногласий, связанных с размером под-
лежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вкладчике 
в реестре обязательств кредитной организации Связной Банк (АО) 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в АСВ с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных копий дополни-
тельных документов, подтверждающих обоснованность требований 
вкладчика: договор банковского вклада (счета), приходный кассовый 
ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии АСВ: 8(800)200-08-05, а 
также на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СВЯЗНОЙ БАНК (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 24 ноября 2015 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Публичное акционер-
ное общество акционерный коммерческий банк «Балтика» (да-
лее — ПАО АКБ «Балтика»), г. Москва, регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 967, 
в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России от 24 ноября 2015 г. 
№ ОД-3288. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчи-
ки ПАО АКБ «Балтика», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — воз-
мещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее функции 
страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых 
для осуществления предпринимательской деятельности, но не бо-
лее 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в 
иностранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по кур-
су Банка России на 24 ноября 2015 г. Если имеются встречные тре-
бования банка к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма 
вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом погашение ука-
занных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в 
отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее 
— заявления о выплате возмещения) и иных необходимых доку-
ментов, а также выплата возмещения осуществляются с 8 декабря 
2015 г. по 8 декабря 2016 г. через ВТБ 24 (ПАО), действующий от 
имени АСВ, и за его счет в качестве банка-агента. После по 8 дека-
бря 2016 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необ-
ходимых документов и выплата возмещения будут осуществлять-
ся либо через банк-агент, либо АСВ самостоятельно, о чем будет 
сообщено дополнительно. Перечень подразделений ВТБ 24 (ПАО) 
и режим их работы приведены в приложении к настоящему сооб-
щению, а также размещены на официальном сайте АСВ в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть 
«Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»). 

Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-аген-
та, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики ПАО АКБ «Балтика» могут получить по следующим 
телефонам «горячих линий»: ВТБ 24 (ПАО) — 8(800)505-24-24, 
АСВ — 8(800)200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» 
по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстанов-
лен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Фе-
дерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет».

 Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), 
открытым не для осуществления предпринимательской деятель-
ности, как наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

 Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный 

вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. Если на момент выплаты возмещения ин-
дивидуальный предприниматель признан несостоятельным (бан-
кротом), такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о признании 
вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляющий не 
назначен), о том, что указанный счет является счетом должника 
(основным счетом должника), используемым в ходе открытого в 
отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным управляю-
щим, либо депозитным счетом суда.

 Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

 С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ПАО АКБ «Балтика», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, также могут направить заявление о выплате возмещения 
по вкладам по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоц-
кого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществлять-
ся в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту прожи-
вания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), откры-
тым для осуществления предпринимательской деятельности). Под-
пись на заявлении, направляемом по почте (при размере возмеще-
ния 1000 и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное долж-
ностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении банка при условии предъявле-
ния своих требований к ПАО АКБ «Балтика». Для этого вкладчику 
необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения. Оформление таких требований производится 
подразделениями банка-агента, осуществляющими выплату воз-
мещения по вкладам, с 8 декабря 2015 г.

 В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств ПАО АКБ «Балтика» перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии и 
представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в АСВ с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных копий допол-
нительных документов, подтверждающих обоснованность требо-
ваний вкладчика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ: 8(800)200-08-05, 
а также на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «БАЛТИКА»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Знаменитый игрок Андрей Кириленко быстро освоился в кресле президента 
Российской федерации баскетбола

Большой человек
Илья Соболев, Илья Трисвятский

В 
гостях у редакции «РГ» вчера побывал 
известный в совсем недавнем прошлом 
игрок, заслуженный мастер спорта, 

чемпион Европы и призер Олимпиады, а 
ныне президент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко, избранный на 
этот пост 25 августа 2015 года. Он рассказал 
о том, какую работу в кратчайшие сроки при-
шлось проделать, чтобы с нашей федерации 
была снята дисквалификация, о назначении 
нового главного тренера мужской сборной и 
о том, что надо сделать для возвращения рос-
сийскому баскетболу утраченных позиций.

РФБ объявила, что в ближайшую среду мы 
узнаем имя нового главного тренера муж-
ской сборной. Как будут проходить выборы?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Ранее я просил тренерский 
совет вынести на обсуждение исполкома не 
одну кандидатуру, а несколько, по ряду при-
чин. Если какой-то конкретный специалист 
откажет нам и по каким-то причинам не смо-
жет возглавить сборную, мы должны иметь 
варианты. До исполкома я пообщаюсь со все-
ми тремя кандидатами: Сергеем Базареви-
чем, Василием Карасевым и итальянцем Анд-
реа Тринкьери. Посмотрим, кто насколько 
заинтересован возглавить сборную, какой 
может предложить план. Приоритет при про-
чих равных будет отдан российскому специа-
листу.

Лично для себя вы определились, кто именно 
должен стать главным тренером сборной?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Примерное понимание у 
меня есть. Но сейчас нет смысла спекулиро-
вать на эту тему. Для меня главное, чтобы у 
тренера было желание работать со сборной. 
Кроме того, существует финансовый аспект: 
вдруг требования специалиста не совпадут с 
нашими возможностями. Нужно учиться 
жить по средствам, эффективно расходовать 
то, что есть.

Вы возглавили РФБ в тот непростой момент, 
когда организация находилась под дисквали-
фикацией Международной федерации ба-
скетбола (ФИБА). Как вам удалось добиться 
снятия санкций, по сути, в кратчайшие сро-
ки?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мы проделали гигантский 
объем работы. Собрали и провели две боль-
шие конференции, в тесном сотрудничестве с 
министерствами юстиции, спорта и Олим-
пийским комитетом проработали и изменили 
устав федерации. Показали ФИБА, что наме-
рены действовать в одном с ними ключе. На 
самом деле вопрос отмены нашей дисквали-
фикации должен был быть рассмотрен только 
в середине января, и я очень рад, что мы смо-
гли передвинуть этот срок на два месяца рань-
ше. Благодарен своей команде, которая паха-
ла без сна и отдыха, чтобы все получилось.

В чем была основная сложность? В объемах 
работы или в ее качестве?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: И в том, и в другом. Сущест-
вовал серьезный конфликт интересов, когда 

законы страны накладывались на спортив-
ные законы, которые уже действуют в миро-
вом баскетболе. Эти моменты нужно было 
привести в порядок. Было очень много чисто 
юридических деталей и нюансов, которые 
даже я, если честно, не до конца понимал.

Теперь мы полностью чисты?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Да, на сегодняшний день мы 
полноправные участники мирового баскет-
больного движения.

Насколько пристально вы следите за чемпи-
онатом Единой лиги, в котором выступают 
наши сильнейшие мужские клубы?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Слежу очень внимательно. 
Ведь в командах играют почти все потенци-
альные кандидаты в сборную России. Турнир 
чрезвычайно интересный. В этом сезоне 
очень много непредсказуемых матчей, нео-
жиданных результатов, клубы-участники 
Евролиги — «Химки», «Локомотив-Кубань» 
из Краснодара и ЦСКА — уже не раз терпели 
поражения от своих соперников. Дважды 
сюрпризы преподнес «Нижний Новгород». 
Всегда интересно наблюдать за соревновани-
ем, в котором есть реальная конкуренция. 

Какие сейчас отношения между РФБ и Еди-
ной лигой?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Абсолютно партнерские. Глу-
по не понимать, что в Единой лиге сейчас со-
бран весь цвет российских баскетболистов. 
Руководители Единой лиги — наши непосред-
ственные друзья, мы со своей стороны всеми 
силами будем поддерживать Единую лигу как 
соревнование. Тем более что в нем по дейст-
вующему договору определяется чемпион 
России. 

Ваша нынешняя сверхзанятость не повлияла 
на работу благотворительного фонда «Кири-
ленко – детям!»?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Нет, фонд продолжает свою 
деятельность в штатном режиме. На сегодня 
главный проект, который мы запустили еще 
два года назад, — «Школа 2.0». Проект сейчас 
передан Российской федерации баскетбола, 
поскольку он полностью отвечает решению 
тех проблем, которые у нас есть. Ни для кого 
не секрет, что у школьных учителей физкуль-
туры разная спортивная специализация, не 
всегда они имеют представление, как научить 
детей основам баскетбола. Проект «Школа 
2.0» максимально широко освещает как раз 
те методики, которые можно дать ребенку в 
обычной школе для того, чтобы он начал иг-
рать в баскетбол. Замечу, что если бы я не воз-
главил федерацию, я бы сейчас занимался 
конкретно этим проектом.

Полный текст интервью 
с Андреем Кириленко читайте 
в одном из ближайших номеров «РГ». 

ПОДРОБНОСТИ

Билеты
на ЧМ-2016
в России
пользуются
спросом

ХОККЕЙНАЯ 
ГЕОГРАФИЯ

Павел Петровский

ВЧЕРА стартовал второй этап 
продаж билетов на чемпионат 
мира по хоккею, который прой-
дет в Москве и Санкт-Петербур-
ге с 6 по 22 мая 2016 года.

Как сообщили в оргкомитете 
турнира, в продажу поступили 
абонементы на один игровой 
день на арене в Москве (болель-
щики смогут увидеть от двух 
до трех игр). Стоимость такого 
абонемента будет начинаться 
от 3750 рублей. Отметим, что 
в ближайшее время продажи 
 билетов планируют запустить 
и в Санкт-Петербурге.

Желающих увидеть яркий 
хоккей в исполнении лучших 
 команд мира оказалось предоста-
точно в разных уголках планеты.

Так, на данный момент бо-
лельщики из 25 стран мира — 
от Сингапура до США — прио-
брели более 17 тысяч билетов. 
Наибольший интерес вызывают 
матчи с участием сборных Рос-
сии, Чехии, Швейцарии и Лат-
вии, которые состоятся в Мос-
кве и сборных Финляндии, Сло-
вакии, Беларуси и Венгрии, ко-
торые будут проходить в Санкт-
Петербурге.

В целях борьбы со спекулян-
тами ограничено количество 
абонементов в одни руки (не бо-
лее шести), а билеты на самые 
популярные матчи выходят 
в продажу регулярно, частями, 
несколько раз в месяц.

Напомним, что аренами юби-
лейного, 80-го чемпионата мира 
по хоккею выбраны «Арена 
 Легенд» в Москве и спортивный 
комплекс «Юбилейный» 
в Санкт-Петербурге.

В столице России пройдут 
матчи группы «А», в которую 
попали команды России, Шве-
ции, Чехии, Швейцарии, Лат-
вии, Норвегии, Дании и Казахс-
тана. Полуфиналы, матч за тре-
тье место и финал также состо-
ятся в Москве.

В Северной столице на груп-
повой стадии турнира сыграют 
команды группы «В»: Канада, 
Финляндия, США, Словакия, 
 Беларусь, Франция, Германия, 
Венгрия. На берегах Невы прой-
дут два четвертьфинала.

Глава Международной феде-
рации хоккея (ИИХФ) Рене Фа-
зель доволен, как наша страна 
готовится к турниру и уже не раз 
отмечал высокий профессиона-
лизм российского оргкомитета. 
Кроме того, по словам швейцар-
ца, на ЧМ-2016 болельщиков 
и команды может ждать сюр-
приз. Дело в том, что ИИХФ одо-
брила идею проведения овер-
тайма в формате «три на три» 
и начать планируют как раз 
во время первенства планеты 
в России.

«Думаю, что это хорошая 
идея, которая позволит нам со-
кратить количество серий бул-
литов. Сейчас мы активно рабо-
таем по этому вопросу, отправи-
ли специальные письма в 16 фе-
дераций хоккея стран — участ-
ниц ЧМ и уже в марте 2016 года 
на совещании в Цюрихе можем 
окончательно утвердить эту 
идею», — заявил Фазель в разго-
воре с журналистами.

Также всерьез обсуждается 
вопрос об изменении регламен-
та церемонии награждения по-
бедителя чемпионата мира. На-
помним, что на ЧМ-2015 в Праге 
некоторые игроки сборной Рос-
сии покинули лед после пораже-
ния в финале от канадцев. Увы, 
произошло это во время испол-
нения гимна в честь наших со-
перников. Федерацию хоккея 
России наказали крупным де-
нежным штрафом, но при этом 
функционеры всерьез задума-
лись, как избежать подобных си-
туаций. Выход один — разрешить 
проигравшей в финале команде 
досрочно уйти со льда, до начала 
церемонии награждения чемпи-
она. Этот вопрос также будет 
рассмотрен делегатами ИИХФ 
весной 2016 года.

Футбол Сегодня ЦСКА нужно обыгрывать в гостях ПСВ, 
чтобы остаться в еврокубках

Голландцы 
сыр не обещают
Илья Зубко, 
«Российская газета», Москва—Эйндховен 

М
осковский ЦСКА сегодня вече-
ром простится с Лигой чемпи-
онов как минимум до следую-
щей осени. Армейцы заранее 
п от е р я л и  ш а н с ы 

выйти из группы, но теперь на 
кону — место в плей-офф Лиги 
Европы. Его команда Леонида 
Слуцкого оспорит в Эйндхо-
вене с местным ПСВ.

Если быть совсем точным, 
то для голландского клуба 
ставки в игре с ЦСКА даже 
выше. Ибо победа гаранти-
рует ему место в 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов, 
а неудача оставит 
вообще без ве-
сенней стадии 
еврокубков — 
если армейцы 
выиграют, 
они срав-

няются с ПСВ 
по набранным 

очкам и оттеснят их 
на последнее место по 

личным встречам. «За-
крутка» в группе В вообще 
получается сумасшедшая — 

во вторник только здесь будут 
определяться участники плей-

офф Лиги чемпионов, тогда как в 
остальных квартетах верхней части 

турнирной сетки все уже ясно заранее.
Котировки букмекеров перед игрой 

в Эйндховене безжалостны: на победу 
хозяев коэффициент составляет 1 к 1,9, на 
ничью — 1 к 3,85, а на успех армейцев — лишь 
1 к 4,5. То есть ПСВ фаворит безоговорочный. 
И если учесть, в какой форме команды подо-
шли к финишу группового этапа, с такими 
оценками нельзя не согласиться.

Леонида Слуцкого, конечно, можно пору-
гать за «черный ноябрь» — в этом месяце 
ЦСКА, на который болельщики совсем недав-
но нарадоваться не могли, проиграл пять 
официальных матчей из шести, лишь раз сыг-
рав вничью на выезде с борющимся за выжи-
вание «Анжи». Но этот провал — скорее на-
глядная иллюстрация того, что невозможно 
играть на два фронта с основной обоймой в 
13—14 человек. У ко-

манд, регулярно выступающих в евро-
кубках, считается нормой иметь по два 
равнозначных исполнителя на каждую 

позицию. Тренерский штаб ЦСКА о та-
кой роскоши вот уже много лет мо-

жет только мечтать.  
И  тем не  менее, 

«красно-синие» 
умудряются вы-
игрывать титу-
лы на внутрен-

ней арене, парал-
лельно очень прилично высту-
пая в Лиге чемпионов. Поэтому 

команде, как бы ни закончил-
ся сегодняшний матч, есть 

за что сказать «спасибо».
Отыграв свой по-

следний в этом ка-
лендарном году 

матч чемпиона-
та России, — 

он, если кто пропустил, закончился гостевым 
поражением ЦСКА от «Амкара» 0:2 — армей-
цы оперативно переместились в Голландию. 
Уже в субботу «красно-синие» прибыли в 
Эйндховен и провели восстановитель-
ную тренировку. И ко вторнику ко-
манда успела здесь обжиться.   

Рулевой ЦСКА Леонид Слуц-
кий тем временем совершил 
куда более экзотический вы-
езд в город Арнем, где посмо-
трел матч между местным 
«Витессом» и ПСВ. Эта ко-
мандировка наверняка 
оказалась полезной, 
ведь хозяева весь матч 
удерживали нулевую 
ничью, но в концовке 
все-таки пропустили 
р е ш а ю щ и й  м я ч . 
Игра  в  Арнеме, 
кстати, стала для 
голландского 
чемпиона-
та истори-

ческой. ПСВ установил 
новый рекорд турнира, 

забив аж в 42-й встре-
че подряд. Учитывая, 
что Игорь Акинфеев 
в Лиге чемпионов 
пропускает почти 
столько же игр кряду, 

сколько голландцы за-
бивают своем в чем-

п и о н а т е , 
л о г и ч н о 
п р е д п о -
л о ж и т ь , 
что ЦСКА 

для победы 
над ПСВ одного мяча, скорее всего, 

не хватит. А любой другой результат в 
Эйндховене москвичей не устроит.

Забавно, что участникам параллельно-
го матча «Вольфсбург» — «Манчестер 
Юнайтед» есть смысл желать удачи имен-
но ЦСКА. Ведь в случае победы армейцев и 
те и другие гарантируют себе место в 
плей-офф. Если же выиграет ПСВ, то на 
третье место опустится неудачник встречи 

в Вольфсбурге. 

Акцент

 Букмекеры безжалостны к армейцам — 
ПСВ безоговорочный фаворит
в сегодняшней встрече

Группа В. Текущее положение команд
И В Н П М О

«Вольфсбург» 5 3 0 2 6—4 9

МЮ 5 2 2 1 5—4 8

ПСВ 5 2 1 2 6—6 7

ЦСКА 5 1 1 3 4—7 4

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 декабря, вторник, 
Матч ТВ

22:45 ПСВ (Нидерланды) — 

ЦСКА (Россия). 

Прямая трансляция.

НОВОСТИ

Миранчук
стал лучшим
молодым
игроком РФПЛ

ПОЛУЧИЛ 
«ПЯТЕРКУ»

Владимир Ильин

ПОЛУЗАЩИТНИК столичного 
«Локомотива» Алексей Миран-
чук признан лучшим молодым 
игроком Российской футболь-
ной Премьер-лиги (РФПЛ) 
в 2015 году.

Опрос специалистов в рамках 
традиционной премии «Первая 
пятерка» проводил партнер 
РФПЛ «Детская футбольная 
лига». Из 101 респондента 52 по-
ставили Миранчука на первое 
место. В итоге он набрал 214 бал-
лов. Вторым в этом опросе стал 
футболист московского «Дина-
мо» Роман Зобнин (145 очков), 
третьим — его одноклубник Гри-
горий Морозов (76).

— Думаю, итоги голосования 
справедливы, — приводит слова 
президента детской лиги Викто-
ра Горлова официальный сайт 
РФПЛ. — Пример Алексея Миран-
чука еще раз убеждает, что спо-
собные мальчишки живут не 
только в больших городах. Сла-
вянск-на-Кубани, где выросли 
Алексей Миранчук и его брат 
 Антон, всего-навсего районный 
центр. Но футбол здесь любят.

Назван состав
нашей сборной 
по футзалу
на отбор к ЧМ

ПРИМЕРЯТ 
МИНИ

Сергей Литвинов

СТАРШИЙ тренер мужских 
сборных России по мини-футбо-
лу Сергей Скорович огласил со-
став национальной команды на 
отборочный турнир к чемпиона-
ту мира 2016 года.

В список попали два вратаря 
и 16 полевых футболистов: Гус-
таво, Иван Поддубный (оба — 
«Динамо», Московская область), 
Николай Переверзев, Иван Ми-
лованов (оба — «Тюмень»), Рому-
ло, Сергей Сергеев (оба — «Дина-
мо», Московская область), Ро-
биньо, Иван Чишкала, Даниил 
Давыдов, Дмитрий Лысков, Эдер 
Лима, Андрей Афанасьев, Янар 
Асадов (все — «Газпром-Югра», 
Югорск), Данил Кутузов, Сергей 
Абрамов (оба — «Дина», Москва), 
Николай Шистеров («Синара», 
Екатеринбург), Руслан Кудзиев 
(«Сибиряк», Новосибирск), Ре-
нат Шакиров (МФК КПРФ, Мо-
сква).

Отборочный турнир ЧМ-2016 
пройдет с 10 по 13 декабря в ту-
рецком городе Измир. Соперни-
ками россиян станут хозяева со-
ревнований, а также националь-
ные команды Финляндии и Сер-
бии. 

Кубок Дэвиса
пройдет
в столице
Татарстана

МАТЧБОЛ
ДЛЯ КАЗАНИ

Анна Бекетова

МАТЧ стартового раунда второго 
дивизиона Кубка Дэвиса 2016 
между сборными России и Шве-
ции, который запланирован на 
начало марта, скорее всего, прой-
дет в Казани.

Об этом заявил Евгений Ка-
фельников. Вместе с президентом 
Федерации тенниса России (ФТР) 
и капитаном нашей мужской 
команды Шамилем Тарпищевым 
он участвовал в открытом уроке 
на кортах Казанской академии 
тенниса.

— На данный момент Казань 
стала одним из самых спортив-
ных городов страны, — приводит 
слова Кафельникова на офици-
альном сайте ФТР. — Проведение 
матча такого уровня послужит 
ступенью к развитию тенниса 
и подготовке к предстоящим 
Олимпийским играм.

Напомним, что в этом сезоне 
россияне также участвовали 
в турнире первой группы регио-
нальной Евро-Африканской 
зоны. Наши теннисисты уступи-
ли в переходном матче плей-офф 
Мировой группы Кубка Дэвиса 
сборной Италии (1-4), а до того 
обыграли команды Дании (4-1) 
и Испании (3-2).

Несмотря на плотный график, президент 
Российской федерации баскетбола Андрей 
Кириленко нашел время для визита в «РГ».

Президент Международной феде-
рации хоккея Рене Фазель доволен 
подготовкой России к ЧМ-2016.
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Фото и видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Только победа в сегодняшнем матче 
с ПСВ гарантирует футболистам ЦСКА 
место в Лиге Европы.
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Что будет с ценами на огурцы и помидоры 
к Новому году
Василий Миронов
www.rg.ru/art1195740
Для минимизации скачков цен на продукты необходимо 
привести в соответствие с принципами продовольствен-
ной безопасности и международное законодательство. 
Важно снизить потери по всей продовольственной це-
почке, которая включает производство, хранение, тран-
спортировку, переработку и распределение сельхозпро-
дукции. Кстати, этот фактор напрямую влияет на цены и 
доступность продуктов питания. В нашей стране необхо-
димо ослаблять звено посредников в цепочке «от поля до 
прилавка», открывать прямой доступ сельхозпроизводи-
телей к потребителям. 
Валентин Петров

Достаточно набрать в любой поисковой системе слово-
сочетание «мир без людей», как машина сразу выдает 
тонны жутковатых постапокалиптических картинок. За-
брошенная необработанная земля — явление того же 
свойства. Поэтому необходимо как можно скорее разра-
ботать и интегрировать перспективные планы социаль-
но-экономического развития регионов в общефедераль-
ную государственную политику расселения. Иначе все 
программы развития натолкнутся на негативные тен-
денции, которые, набрав силу, станут непреодолимыми. 
Кроме того, сельское расселение — это необходимое 
условие не только национальной безопасности, но и 
обеспечения духовной прочности общества, сохранения 
и развития уникальной российской цивилизации.
Полина 

Экзамен без срока давности
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1195897
Чем больше в нашей стране хорошо образованных лю-
дей, тем лучше. Но, действительно, очень часто за внеш-
ней оболочкой отсутствует содержание. Поэтому основ-
ная задача властей — не проводить каких-то глубоких 
структурных реформ, а просто вернуть исходный смысл 
простым понятиям. Тот смысл, к которому мы все при-
выкли 20, 30, 40 лет назад, но за последнее десятилетие 
подзабыли. Университет — это место, где студенты стано-
вятся профессионалами, а диплом — это только факт под-
тверждения высокого уровня профессионализма. Пре-
подаватель в вузе — человек, имеющий реальные науч-
ные или практические достижения в той дисциплине, ко-
торую преподает студентам. Студенты приходят в вуз 
для того, чтобы там напряженно трудиться, а не зани-
маться непринужденной социализацией. А человек, име-
ющий ученую степень, это тот, кто занимался исследова-
ниями и получил научные результаты, высоко оценен-
ные его коллегами.
Марина Иванова

Я считаю, что рыночные условия, с одной стороны, и по-
следовательная позиция государственных органов — с дру-
гой, приведут к тому, что спрос на людей с дипломами сом-
нительных вузов исчезнет и, соответственно, такие вузы 
перестанут существовать. Уже сейчас обсуждается пред-
положение, что бакалавры не смогут работать судьями, 
следователями и т.д., это абсолютно правильно, потому что 
эти люди должны иметь более глубокую подготовку.
Влад (юрист)

Кинотеатры получат поддержку 
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1196501
Бесплатный доступ ко всем информационным богатст-
вам в таких центрах качественно поднимет научно-куль-
турный уровень сообщества. Вот этим и должно зани-
маться правительство, и на эти цели выделять основные 
средства.
Владимир Тузаков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+2, ясно

Санкт-Петербург +2...+3, ясно

Анадырь -24...-22, облачно

Архангельск 0...-1, снег

Астрахань +6...+7, облачно

Благовещенск  -16...-9, ясно

Владивосток -10...-5, ясно

Волгоград +6...+4, ясно

Воронеж +5...+4, облачно

Екатеринбург +3...+2, снег

Иркутск -9...-4, облачно

Казань +2...-1, облачно

Калининград +2...+5, облачно

Краснодар +7...+9, облачно

Магнитогорск -1...0, снег

Мурманск -7...-5, ясно

Нижний Новгород -1...0, снег

Новосибирск -5...-2, облачно

Омск 0...+4, дождь

Орел +3...+5, ясно

Оренбург -2...+3, снег

Пермь 0...-1, снег

Ростов-на-Дону +2...+6, облачно

Севастополь +5...+9, ясно

Симферополь +4...+7, ясно

Сочи +7...+10, дождь

Тамбов 0...+4, дождь

Тюмень +2...+3, дождь

Уфа -2...0, снег

Хабаровск -20...-15, ясно

Челябинск -1...0, облачно

Чита -17...-8, ясно

Элиста +5...+6, дождь

Южно-Сахалинск -10...-5, облачно

Якутск -37...-32, облачно

Ярославль -1...0, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Метеорологи прогнози-
руют ясную погоду. Ат-
мосферное давление со-
ставит 752 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
На улице будет облачно. 
Атмосферное давление 
повысится до 758 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается пасмурный 
день. Возможен неболь-
шой снег. Атмосферное 
давление не изменится.

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ  Приставам разрешили 
арестовывать единственное жилье должников
www.rg.ru/art/1193939

ОБЩЕСТВО Эксперты назвали лучшие компьютерные 
игры 2015 года
www.rg.ru/art/1196145

ВИДЕО Финские металлисты сыграли гимн России
www.rg.ru/art/1196754

ФОТО  Пять тысяч Санта-Клаусов пробежали 
полумарафон
www.rg.ru/art/1196673

КОСМОС  NASA засняло «бесплодные земли» Плутона
www.rg.ru/art/1196757

ОБЗОР Что покажут телеканалы на текущей неделе
www.rg.ru/art/1195553

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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С места события Российского щенка передали Франции для работы в полиции

Добрыня поступил на службу

Анна Федякина

Т
рехмесячный россий-
ский щенок овчарки по 
кличке Добрыня в по-
недельник был пере-
дан Франции. Когда 

Добрыня подрастет он будет не-
сти службу в МВД Пятой респу-
блики. Щенка в знак солидарно-
сти с французскими коллегами, 
которые в контртеррористиче-
ской операции потеряли служеб-
ную собаку Дизеля, передал 
французскому послу Жану-Мо-
рису Риперу статс-секретарь — 
заместитель министра внутрен-
них дел России Игорь Зубов. 

«Щенок Добрыня, которого 
вы нам сегодня подарили от име-
ни Российской Федерации, смо-
жет заменить собаку Дизеля, по-
гибшую в ходе спецоперации по-
лиции Франции в Сен-Дени 18 
ноября. Все это является доказа-
тельством дружбы, с которой вы 
к нам обращаетесь. Француз-
ский министр внутренних дел 

Бернар Казнев выразил России 
благодарность за этот жест, — 
сказал Жан-Морис Рипер на тор-
жественной церемонии. «Это по-
трясающий подарок во всех смы-
слах слова, — продолжал он. — Это 
не бюрократический жест. Это 
жест, который идет от сердца. И 
он очень хорошо характеризует, 
какие отношения существуют 
между Россией и Францией. И 
знайте, что в дружбе между 
французами и россиянами Доб-
рыня сыграет весьма большую 
роль».

«Инициатива МВД России на-
править на службу в МВД Фран-
ции щенка овчарки из нашего по-
лицейского питомника вызвала 
огромный позитивный отклик у 
самых различных слоев населе-
ния, а также во Франции, — отме-
тил Зубов. — Люди рассматрива-
ют это событие как символ еди-
нения народов в непримиримой 
борьбе с терроризмом. Надеем-
ся, Добрыня долго будет стоять 
на страже правопорядка в вашей 

стране... Собака — это не дар. Я бы 
назвал это так: мы посылаем на-
шего сотрудника на службу в 
МВД Франции».

Замглавы МВД России расска-
зал, что Добрыня — один из луч-
ших щенков в питомнике: круп-
ный, здоровый, симпатичный. 
«Родители у него знаменитые, но 
это не собака, которую выстав-
ляют на выставке, — пояснил Зу-

бов. — Это настоящая полицей-
ская собака, немецкая кровь, но 
уже российская ветка. Он в тре-
тьем поколении профессиональ-
ная собака полиции. Его мама — 
ищейка, работает по следам, а 
папа — специализируется на на-
хождении взрывчатых веществ. 
Так что у него хорошие генетиче-
ские корни и навыки, которые 
передаются через поколения».

Напомним, что после серии те-
рактов в Париже французской по-
лиции удалось выйти на след ор-
ганизатора и пособников атаки, 
которая унесла жизни 130 чело-
век. Во время штурма квартиры в 
Сен-Дени, где скрывался бельги-
ец марокканского происхожде-
ния Абдельхамид Абауд и другие 
террористы Дизель шел первым. 
Он принял на себя первую авто-
матную очередь, а затем и удар-
ную волну от взрыва «пояса ша-
хида», который привела в дейст-
вие смертница. Благодаря собаке, 
спецназовцы смогли определить 
количество террористов и места, 
где они укрывались. В результате 
операции двое боевиков были 
убиты, семеро задержаны. 

В те дни за событиями в Пари-
же пристально следил весь мир. 
Министр внутренних дел России 
генерал полиции Владимир Коло-
кольцев направил обращение ми-
нистру внутренних дел Француз-
ской Республики Бернару Казне-
ву со словами поддержки в связи с 

трагическими событиями, прои-
зошедшими в Париже в ночь с 13 
на 14 ноября. А после того, как 
стали известны подробности спе-
цоперации в Сен-Дени, в пресс-
службе МВД России сообщили, 
что в знак солидарности с наро-
дом и полицией Франции Коло-
кольцев решил передать в дар от 
российских кинологов француз-
ским коллегам щенка овчарки, ко-
торый сможет занять в строю ме-
сто служебной собаки Дизель.

Добрыне уже сделали все необ-
ходимые прививки. Однако ему 
еще предстоит переждать каран-
тин, который продлится от одного 
до трех месяцев на полицейской 
кинологической базе в Подмоско-
вье.  Затем за ним приедет эскорт 
из французского МВД. Жан-Мо-
рис Рипер обещал, что во Фран-
цию щенка доставят самолетом 
«Эйр Франс».

Замминистра МВД РФ Игорь Зубов 
(слева) передал Добрыню послу 
Франции в России Жану-Морису 
Риперу.

Акцент

 Собака — это не дар. 
Мы посылаем нашего 
 сотрудника на службу 
в МВД Франции. 
Добрыня будет стоять 
на страже правопорядка


	RGazv_277_15_001
	RGazv_277_15_002
	RGazv_277_15_003
	RGazv_277_15_004
	RGazv_277_15_005
	RGazv_277_15_006
	RGazv_277_15_007
	RGazv_277_15_008
	RGazv_277_15_009
	RGazv_277_15_010
	RGazv_277_15_011
	RGazv_277_15_012
	RGazv_277_15_013
	RGazv_277_15_014
	RGazv_277_15_015
	RGazv_277_15_016

